
К читателям!

Итоги 2010 года мы свели главным образом к 
первым результатам прохождения нынешнего 
экономического кризиса (см. рубрику УРОКИ 
КРИЗИСА). Разные отрасли прошли его по-
своему. Угледобыча и металлургия сильно упа-
ли в начале, но быстрее оправились и начали 
восстанавливаться. Вслед за ними сократила 
производство энергетика, но восстанавливает-
ся не так быстро. Химия в силу определенного 
стечения конъюнктуры рынка минеральных 
удобрений и реализации инвестиционных 
проектов на кемеровском «Ортоне» упала и 
поднялась уже в первые месяцы кризиса и 
в значительной степени вернулась в нор-
мальное русло развития. Телекоммуникации 
движутся так сказать «параллельно» кризису. 

Правда, зависимость от кредитов и здесь может сыграть с некоторыми компа-
ниями злую шутку.
Агропромышленный сектор, который не зависит как уголь от конъюнктуры 
внешних рынков, остался и в кризис зоной относительной стабильности. Но 
конкуренция в нём и до кризиса была так велика, что участникам этого рынка 
к кризисам не привыкать. В то же время сокращение кредитования реального 
сектора экономики и неплатежи ударили и по агропрому. Машиностроение 
и в этом году переживало серьёзные трудности, несмотря на статистические 
успехи отрасли. 
В каждой отрасли кризис прошёл и проходит свои путём, оставляя свои по-
следствия. Очевидно, что нам ещё предстоит возвращаться к их анализу. Не 
исключено, что некоторые из них проявят себя позднее. Пока же видно, что 
даже самые большие потери отдельных отраслей и предприятий не вызвали 
больших социальных потрясений и потери занятости. Безработица и бюджет-
ные потери оказались на приемлемом уровне. Однако областные власти про-
должили курс на поощрение восстановления. Новые законы, направленные 
на это, были приняты осенью нынешнего года (см. ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО).
Как и до этого, далеко не все купли-продажи активов кузбасской экономики 
были вызваны финансовыми трудностями владельцев этих активов. Не-
которые из них приватизировало государство, часть были приобретены по 
случаю, и только часть в результате банкротства (см. рубрику СДЕЛКИ). Как 
обычно, популярны сделки с углем. 
Кадровые перестановки в конце 2010 года происходили не только на уровне 
государственной и местной власти, среди муниципалитетов их было в этот 
раз особенно много, но и в сфере бизнеса. Среди них можно отметить уход от 
оперативного руководства «Системой РегионМарт» собственника компании, 
назначение нового руководителя на одном из предприятий группы «Распад-
ская» и «Кузбассэнерго-РЭС» (см. рубрику КАДРЫ). 
Составленный для нынешнего номера рейтинг крупнейших собственников 
Кузбасса (по обороту активов) показывает, что основные состояния сформи-
рованы сегодня преимущественно в базовых отраслях региональной ин-
дустрии. Владеют ими уже транснациональные или общероссийского мас-
штаба компании. Что, впрочем, не исключает и возможности формирования 
самостоятельных компаний — кузбасскими собственниками и работающих 
по-прежнему в регионе (см. рубрику РЕЙТИНГ).  
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Сезон льгот и запретов 

Объявив одним из основных  трендов привлечение новых инвестиций в 
экономику региона, областные власти попытались создать законодательную 
базу для инвесторов. 4 

лЕс, уГоль, отходЫ

Конец 2010 года не выдался активностью в сфере купли-продажи активов. 
Как всегда в Кузбассе лучше всего приобретались и продавались природные 
ресурсы, как сами по себе, так и в составе действующих производств. 12

модЕРнИзАцИя Постов И долЖностЕЙ

Осенне-зимние кадровые перестановки в кузбасской власти и бизнесе в 
персональном плане не стали сюрпризом для наблюдателей. 22
объЕктИвнАя концЕнтРАцИя

Сегодняшняя структура собственности в экономике Кузбасса 
представляется давно устоявшейся. Редко кто вспоминает, когда, как и 
при каких обстоятельствах, она формировалась. Может даже сложиться 
впечатление, что так было почти всегда. 26
дРуГоЙ кРИзИс

Мировой экономический кризис вызывает множество последствий — 
финансовый крах и разорение, укрепление позиций на рынке и поглощение 
слабых, падение производства и рост безработицы, сокращение налоговых 
поступлений и бюджетных расходов. 34
вслЕд зА уГлём И мЕтАллом

Как машиностроение и железнодорожный транспорт, энергетика в Кузбассе 
играет роль отрасли, обслуживающей горно-металлургический комплекс, а 
также жилищное строительство, соответственно, трудности у смежников-
заказчиков сразу же ведут к проблемам в энергетике. 40
бЫстРоЕ отЖАтИЕ

В химии Кузбасса сегодня занято 10% всех занятых в обрабатывающих 
производствах, оборот ее предприятий – немногим более 7% от общего 
оборота организаций региона. Этот относительно небольшой сектор 
промышленности, между тем, в оба кризисных года был едва ли не самым 
стабильным, даже растущим, а также надёжным работодателем. 42

мАшИностРоЕнИЕ нЕ в нАстРоЕнИИ

В кузбасском машиностроении в 2010-м году наметились положительные 
тенденции. Отрасль, пережившая в прошлом году едва ли не самый глубокий 
в промышленности региона спад производства, начала восстанавливаться. 44
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     46

всЕму ГоловА

Агропромышленный сектор области, по признанию представителей и власти, 
и самой отрасли, в 2008-2009 кризисных годах оставался, едва ли не един-

ственным «островком» стабильности на фоне кризисных «шатаний» в других 
секторах экономики.

    48
вЫтянуть локомотИв

Несмотря на длительный «простой» рынка недвижимости, серьёзного отста-
вания от планового ввода жилья в Кемеровской области не произошло.

     54

РИтЕЙл в РАзРЕзЕ кРИзИсА

В кризисной обстановке торговля быстрее и точнее других отраслей реа-
гирует на ухудшение социально-экономической ситуации в регионе, ведь 

результаты её работы напрямую зависят от каждодневного потребления 
населения.

     58
в оЖИдАнИИ РостА РЕАльноГо сЕктоРА

На финансовом рынке Кемеровской области традиционно основные роли 
принадлежат крупным банкам с государственным участием.

     60
отдАлённЫЕ ПослЕдствИя

В текущем году страховой рынок Кемеровской области после кризисного 
падения вновь  показал рост.

     78

мАлЫЙ бИзнЕс: этАПЫ ПоддЕРЖкИ

Поддержка малого и среднего бизнеса (или поддержка предприниматель-
ства) достаточно давно стала представлять собой отдельно выделенную 

сферу деятельности государственных и муниципальных властей.

     82

волк, овцА И ёЖИк

С одной стороны, каких-то радикально новых открытий или явлений за два 
кризисных года не случилось даже в искусствах быстрого реагирования, 
как, например, в театре. С другой стороны, ландшафт не выглядит проре-

женным, привычные институции все на месте.

     86

отдЫх в большом ГоРодЕ

Новогодние каникулы в этом году, как и в прошлом, продлятся 10 дней – с 
1 по 10 января. Конечно, это не касается тех, кто работает по сменному 

графику. Однако все остальные в конце года заняты решением одного во-
проса – где и как провести десятидневные новогодние каникулы. 
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Дмитрий Исламов разъяснял смысл нового механизма привлече-
ния инвестиций и в СМИ, и в своем блоге в «Живом журнале», и 

непосредственно встречаясь с представителями бизнеса

законоДательСтво

650051, г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 137/2
Тел.: 8 (3842) 452-472, 377-201, 331-787
Факс: 8 (3842) 377-201
e-mail: psk42@mail.ru

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ: 

Паронит, прокладки 
Набивка сальниковая
Асбест, асбокартон
Шнур асбестовый
Колодки и ленты тормозные
Материалы на основе ТРГ
Лента конвейерная 
Техпластина
Рукава, РВД
Ремни
Фторопласт

ОАО 
«УРАЛЬСКИЙ 
ЗАВОД АТИ»

ОАО «УРАЛЬСКИЙ ЗАВОД РТИ»
инвеСторов — в зоны
С июля, когда был принят областной закон «О зонах эко-

номического благоприятствования» (ЗЭБ), создание этих 
зон в городах и районах области стало едва ли не самой по-
пулярной темой у чиновников. Курирующий всю работу по 
подготовке и закона, и его реализации заместитель губер-
натора по экономике и региональному развитию Дмитрий 
Исламов разъяснял смысл нового механизма привлечения 
инвестиций и в СМИ, и в своем блоге в «Живом журнале», 
и непосредственно встречаясь с представителями бизнеса. 
Все эти разъяснения вылились в 6 заявок на первый конкурс 
по созданию ЗЭБ, итоги которого подводились 26 ноября.

Судя по заявкам, Кузбасс сейчас привлекает тех, кто име-
ет деньги, в двух направлениях — производство и отдых. 
Ленинск-Кузнецкий, Юрга и Яйский район претендовали на 
зону промышленно-производственного типа, Таштаголь-
ский, Промышленновский и Гурьевский районы — турист-
ско-рекреационного. Яйский район, намеривавшийся соз-
дать ЗЭБ для поддержки инвесторов, которые строят здесь 
нефтеперерабатывающие заводы, впрочем, отозвал свою 
заявку ещё до непосредственно конкурсного отбора. Она не 
соответствовала одному из главных изначальных критери-
ев  — бюджетной обеспеченности.  По условиям конкурса, 
на создание зоны могут претендовать лишь те территории, 
чьи собственные доходы в казне составляют не менее 30%. 
Район до этой планки не дотянул. Оставшиеся же претен-
денты, хоть формально и выполнили все условия, не смогли 
легко пройти отбор. Совет по инвестиционной и инноваци-
онной деятельности при губернаторе, который, собственно, 
и исполнял роль конкурсной комиссии, не «допустил» до 
окончательного решения коллегии обладминистрации о 
создании ЗЭБ в Промышленновском и Гурьевском районах. 

Общий принцип, которым руководствовались главы тер-
риторий, подписавшие заявки на конкурс, — помощь тем ин-
весторам, которые уже сегодня вкладывают средства в кон-
кретные проекты. Такую позицию они во многом объясняли 
очень коротким сроком на подготовку заявок — один месяц. 
Придумать за такое время нечто новое для инвестиций не-
реально. В местных администрациях сетовали и на то, что в 
требованиях области к заявкам было много неясностей, тре-
бовавших постоянных уточнений.

В Таштагольском районе на горе Зелёной с начала 
2000- х  гг. уже освоено более 4 млрд рублей. До 2015 году, по 
словам замглавы района по экономике Михаила Шульмина, 
бизнес планирует вложить даже больше — 4,5 млрд рублей: 

сезон Льгот и запретов
Конец текущего года, как и обещали главные кузбасские чиновники, принёс плоды для 
бизнеса. Объявив одним из основных  трендов привлечение новых инвестиций в экономику 
региона, областные власти попытались создать законодательную базу для инвесторов. 
Вместе с тем, не отказались чиновники и от тактики запретов.

В пределах ЗЭБ предполагается формирование благоприятных условий для экономической деятельности за счёт предоставление 
налоговых льгот, создания объектов инфраструктуры, предоставления субсидий областного бюджета, государственных гарантий 
по кредитам. Кроме того, участники ЗЭБ могут получать организационную, информационную и консультационную поддержку.

Совет народных депутатов принял закон «О внесении изменений в Закон Кемеровской области «О налоговых льготах субъектам 
инвестиционной, инновационной и производственной деятельности, управляющим организациям технопарков, резидентам техно-
парков». Он устанавливает дополнительным категориям налогоплательщиков — управляющим компаниям и участникам ЗЭБ следу-
ющие налоговые льготы:

1) по налогу на имущество организаций — 100-процентное освобождение от уплаты налога;
2) по налогу на прибыль организаций — ставка налога, подлежащего зачислению в областной бюджет, снижается с 18 до 13,5%.
Ещё одну порцию льгот установил закон «О внесении изменения в  Закон Кемеровской области «О налоговых ставках при приме-

нении упрощённой системы налогообложения», согласно которому при применении упрощённой системы налогообложения, диффе-
ренцированная налоговая ставка дополнительным категориям налогоплательщиков — управляющим компаниям и участникам ЗЭБ 
снижена с 15% до 5%, если объектом налогообложения являются доходы, уменьшенные на величину расходов.

В Гурьевском районе на горнолыжном комплексе «Золо-
тая гора» работает пока один инвестор, но, как считает глава 
района Сергей Малышев, это достойно похвал, поскольку ком-
плекс  — это «50 тысяч туристов в сезон — это люди, которые 
оставляют тут деньги». Чтобы, в первую очередь, поддержать 
существующий бизнес, полагает глава района, нужно постро-
ить дорогу к «Золотой горе», добавить инфраструктуры на са-
мом комплексе за счёт бюджета. Потребности в инвестициях 
Сергей Малышев оценил в 146,5 млн рублей. Такая поддержка, 
по его мнению, привлечёт и другой бизнес на территорию, «не 
такую привлекательную для инвестиций, как некоторые».

В таком же духе высказывался и глава Промышленнов-
ского района Алексей Шмидт, представляя на конкурс ЗЭБ 
для развития комплекса отдыха «Танай». И хотя денег из 
бюджета он не попросил, признался, что ему «не совсем 
приятно», когда в районе уже не первый год действует но-
вый центр отдыха, в который не было направлено ни од-
ного бюджетного рубля. «Мимо идут миллиарды, туристов 
уже больше 100 тысяч за сезон — на одного жителя района 
по два. Надо бы как-то участвовать», — отметил глава тер-
ритории. 

Два предприятия — по очистке отработанных масел 
и переработке шин, которые заявил Ленинск-Кузнецкий в 
своей заявке на создание ЗЭБ, нуждаются в реконструкции 
старой котельной, ремонте дороги, теплосетей, канализа-
ции. На это нужно более 500 млн рублей, хотя из областного 
бюджета достаточно, по оценке местных властей, получить 
и 25 млн рублей. Юрге, где на работу в ЗЭБ сразу набралось 
на 14 действующих компаний-претендентов, жизненно не-
обходим коллектор. Стоимостью 155 млн рублей. Ещё 33 млн 
рублей, как отметил замглавы города по экономическим во-
просам Михаил Лобанов, требуется на ремонт дороги и стро-
ительство системы центрального водоснабжения. 

В целом пять дошедших до конкурса территорий к 2015 
году для поддержки инвесторов к предлагали направить из 
областного и муниципальных бюджетов чуть менее 1 млрд 
рублей. При этом, по оценке Дмитрия Исламова, только в 
2011 году частные инвесторы, которым будут предоставлять 
налоговые льготы, намерены вложить в новые проекты бо-
лее полумиллиарда рублей. Но не только бюджетными рас-
ходами измерял совет по инвестиционной и инновационной 
деятельности целесообразность создания ЗЭБ. Не просив-
шему денег Промышленновскому району, и Гурьевскому, 
их просившему, было предложено «поработать ещё», чтобы 
уже сегодня, а не завтра привлечь бизнес на свои «горы». 
«Зона  — это не когда один инвестор, как в случае с «Тана-
ем» или «Золотой горой», а когда несколько компаний, же-
лающих развивать свой бизнес. Зона — это особая, высшая 
на сегодня форма поддержки инвесторов в Кузбассе. Если 
же инвестор один, то мы сможем поддержать его по дру-
гой схеме, предоставив льготы в индивидуальном порядке, 
включив его в перечень приоритетных для региона инвест-
проектов»,  — пояснил Дмитрий Исламов. 

Комплекс отдыха «Танай» был тоже представлен на конкурс ЗЭБ, 
хотя денег из бюджета для него не попросили

на гостиницы, подъёмники, трассы, развлекательные объ-
екты. Более двух десятков компаний уже готовы выделять 
деньги в режиме ЗЭБ. Поддержать их нужно дорогами между 
секторами Зелёной, водосными скважинами, водоводами. 
Всего на 592 млн рублей в ближайшие пять лет. 
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Окончательное же решение о создании ЗЭБ было остав-
лено за коллегией обладминистрации. После него будет по-
нятно, сколько область реально готова потрать из бюджета 
на поддержку бизнеса. А в территориях рассчитывают и на 
разъяснения некоторых организационных моментов. В част-
ности, как создавать управляющие компании (по норматив-
ным документам — это дело местных администраций), какие 
они будет иметь полномочия, и по какой схеме, собственно 
будут выделяться бюджетные деньги. Впрочем, Дмитрий Ис-
ламов уже пообещал, что следующий конкурс  будет объяв-
лен через несколько месяцев.

льготы и «льготники»
Если с созданием ЗЭБ пока остаётся больше вопросов, 

чем ответов, с другими способами поддержки инвесторов 
всё оказалось проще. На том же заседании в конце ноября 
совет по инвестиционной и инновационной деятельности 
одобрил три заявки на включение в список приоритетных 
для региона инвестпроектов. От новокузнецкого ООО «Го-
родской теннисный центр» – на создание детской теннисной 
школы, от кемеровского ЗАО «УК «Кем-Ойл» — на строитель-
ство нефтеперерабатывающего завода «Северный Кузбасс», 
от новокузнецкого ООО «Сибирская вагоноремонтная ком-
пания» — на строительство вагоноремонтного завода в Но-
вокузнецке. Ещё одной компании — ОАО «Новокузнецкий 
вагоностроительный завод» льготы были расширены на ре-
ализацию проекта по организации собственного литейного 
производства.

По словам Дмитрия Исламова, схема предоставления 
налоговых льгот, субсидий на компенсацию части про-
центной ставки по кредитам подобным проектам себя уже 
оправдала. Десяток компаний, которые до этого уже нахо-
дились в «льготном» списке, только за первое полугодие 
2010 года направили на развитие проектов 1,3 млрд рублей. 
При этом бюджетные «затраты» составили всего 12,8 млн ру-
блей. «Получается, что один бюджетный рубль принёс 100 
рублей частных инвестиций», — констатирует заместитель 
губернатора.

Уже в ближайшее время список подобных льгот област-
ная власть расширит. В конце ноября облсовет внёс изме-
нения в ряд областных законов, согласно которым субъ-
екты инвестиционной и инновационной деятельности, а 
также резиденты технопарка будут иметь право не только 
получать отсрочку, рассрочку при уплате налогов и сборов, 
но и пени и штрафов. До сентября Налоговый кодекс пред-
усматривал такие меры для поддержки бизнес только в ча-

сти налогов. Кроме того, инвесторы смогут рассчитывать 
на субсидии из областного бюджета на возмещение затрат 
по разработке проектной документации, прохождению го-
сударственной экспертизы проектов. К слову, в совет по 
инвестиционной и инновационной деятельности уже об-
ратилось ООО «ЭкоЛЭНД-Кемерово» за такой субсидией 
на разработку проектной документации и прохождение 
госэкспертизы проекта строительства комплекса по пере-
работке и утилизации твёрдых бытовых отходов в Кемеро-
ве. Напомним, первый опыт строительства такого полигона 
в Новокузнецке (его реализовало «материнская» структура 
«ЭкоЛэнда») тоже не обошёлся без бюджетной поддержки: 
за счёт федеральных и областных средств была построена 
автодорога на полигон.

Список подобных проектов в 2011 году, как считает 
Дмитрий Исламов, может быть расширен, ведь теперь при-
влечение инвестиций названо приоритетом для региона. В 
ежегодном бюджетном послании губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев назвал инвестиции самым главным резервом разви-
тия: «Специалисты подсчитали, что каждый миллиард инве-
стиций, вложенных в экономику, создаёт дополнительно ми-
нимум 250 новых постоянных рабочих мест и обеспечивает 
в среднем 200 млн рублей налогов во все уровни бюджета. И 
наша с вами задача — создать максимально благоприятные 
условия для привлечения инвестиций».

дЕфИцИтнЫЕ стИмулЫ
Пожалуй, главным стимулом для поворота в сторону ин-

весторов для областных властей станут существенные бюд-
жетные изменения в 2011 году. Формально со следующего 
года Кузбасс становится регионом-донором, точнее пере-
станет получать часть трансфертов из федерального бюдже-
та. По словам заместителя губернатора-начальник главного 
финуправления Сергей Ващенко, с точки зрения Министер-
ства финансов РФ, налоговый потенциал области таков, что 
в дополнительной помощи он не нуждается, в частности, в 
одном виде дотаций — на выравнивание бюджетной обе-
спеченности. «Есть планка, которая устанавливает Минфин 
в качестве критерия бюджетной обеспеченности. Мы несу-
щественно выше этой планки. У нас коэффициент бюджет-
ной обеспеченности 1,001. Формально выше, а реально мы 
на границе находимся», — поясняет Сергей Ващенко. Цена 
вопроса, исходя из предусмотренной суммы дотаций на те-
кущий год, — более 1 млрд рублей. Такой суммы может не-
досчитаться бюджет региона в 2011 году. Для сравнения, 
согласно внесённым в октябре изменениям в бюджет обла-

В своём ежегодном бюджетном послании губернатор Кузбасса Аман Тулеев назвал инвестиции самым главным резервом развития

сти, общая сумма только федеральных 
трансфертов на текущий год составляет 
17 млрд рублей. 

Однако  исключение Кузбасса 
из списка регионов-доноров созда-
ло лишь небольшое осложнение для 
бюджета. Хотя как финансист Сергей 
Ващенко оценил этот факт как суще-
ственное достижение региона. Основ-
ная же проблема, по его мнению, со-
стоит в том, что последствия кризиса 
пока не дают повода расслабляться: 
«Бюджетный след кризиса серьёзный. 
Накопленные убытки в экономике на-
столько большие, что это не позволяет 
ещё налогоплательщикам платить так, 
как в 2008 году». 

По его данным, налоговые доходы 
области за 10 месяцев текущего года 
выросли на 54,3% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, в том чис-
ле по налогу на прибыль — в 3,5 раза. 
Но всё же они не восстановились до 
уровня 2008 года. Ко всему этому в сле-
дующем году прибавляются налоговые 
новации. Рост ставок страховых взно-
сов работодателей до 34% Сергей Ва-
щенко называет «серьёзным ударом» 
по бизнесу и по бюджету. Возможные 
потери (при сравнении с действую-
щим налоговым режимом) бюджета 
по главным составляющим бюджета 
области — налогу на прибыль орга-
низаций и налогу на доходы физлиц 
составят свыше 2,5 млрд рублей. Ещё 
до 300 млн рублей налогов можно ли-

шиться на малом бизнесе. Губернатор 
же в бюджетном послании оценил на-
логовые потери области в следующем 
году в 3,15 млрд рублей. 

Кроме этого, федеральный центр 
меняет подходы к взиманию налога на 
добычу полезных ископаемых. Только 
на угле новый порядок может приве-
сти к потере доходов кузбасской каз-
ны в размере 1,7 млрд рублей в год. 
Повышение шахтёрских пенсий, из-
менения в сроках и режимах ряда на-
логов, возможное ужесточение нало-
гообложения крупных промышленных 
холдингов — все это будет «давить» на 
бюджетные доходы Кузбасса в следу-
ющем году. Изъяты из бюджета будут и 
доходы от транспортного налога. Чтобы 
компенсировать рост цен на бензин 
для потребителей в связи с ожидае-
мым увеличением акцизов область уже 
снизила ставку транспортного налога, 
который зачисляется именно в област-
ной бюджет. По словам губернатора, «в 
2011 году в целом бюджет области не-
дополучит около 6 млрд рублей, и до-
полнительные расходы на повышение 
зарплат, пенсий и пособий составят 
ещё 4 млрд рублей. Это значит минус 10 
млрд рублей — баланс явно не в нашу 
пользу!».

Итог таких подсчётов губернато-
ра   — принятый с дефицитом в 11,6% 
(6,8 млрд рублей) от собственных до-
ходов бюджет на 2011 год (в варианте 
второго чтения, проведённого в конце 
ноября). Доходы бюджета установлены 
на уровне 66,2 млрд рублей, расходы — 
чуть менее 73 млрд рублей. Как пояс-
нил Сергей Ващенко, бюджетный дефи-
цит говорит не о том, что мы «занижаем 
доходы, а что по расходам мы ставим 
амбициозные задачи»: «Несколько пре-
высить свои возможности — сигнал 
всем. Обозначить вещи, которые не-
реальны к исполнению, потом либо на-
ращивать государственный долг, либо 
залезть в банки только для того, чтобы 
выжить? Это неправильно! Можно не 
закладывать дефицит. Но это сигнал, 
прежде всего, всем субъектам. Лучше 
все органы власти побегут и активно 
начнут делать. Это стимул!».

Сама же область «бежит» в том чис-
ле в федеральный центр для участия в 
различных федеральных программах. 
Добившись выделения средств на под-
держку моногородов Прокопьевска 
и Ленинска-Кузнецкого (всего почти 
на 2,5 млрд рублей), регион прибавил 
к этому Таштагольский район с почти 
600 млн рублей на строительство ли-
нии электропередачи до горы Зелёная. 
Очевидно, что на этом власти Кузбасса 
не остановятся и будут добиваться в 
федеральном правительстве дополни-
тельной поддержки моногородов. 

По словам Сергей Ващенко, с точки зрения 
Министерства финансов РФ, налоговый по-
тенциал области таков, что в дополнитель-

ной помощи он не нуждается
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Уж коли по этому показателю Кемеровская область занимает 
второе место в России после Свердловской.

ноЧь тРЕзвостИ
В конце октября, как и обещали областные чиновники, 

в Кузбассе был принят закон, ограничивающий продажу 
алкоголя с содержанием этилового спирта более 15% объ-
ёма готовой продукции. С ноября с 10 часов вечера и до 9 
утра крепкий и полукрепкий алкоголь нельзя приобрести в 
магазинах, но можно выпить в ресторанах, барах и других за-
ведениях. 

Напомним, что в Кузбассе трезвые ночи могли насту-
пить ещё прошлой осенью. В июле, во время парламентских 
каникул стало известно, что в облсовете ведётся работа 
над соответствующим законом. Инициатором такого рас-
смотрения стал горсовет Мысков, предложивший ввести 
ограничение на продажу крепкого алкоголя с 11 вечера до 
8 утра. Как поясняли тогда представители мысковских вла-
стей, они исходили, прежде всего, из того, что, по данным 
официальной статистики, удельный вес преступлений, со-
вершённых лицами, находящимися в состоянии алкоголь-
ного опьянения, составляет около 14% от общего числа. 
А практика показывает, что злоупотребление спиртными 
напитками происходит, как правило, в вечернее и ночное 
время. Депутаты облсовета тогда инициативу поддержали. 
Рассмотреть законопроект депутаты собирались, возвра-
тившись с каникул. Правда, осенью Елена Мазанько, тогда 
замгубернатора по поддержке и развитию предпринима-
тельства заявила, что «мы не спешим с принятием закона. 
Не всегда запретительной мерой можно решить пробле-
му». Область решила повременить с законом и потому, что 

— Ирина Альбертовна, хотелось 
бы услышать о тех главных тенден-
циях, которые преобладали в жизни 
Кемеровского госуниверситета в 
этот, всё-таки непростой для всех 
нас, год.

— Я не могу сказать, что этот год 
был кризисным для нашего универси-
тета. Ведь, как и в любом другом году, 
в это время мы совершали новые шаги, 
проходили новые этапы в своём разви-
тии, углубляли определённые направ-
ления в нашей деятельности.

Но, давайте о главном. Уровень об-
разования нельзя измерить в количе-
ственном выражении. И всё же в этом 
году мы очень хорошо справились с 
набором абитуриентов в университет. 
Несмотря на трудности, которые возни-
кали во многих вузах в связи с увеличи-
вающимся демографическим провалом, 
в КемГУ (вместе с филиалами) на 1160 
бюджетных мест поступило 12 тысяч за-
явлений. И здесь особо радует то обсто-
ятельство, что конкурс у нас был даже 
на непопулярные сейчас специальности 
естественно-научного блока. Кроме того, 
особым спросом пользовались новые 
специальности и направления, которые 
открылись в КемГУ в 2010 году. Это «Со-
циально-экономическое образование» 
(по подготовке преподавателей эконо-
мики), «Документоведение и архивове-
дение», «Перевод и переводоведение», 
«Организация работы с молодежью», 
«Педагогика» (бакалавры). 166 человек в 
этом году заняли бюджетные места в ма-
гистратуре   — это тоже самый высокий 
показатель среди вузов области.

«Изюминкой» же этого года мож-
но считать то, что из состава создан-
ной недавно «Ассамблеи звёзд» — это 
350 школьников, имеющих победы на 
олимпиадах регионального и общерос-
сийского масштаба — к нам по профи-
лю поступили 77 человек (остальные, 
к сожалению, уехали в другие вузы). И 
сегодня для этой группы академически 
умных детей созданы специальные ус-
ловия дальнейшей учёбы: повышенная 
стипендия, приоритет при заселении в 
общежитие, бесплатные путёвки на от-
дых и на лечение в нашем санатории-
профилактории. Отмечу, что совсем 

КемеровсКий госуниверситет: 
Критерии роста

Уходящий год пока что принято относить к времени кризисному или, в лучшем случае, к 
посткризисному. Так считают практически везде. Но только не в Кемеровском государствен-
ном университете. Его ректор Ирина СВИРИДОВА уверена, что каждое очередное испытание 
или очередная сложная задача — лишь новый вектор поступательного развития  классиче-
ского университета  области.

недавно этот наш проект по созданию 
«Ассамблеи звёзд» получил Диплом 
межрегиональной выставки-ярмарки 
«Образование. Карьера. Занятость».

Кстати, во всероссийском рейтин-
ге по среднему баллу ЕГЭ КемГУ занял 
156 позицию (из 380 вузов) в рейтинге 
высших учебных заведений с приемом 
более 200 человек по конкурсу, и 219 
место (из 475) в общем рейтинге всех 
государственных вузов. Мы прочно 
вошли в категорию «благополучных ву-
зов». Считаю, это достаточно хороший 
результат.

Если говорить о научной деятель-
ности, то самым большим достижением 
КемГУ стало то, что по результатам мо-
ниторинга Независимого рейтингового 
агентства «РейтОР» наш университет по 
научным достижениям вошёл в число 
50-ти лучших вузов России (примерно 
из 3-х тысяч). Плюс к этому – выигрыш 
университета в открытом федеральном 
конкурсе и получение долгосрочного 
гранта более 114 миллионов рублей на 
развитие инновационной инфраструк-
туры, которая будет включать весь про-
цесс — от идеи до воплощения в виде 
конечного наукоемкого продукта. 

И, конечно же, событием, которым 
мы не можем не гордиться, стало вклю-
чение журнала «Вестник Кемеровского 
государственного университета» в ре-
естр изданий ВАК РФ.

— А как проявляют себя в науке 
студенты, ведь сегодня, как никогда 
ранее, огромное внимание уделяется 
научной деятельности и молодёжи?

— Опять же, если мерить количе-
ством, то в 2010 году наши студенты 
одержали 14 побед во всероссийских 
олимпиадах по 8-ми специальностям, 
завоевали 22 награды в международ-
ных, всероссийских и региональных 
конкурсах. Четверо студентов биоло-
гического и физического факультетов 
стали победителями конкурса Феде-
рального фонда содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-тех-
нической сфере «У.М.Н.И.К.» и получили 
гранты по 460 тысяч рублей.

Появились серьёзные результаты и в 
области инновационного развития. Се-
годня у нас 5 МИПов – малых инноваци-
онных предприятий. Два из них — ООО 
«Лиомед» и ООО «НПП «Импульс» стали 
победителями областного конкурса и 
выиграли областные гранты по 3 мил-
лиона рублей. Мы предполагаем, что к 
концу будущего года в КемГУ будут рабо-
тать не менее 14-ти МИПов. Главным в их 
работе, независимо от направления дея-
тельности, станут две задачи — привле-
чение к внедренческой деятельности 
студентов и коммерциализация научных 
разработок молодых учёных.

— Учёба и наука — безусловно, 
главное, но этим не исчерпывается 
жизнь крупного вуза. Что же более 
всего в этой жизни порадовало кол-
лектив КемГУ в 2010 году? И каким 
видится новый год?

— В этом году закончен наш долго-
строй — новый учебный корпус общей 
площадью почти 4,5 тысячи квадратных 
метров с просторными помещениями, 
современным ремонтом и оборудова-
нием. Это очень значимое и долгождан-
ное для нас событие. Сейчас там распо-
лагается социально-психологический 
факультет.

В новом году необходимо сохранить 
набранные темпы в инновационной 
сфере, учебной, научной, обществен-
ной и спортивной работе, максимально 
использовать университетский потен-
циал для развития экономики Кузбасса.

в то время на федеральном уровне обсуждалось много ини-
циатив в сфере торговли алкоголем.

Нынешние аргументы за принятие закона, у властей 
прежние — связи потребление спиртного с правонарушени-
ями и в целом борьба с алкоголизацией населения. Но к это-
му и областные чиновники, и депутаты облсовета прибавили 
и то обстоятельство, что практически все соседние регионы 
уже приняли такой закон, а федеральные власти дали «чёт-
кий сигнал к этому».

По данным обладминистрации, закон напрямую коснул-
ся 925 торговых объектов, где торговали спиртным в ночное 
время (11% от всех торговых точек). Ночью, по данным за-
местителя губернатора по промышленности транспорту и 
предпринимательству Сергея Кузнецова, они продавали не 
более 10% всего реализуемого алкоголя. Поэтому, считает 
замгубернатора, бизнес не сильно пострадал от ночного за-
прета. Представители же самого бизнеса в оценках закона 
разделились. Где-то, как в ООО «Система РегионМарт» не 
увидели в этом серьёзных проблем. А в крупнейшей ново-
кузнецкой сети супермаркетов «Солнышко» (ООО «Ново-
кузнецкобувьторг») назвали ограничение времени продажи 
алкоголя существенным ударом, поскольку из 21 магазина 
сети только 3 не торговали в ночное время. Третья сторона 
процесса — компании, занятые оптовыми поставками ал-
коголя, обращает внимание на то, что среди пострадавших 
есть и местные производители крепкого алкоголя, на долю 
которых в Кузбассе приходится более половины продаж в 
рознице. Впрочем, полностью потери и приобретения от 
запрета на ночные продажи алкогольной продукции станут 
понятны позднее. Месяца действия закона вряд ли доста-
точно для этого.

По данным Сергея Кузнецова, точки, где торговали спиртным в ноч-
ное время продавали не более 10% всего реализуемого алкоголя

Осенью Елена Мазанько, тогда замгубернатора по поддержке и 
развитию предпринимательства заявила, что «мы не спешим с при-

нятием закона



Активная политика по модерни-
зации производственных мощностей 
ведётся на Кемеровском «Азоте» уже 
не первый год. В 2010 году сумма инве-
стиционных вложений в предприятие, 
утвержденная компанией «СИБУР-Ми-
нудобрения», составила  более полу-
миллиарда рублей, четверть из кото-
рых была направлена на поддержание 
основных фондов производства. В про-
шлом, 2009 году, КОАО «Азот» вообще 
стало одним из лидеров среди крупных 
промышленных предприятий Кузбасса, 
как по числу реализованных инвести-
ционных проектов, так и по объёмам 
инвестиционных вложений. Совокуп-
ные инвестиции в производство по ито-
гам 2009 года составили на «Азоте» 1,2 
млрд рублей.

В числе главных инвестпроектов 
2009 года на предприятии стали стро-
ительство и ввод в эксплуатацию кон-
тейнерного терминала по отгрузке 
кристаллического капролактама, стро-
ительство терминала по отгрузке жид-
кой амселитры для угледобывающих 
предприятий Кемеровской области, 
реконструкция цеха ректификации 
производства капролактама, а также 
оснащение производства карбамида 
современным АСУиТП японской фир-
мы Yokogawa. Выполненные техниче-
ские мероприятия не только повысили 
конкурентоспособность предприятия 
на внутреннем и внешнем рынках, но 
и сделали «Азот» менее энергоёмким, 
а значит, более эффективным. Кроме 
этого, при реализации инвестицион-
ных проектов приоритетное значение 
отводилась и таким факторам, как по-
вышение надёжности работы оборудо-

времЯ инвестиЦий
Крупнейшее за Уралом химическое пред-
приятие России — Кемеровское ОАО 
«Азот» — в последние годы вышло на  
максимальный уровень по объёму вы-
пуска основных видов продукции. Так, по 
итогам 2009 года завод произвёл рекорд-
ное за всю свою 54-х летнюю историю 
количество минеральных удобрений — 
аммиачной селитры и карбамида. Это 
стало возможным благодаря успешной 
реализации комплексной программы по 
техническому перевооружению и модер-
низации производственных мощностей, 
проводимой на предприятии компанией 
«СИБУР-Минеральные 
удобрения».    

вания и промбезопасности предпри-
ятия, и снижение вредных выбросов в 
атмосферу.

Основными инвестиционными 
проектами 2010 года на «Азоте» стали 
работы по обновлению ключевых участ-
ков производства — крупнотоннажных 
агрегатов производства аммиака и сла-
бой азотной кислоты. В рамках прово-
димой инвестиционной политики были 
реализованы такие проекты, как «Мо-
дернизация газовой турбины ГТТ-12 на 
агрегате АК-72 производства слабой 
азотной кислоты», «Модернизации па-
ровой турбины привода компрессора 
синтез-газа на агрегате аммиака АМ-
76». Оба этих участка являются важ-
нейшими звеньями в технологической 
цепи производства основных видов 
продукции предприятия — минераль-
ных удобрений и капролактама.

Модернизация газовой турбины 
ГТТ-12 на производстве слабой азотной 
кислоты уже сейчас позволила увели-
чить производительность всего цеха 
более чем на 10%, что, в свою очередь, 
незамедлительно сказалось на увели-
чении суточной выработки аммиачной 
селитры — в ноябре была зафикси-
рована рекордная суточная произво-
дительность — более 3-х тысяч тонн 
продукта  — при проектной мощности 
агрегата в 2800-2900 тонн амселитры в 
сутки. 

Реализация проекта «Модерниза-
ции паровой турбины привода ком-
прессора синтез-газа на агрегате ам-

миака АМ-76», по предварительным 
подсчетам, даст предприятию возмож-
ность снизить потребление природ-
ного газа на 6 млн куб.м в год, и полу-
чить экономию в потреблении пара до 
92 000 Гкал в год. 

Ещё одним важным техническим 
мероприятием, успешно реализован-
ным на КОАО «Азот» в 2010 году, стал 
монтаж и наладка новой линии палле-
тирования кристаллического капро-
лактама. В настоящее время инвести-

Справка:
Кемеровское ОАО «Азот» входит в состав компании «СИБУР-Минудобрения» и является крупнейшим химическим предприятием в 

Западной Сибири,  обеспечивающим минеральными удобрениями сельское хозяйство Сибири и Дальнего Востока, стран Средней и Юго-
Восточной Азии, Латинской Америки, Центральной Европы. 

Ежегодно предприятие производит более  полутора миллионов тонн основных видов продукции — аммиачной селитры, карбами-
да, капролактама,  аммиака, сульфата аммония.

Системы менеджмента качества и экологии предприятия соответствуют требованиям международных стандартов ISO 9001 
и ISO 14001.

ционный проект по созданию новой 
линии, мощностью 11,5 тонн в час, 
вступил в завершающую стадию. Его 
реализация позволит «Азоту» вдвое 
увеличить объёмы выпуска кристал-
лического капролактама и полностью 
переключиться на рынки стран Юго-
Восточной Азии, где спрос на кристал-
лический продукт остается неизменно 
высоким. 

Стоит отдельно отметить, что по-
добных результатов предприятие не 

смогло бы достичь при отсутствии 
рабочих и конструктивных взаимоот-
ношений с Федеральной службой по 
экологическому, технологическому и 
атомному надзору. Специалисты Ро-
стехнадзора знакомы со спецификой 
непрерывного химического произ-
водства на «Азоте», с пониманием от-
носятся к возникающим в процессе 
деятельности проблемным вопросам. 
А иначе и быть не может, ведь в дан-
ном случае обе стороны выступают как 
партнёры, перед которыми стоит одна 
общая задача — сделать работу про-
мышленного предприятия надёжной и 
безаварийной. 

Агрегат Аммиака-2 КОАО «Азот»

Новая линия паллетирования капролактама

Контейнерный терминал КОАО «Азот»

Виктор Казачков, генеральный директор КОАО «Азот»
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СДелки

Лес, угоЛь, отходы

Новокузнецкий завод детского питания начинали строить в 1989 году, но только 
в 2008 году он дал первую продукцию. В настоящее время производит детское пита-
ние и диетические продукты, молочные продукты и сыр. Мощность по переработке 
молока  — до 25 тонн в сутки. Специализация предприятия — детское стерилизован-
ное молоко, творожки, но оно может вырабатывать и «взрослую» продукцию. Выручка 
предприятия в первом квартале 2010 года составила 35,194 млн рублей, внеоборот-
ные активы — 184,56 млн рублей, оборотные активы — 51,035 млн рублей. В компании 
работает 80 человек.

Александр Щукин расширил свои агропро-
мышленные активы — на приватизационном 
аукционе в конце августа он приобрёл 100% 
акций ОАО «Кузнецкая молочная компания»

АлЕксАндР ЩукИн 
куПИл И ПРодАл
Вице-президент угольного холдин-

га «Сибуглемет», владелец «Кузнецкого 
холдинга» и «Талдинской угольной ком-
пании» Александр Щукин расширил 
свои агропромышленные активы — на 
приватизационном аукционе в конце 
августа он приобрёл 100% акций ОАО 
«Кузнецкая молочная компания» (КМК, 
бывший Новокузнецкий завод детско-
го питания), генеральным директором 
которого является, за 598 млн рублей. 
В фонде имущества Кемеровской обла-
сти, который проводил торги, эту сдел-
ку назвали самой крупной из продаж 
областного имущества в истории реги-
ональной приватизации.

Аукцион по продаже акции КМК был 
повторным, на первый, 25 июня, заявок 
не поступило. Тем не менее, комитет по 
управлению госимуществом Кемеров-
ской области, принял решение о повтор-
ных торгах по той же начальной цене в 
598 млн рублей. Возможно, это было 
связано с договорённостью с потенци-
альным покупателем — Александр Щу-
кин возглавил это, тогда госпредприя-
тие Кемеровской области, ещё два года 
назад, и областные власти не скрывали, 
что видят в нём будущего собственника. 
В конце 2008 года Владимир Мангазе-
ев, заместитель губернатора Кузбасса 
по АПК в тот период рассказывал, что 
первоначально в приобретении заво-
да пытались заинтересовать компанию 
«Юнимилк» (в неё входит ОАО «Кеме-
ровский молочный комбинат»), но с ней 
не сошлись в цене,  а Александр Щукин 
сразу предложил за этот актив более 
500 млн рублей. 

Новокузнецкий завод детского пи-
тания начинали строить в 1989 году, но 
только в 2008 году он дал первую про-
дукцию. В настоящее время производит 

Конец 2010 года не выдался активностью в сфере купли-продажи активов. Как всегда в 
Кузбассе лучше всего приобретались и продавались природные ресурсы, как сами по себе, так 
и в составе действующих производств. В ходе приватизации нашли новых собственников 
некоторые активы коммунальной энергетики, дорожного строительства, АПК, кстати, 
в последнем случае сделка оказалась рекордно крупной. Но по большой части, ничего 
сенсационного или даже неожиданного в этих сделках не было. Сенсация обещала быть, 
переговоры велись, но продажа кемеровских электростанций в составе «Кузбассэнерго» 
так и не состоялась.

детское питание и диетические про-
дукты, молочные продукты и сыр. Мощ-
ность по переработке молока — до 25 
тонн в сутки. Специализация предпри-
ятия — детское стерилизованное моло-
ко, творожки, но оно может вырабаты-
вать и «взрослую» продукцию. Выручка 
предприятия в первом квартале 2010 
года составила 35,194 млн рублей, внео-
боротные активы — 184,56 млн рублей, 
оборотные активы   — 51,035 млн ру-
блей. В компании работает 80 человек.

 На торги 18 августа было подано 
две заявки — от Александра Шукина и 
новокузнецкого ООО «Эффес», но оно 
не предлагало свою цену. За начальную 
цену акции КМК приобрёл её генераль-
ный директор. В приемной ООО «Куз-

нецкий холдинг», компании, в которой 
находятся неугольные активы Щукина, 
передали, что сделка по приобретению 
«Кузнецкой молочной компании» не 
комментируется. Известно, впрочем, 
что среди агропромышленных акти-
вов угольщика, которые он собрал ра-
нее,   — две птицефабрики, молочный 
завод, молочно-консервный комбинат, 
два сельских хозяйства, тепличный 
комбинат.

Валерий Шабанов, заместитель гу-
бернатор Кузбасса по АПК, назвал про-
данный Щукину актив крупным для юга 
региона перерабатывающим активом. 
Вадим Бельков, председатель фонда 
имущества Кемеровской области, ко-
торый проводил приватизационный 
аукцион, сообщил, что реализация ак-
ций КМК оказалась самой крупной по 
объёму поступивших средств прода-
жей имущества Кемеровской области. 
Для сравнения, куда более крупный по 
мощности ОАО «Кемеровский молоч-
ный комбинат» был продан менее чем 
за 70 млн рублей. Впрочем, это было в 
2002 году. 

Помимо этой сделки Александр Щу-
кин отметился ещё одной, на этот раз 
не покупкой, а продажей. Возможно, 
как раз для возмещения расходов на 
покупку «Кузнецкой молочной компа-
нии» (сам он причины продажи разре-
за не сообщил) в июле он продал ЗАО 
«Прокопьевский угольный разрез». Это 
небольшое предприятие в составе ООО 
«Талдинская угольная компания» при-
обрело ОАО «Холдинговая компания 
«СДС-Уголь» (угольное подразделение 
ОАО «Холдинговая компания «Сибир-
ский деловой союз», СДС). 

Пресс-служба холдинга сообщила о 
сделке через два месяца, отметив, что 
на «Прокопьевском угольном разрезе» 
планируется техническое перевоору-
жение, которое уже в следующем году 
должно обеспечить увеличение добычи 
угля в 2 раза против нынешнего уров-
ня, — до 700 тыс. тонн. Затем мощности 
предприятия будут расширены за счёт 
ввода в эксплуатацию участка открытых 
работ «Тырганская» (подземные работы 
на ней остановлены из-за убытков год 

назад). В итоге, балансовые запасы угля 
предприятия вырастут до 40 млн тонн, а 
добыча должна увеличиться к 2013 году 
до 1 млн тонн. В управлении по недро-
пользованию по Кемеровской области 
пояснили, что участок ЗАО «Прокопьев-
ский угольный разрез» расположен от-
носительно недалеко от участка недр 
«Тырганской», к северу от него.

стРоИтЕльство ПРодАЕтся
В конце августа на приватизацион-

ных торгах был продан пакет в 100% 
акций ОАО «Ижморавтодор», принад-
лежавших комитету по управлению 
государственным имуществом Кеме-
ровской области. Как сообщили в фон-
де имущества Кемеровской области, 
проводившем торги, за 18,5 млн ру-
блей, половину стартовой цены, актив 
приобрело ОАО «Мариинскавтодор», 
100-процентная «дочка» ОАО «Новоси-
бирскавтодор» (контролируется пред-
принимателем Михаилом Абызовым). 
Всего было продано 32 тыс. 847 обык-
новенных акций компании номиналом 
1 тыс. рублей. 

В первом квартале текущего года вы-
ручка «Ижморавтодора», специализиру-
ющегося на строительстве автомобиль-
ных, железных дорог и т.п., составила 
12,7 млн рублей, активы — около 40 млн 
рублей. В собственности компании   — 
нежилые здания, административно-бы-
товой корпус, гаражи, котельные, лабо-
ратория, хранилище нефтепродуктов, 
артезианская скважина, силовой транс-
форматор, железнодорожный тупик и 
земельные участки в Ижморском райо-
не Кемеровской области. 

Это была одна из последних дорож-
но-строительных компаний Кузбасса, 
принадлежавших государству и про-
данных в ходе приватизации. До конца 

года планировалось продать ещё два 
таких актива, но аукционы так и не были 
объявлены. 

РАсшИРЕнИЕ соЮзА
В августе ООО «Холдинговая ком-

пания «СДС-Энерго» (энергетическое 
подразделение кемеровского холдинга 
«Сибирский деловой союз») приобрело 
100% акций ОАО «Железнодорожная 
котельная» в Междуреченске. Как со-
общила пресс-служба холдинга, уста-
новленная тепловая мощность котель-
ной — 15,6 Гкал/ч, она построена в 1971 
году и обеспечивает теплом и горячей 
водой несколько кварталов Междуре-
чеснка, школу, детские сады, железно-
дорожную больницу, поликлинику и 
комплекс зданий железнодорожного 
вокзала города. На предприятии уста-
новлено 3 котлоагрегата, работающих в 
водогрейном режиме. 

Как пояснили в пресс-службе, «СДС-
Энерго» планирует увеличить произ-
водственную мощность котельной за 
счёт установки нового, а также модер-
низации уже имеющегося оборудова-
ния. Сейчас в составе холдинга есть 
котельная в Мариинске. В пресс-службе 
администрации Междуреченска пояс-
нили, что ОАО «Железнодорожная ко-
тельная» было продано на приватиза-
ционном аукционе, который проводил 
комитет по управлению муниципаль-
ным имуществом города. Цена прода-
жи составила около 39 млн рублей при 
начальной цене в 40 млн рублей (торги 
проводились с понижением). Первона-
чально интерес к этому объекту про-
являло ООО «Мечел-Энерго», но оно не 
подало заявку на аукцион. 

В сентябре ещё два актива приоб-
рел другое отраслевое подразделе-
ние СДС, компания «СДС-Маш». Она 

стала собственником двух пакетов по 
25% в двух новокузнецких компани-
ях   — ЗАО «Корунд» (производство 
столярных изделий) и ЗАО «Кузбас-
спромсервис» (производство и ремонт 
горно-шахтного оборудования). В СДС 
не комментируют цель данных при-
обретений, хотя есть сведения, что на 
блокпакетах покупки не остановятся, и 
эти компании будут приобретены пол-
ностью. Таким образом, холдинг проч-
но закрепится на юге Кузбасса, где его 
присутствия до последнего времени 
практически не было.

Ещё летом появились сведения о 
том, что СДС ведёт переговоры о при-
обретении кемеровских станций в со-
ставе «Кузбассэнерго». Официально 
представители компаний этот факт 
не комментировали, но об этом, не 
скрывая, говорили многие чиновники 
обладминистрации. При подготовке 
планов «Кузбассэнерго» на 2011 год ке-
меровские станции уже исключались 
из них. Предпосылкой для сделки стало 
взаимное дополнение этих активов и 
угольных предприятий СДС. Кемеров-
ские станции были построены в совет-
ское время под уголь марки «СС». Такой 
уголь добывают в основном разрезы 
холдинга СДС, но его нет на месторож-
дениях, которые разрабатывают шахты 
и разрезы ОАО «Сибирская угольная 
энергетическая компания», основного 
акционера «Кузбассэнерго». Однако в 
ноябре стало известно, что переговоры 
не дали результата, стороны не догово-
рились о параметрах сделки. 

Из «кузбАссэлЕмЕнтА» 
ПРодАлАсь ПодстАнцИя
За полтора года конкурсного про-

изводства практически ничего не уда-
лось продать из имущества некогда 

СДелки



14
Р Е Й Т И Н Г   №4 сентябрь-декабрь2010

СДелки

довольно крупного машиностроитель-
ного производства — ЗАО «Кузбассэ-
лемент» в Ленинске-Кузнецком. Един-
ственным исключением стала продажа 
за 75 млн рублей подстанции напряже-
нием 110/6 киловольт, которую купило 
ОАО «МРСК Сибири». Но об этой сделке 
договаривались областные власти, т.к. 
средства от продажи пошли на воз-
врат займа, предоставленного «Кузбас-
сэлементу» муниципальным фондом 
Ленинск-Кузнецкого на погашение за-
долженности по зарплате работникам 
предприятия. Сама сделка была фак-
тически заключена ещё в начале ны-
нешнего года, но долго оформлялась 
в соответствие с корпоративными про-
цедурами МРСК Сибири. 

В то же время, по данным кон-
курсного управляющего предприятия 
Геннадия Купцова, интерес к приоб-
ретению имущества завода мелкими 
частями проявили различные пред-
приятия, как в Кузбассе, так и за его 
пределами. Поэтому на собрании 17 
ноября кредиторы завода утвердили 
такой порядок продажи и пониженную 
стартовую стоимость продаваемого 
имущества. Теперь она уменьшилась 
в цене практически в 2 раза, с 500 млн 
рублей до 250 рублей. Новые торги 
начнутся уже в 2011 году. В связи с этим 
арбитражный суд продлил конкурсное 
производство на предприятии до мая 
2011 года.

«Кузбассэлемент» был признан 
банкротом в мае прошлого года, его 
основным кредитором выступает ка-
захстанский БТА Банк (Казахстан) с тре-
бованиями, обеспеченными залогом, в 
263 млн рублей из 285 млн рублей всей 
«кредиторки». 

ЧЕтвЕРть 
«сИстЕмЫ РЕГИонмАРт» — 
нА ПРодАЖу
Четверть компании ООО «Система 

«РегионМарт», крупнейшем ритейлере 
Кемеровской области и третьем Сиби-
ри, может быть продана. Кто выступит в 
качестве нового совладельца неизвест-
но, но владельцы компании утверж-
дают, что такая сделка соответствует 
стратегии её развития. В ноябре стало 
известно, что владельцы ООО «Система 
«РегионМарт» приняли решение о про-
даже блокирующего пакета в уставном 
капитале компании. Правда, ни сроки 
предстоящей сделки, ни возможный 
покупатель на тот момент не были из-
вестны. 

Сергей Колесник, совладелец компа-
нии, уточнил, что владельцы «Системы 
«РегионМарт» рассматривают поступаю-
щие предложения о продаже доли в ней, 
и не исключено, что сделка состоится, 
т.к. она соответствует стратегии разви-
тия сети. О том, кто интересуется данным 
приобретением и сколько может стоить 
блокпакет, он не сообщил. По оценке 
аналитика компании «Финам» Максима 
Клягина, весь операционный бизнес 
«Системы «РегионМарт» при ожидаемой 
в этом году выручке в 17,5 млрд рублей 
может стоить 200-250 млн долларов без 
учета кредиторской задолженности и 
недвижимости, которая может быть в 
собственности компании. 

Сейчас в составе торговой сети 
«Системы «РегионМарт» (работает в ос-
новном под марками «Чибис» и «Поля-
на»),  — 180 магазинов, работающих в 6 
регионах СФО. 90% капитала компании 
принадлежит семье Колесник, 10% — 
МДМ Банку. 

«энфоРтА» куПИлА «ПолЕнЕт»
В конце ноября телекоммуникаци-

онная компания «Энфорта» приобрела 
100% акций кемеровского ЗАО «КТС», 
оператора Интернет-услуг и владельца 
лицензий на радиочастоты в диапазоне 
3,5 ГГц, работающего под маркой Polenet. 
В свое время «Поленет» входил в состав 
КТС-Холдинга, созданного в 1999 году ке-
меровским предпринимателем и радио-
спортсменом Анатолием Полевиком. В 
августе 2005 года весь КТС-холдинг был 
приобретён Анатолием Скуровым, со-
владельцем новокузнецкой угольной 

Сейчас в составе торговой сети «Системы «РегионМарт» (работает в основном под марками «Чибис» и «Поляна»), — 180 магазинов, 
работающих в 6 регионах СФО

В августе 2005 года весь КТС-холдинг был 
приобретён Анатолием Скуровым, совла-

дельцем новокузнецкой угольной компании 
«Холдинг «Сибуглемет» 
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компании «Холдинг «Сибуглемет». Круп-
нейший актив КТС-Холдинга, ЗАО «Куз-
басская сотовая связь», с сетью мобиль-
ной связи Sky Net новый владелец уже 
через год продал московской компании 
«Скай Линк», а вот продажа «Поленета» 
состоялась только в этом году. 

Как сказано в сообщении «Энфор-
ты» со ссылкой на Виктора Лясмана, 
директора Сибирского регионально-
го центра компании, «Решение о при-
обретении компании «Polenet» было 
принято в соответствии с политикой 
географической экспансии, принятой 
в компании, позволит объединить Куз-
басс в единый экономический объект, 

выйти на новые рынки городов регио-
на». С 2006 года «Энфорта» приобрела 
несколько провайдеров и телеком-
муникационных компаний на Урале, 
в Москве, Санкт-Петербурге и других 
городах. Один из экспертов в сфере 
связи назвал приобретения «Энфорты» 
подбиранием остатков. Действительно, 
в регионах осталось немного незави-
симых телекоммуникационных акти-
вов, которые могли бы заинтересовать 
крупных игроков. В Кузбассе они есть, 
в частности, ОАО «РИКТ» в Междуре-
ченске, одним из акционеров которого 
также выступает Анатолий Скуров.

возмоЖностИ уГля
Из возможных угольных сделок на 

рынке Кузбасса в конце года стало из-
вестно о продаже угольной компании 
«Сибэнергоуголь», подконтрольной 
Александру Говору, бывшему техни-
ческому директору ОАО «Южкузбас-

В состав группы «Сибэнергоуголь» 
входит ООО «Торговый дом «Сибэнер-
гоуголь», которое управляет ООО «Си-
бэнергоуголь» (добывающее предприя-
тие), ООО «Погрузочно-транспортное 
предприятие «Сибэнергоуголь», ООО 
«Автотранспортное предприятие 
«Сибэнергоуголь», ООО «Димитров-
ское» (сельскохозяйственное предпри-
ятие). ООО «Сибэнергоуголь» распо-
лагает лицензиями на участки недр 
Ананьинский Восточный, Ананьинский 
Западный и Бунгурский Южный с запаса-
ми около 52 млн тонн. Добычу ведёт на 
Бунгурском Южном.

суголь», а ныне одному из владельцев 
компании «Нефтехимсервис», строя-
щей Яйский нефтеперерабатывающий 
завод около Анжеро-Судженска. По 
сведениям источников, знакомых с 
положением дел в «Сибэнергоугле», 
интерес к этому активу проявили акци-
онеры холдинга «Сибирский цемент» 
и энерготрейдер Telf AG, зарегистри-
рованный в Швейцарии. Впрочем, сто-
роны не комментировали ход сделки, 
так о её завершении возможно станет 
только через несколько месяцев. Как 
это было, например, с продажей «Про-
копьевского угольного разреза». 

Тем не менее, в ноябре в деловых 
кругах Новокузнецка знают о продаже 
«Сибэнергоугля» как уже о свершив-
шемся факте. Представитель угольной 
компании, работающей также как и 
«Сибэнергоуголь» в Новокузнецком 
районе, указал, что сделка уже нача-
лась, произведена предоплата, и сто-
роны договорились закончить сделку 
к середине декабря. По его сведениям, 
покупателями «Сибэнергоугля» высту-
пают акционеры «Сибцема» во главе 
с председателем совета директоров 
этой компании Олегом Шарыкиным, а 
финансирует сделку Telf AG. Ещё один 
новокузнецкий предприниматель со-
общил, что покупатель приступил к из-
учению предмета покупки.

«Сибирский цемент» и его акцио-
неры давно проявляют интерес к углю. 
Акционеры уже контролируют ООО 
«Разрез «Бунгурский-Северный» в Но-
вокузнецком районе (годовая добыча 
около 1 млн тонн угля марки Т). А вхо-

дящее в холдинг ООО «Топкинский це-
мент» в мае нынешнего года за 232,1 
млн рублей приобрело право разра-
ботки участка Поле шахты Плотников-
ская в Промышленновском районе. 
Оно необходимо для реализации пла-
нов перевода Топкинского цемзавода с 
газа на уголь, о чём в начале нынешнего 
года заявлял заместитель председателя 
совета директоров «Сибцема» Виктор 
Шаповалов. 

Ещё в одной новокузнецкой компа-
нии сообщили, что средства от прода-
жи «Сибэнергоугля» Александр Говор 
направляет на развитие своего нефтя-
ного бизнеса, в частности, уже приоб-
рёл более 15 автозаправок около Ново-
кузнецка. Напомним, что он является 
одним из владельцев ЗАО «Нефтехим-
сервис», которое строит Яйский нефте-
перерабатывающий завод мощностью 
3 млн тонн в год. Ввод первой очереди 
этого предприятия намечен на вторую 
половину 2011 года. 

В марте нынешнего года Роман Го-
вор заявлял, что в планах «Сибэнерго-
угля» на 2010 год — увеличить добычу 
угля на 30% по сравнению с прошлым 
годом, до 1 млн тонн. При этом 75% до-
бываемого угля идет на экспорт   — в 
Словакию, Турцию, Казахстан, Италию, 
Польшу, Болгарию, Китай. А в планах 
компании на 2011 год — довести добы-
чу до 1,2 млн тонн, через три года  — до 
2,5 млн тонн. При этом в добычу будут 
вовлечены запасы Ананьинский Вос-
точный и Ананьинский Западный, ли-
цензии на которые были получены в 
августе 2007 году вместе с лицензией 
на участок Бунгурский Южный. Правда, 
для такого увеличения добычи, по оцен-
ке Романа Говора, потребуется около 1,8 
млрд рублей, в то время как инвестиции 
2010 года были запланированы в раз-
мере всего 61,5 млн рублей. Возможно, 
в связи с переводом бизнеса главным 
образом в нефтепереработку владель-
цы «Сибэнергоугля» предпочли продать 
компанию. По оценке аналитика ФК 
«Уралсиб» Николая Сосновского, компа-
ния с таким объёмом добычи и такими 
запасами как «Сибэнергоуголь» может 
стоить порядка 150 млн долларов.

Год безопасной связи

«Год безопасной связи» — так был провозглашен 2010 год. По всей Рос-
сии проводилась масштабная информационная кампания по пропаганде 
безопасного использования мобильного телефона. Летом 2010 года в круп-
нейших торговых центрах городов: Кемерово, Новокузнецк и Ленинск-Куз-
нецкий были проведены промо-акции, целью которых являлось информи-
рование людей о том, что существует стандарт телефонов CDMA, уровень 
электромагнитного излучения которых меньшее, чем у стандарта GSM. 

сКай ЛинК – мы работаем!
Филиал ЗАО «Скай Линк» в Кемеровской области подводит итоги рабо-
ты в 2010 году. Этот год для компании «Скай Линк» был значимым во 
всех смыслах. 

«детский интернет» 
защитит школьников кузбасса 

после уроков 

Немаловажным событием для компании «Скай 
Линк» стало заключение договоренности с адми-
нистрацией Кемеровской области. Департамент об-
разования и науки Кемеровской области одобрил 
специальный тариф оператора мобильной связи 
«Скай Линк» — «Детский интернет» для использова-
ния школьниками в домашних условиях, предназна-
ченный для интернет-доступа к белому списку веб-
ресурсов. Безлимитный контент-ориентированный 
тарифный план был представлен вниманию участ-
ников форума «Информатизация системы образо-
вания Кемеровской области». По итогам заседания 
было принято решение о дальнейшем распростра-
нении информации о комании в муниципальных об-
разовательных учреждениях Кемеровской области.

Более 500 представителей иностранных диаспор в 2010 году 
стали абонентами оператора мобильной связи «Скай Линк» в 
Кемеровской области. Телефонизация национальных диаспор в 
регионе началась летом 2010 года с ввода льготных тарифов на 
междугородную и международную связь. Были установили еди-
ные тарифы на всех действующих тарифных планах Кемеровской 
области. Например, стоимость звонков на городские телефоны 
Москвы и Санкт-Петербурга составляет 90 коп./мин. Звонки по 
России — 1,90 руб./мин. Звонки за пределы России составляют от 
0,90 руб./мин. 

Сегодня территория предоставления услуг под брендом «Скай 
Линк» включает более 9000 населённых пунктов (в том числе 465 
городов и посёлков с населением более 5000 человек) в 36 субъ-
ектах РФ, где обслуживается более 1,2 млн абонентов.

«скай линк» телефонизирует иностранные диаспоры кемеровской области

Предположительно, покупателями «Сибэ-
нергоугля» выступают акционеры «Сибце-

ма» во главе с председателем совета дирек-
торов компании — Олегом Шарыкиным

В деловых кругах Новокузнецка считают, 
что средства от продажи «Сибэнергоугля» 
Александр Говор направляет на развитие 

своего нефтяного бизнеса
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РЕсуРснЫЕ ПРИобРЕтЕнИя
В конце 2010 года прошло несколь-

ко сделок по приобретению различных 
природных ресурсов, и, впервые за 
последнее время, отходов производ-
ственной деятельности для новой от-
работки.

В сентябре ЗАО «Анжерский фанер-
ный комбинат» (АФК) и департамента 
лесного комплекса Кемеровской об-
ласти подписали первый в практике 
региона договор о предоставлении в 
аренду лесных участков на льготных ус-
ловиях. Как сообщил после подписания 
начальник департамента Владимир Ры-
калов, в декабре 2008 года проект АФК 
был включен в список приоритетных на 
региональном уровне, а в январе ны-
нешнего года решением министерств 
промышленности и торговли РФ — на 
федеральном уровне. 

Это позволило предприятию полу-
чить в аренду три участка леса в Иж-
морском и Чебулинском районах Куз-
басса (94 тыс. га) на 49 лет с арендной 
платой в 50% от минимальной ставки 
на период окупаемости. В течение 10 
лет комбинату предстоит платить толь-
ко 3,4 млн рублей в год, затем плата уд-
воится. На этих участках планируется 
заготавливать 265 тыс. кубометров леса 
в год, в том числе, 230 тыс. кубометров 
берёзы, основного сырья для произ-
водства фанеры. 

Как сообщил гендиректор АФК Сер-
гей Титов, в будущем году комбинат 
(проектная годовая мощность 60 тысяч 
кубометров фанеры) начнет выпуск то-
варной продукции, в его строительство 
инвестируется порядка 47 млн евро, в 
том числе, 40 млн заемных и 7 млн соб-
ственных средств. Кредитование про-
екты производится одним польским 
банком под поставки фанерного обо-
рудования из Польши. 

Также в сентябре прошли аукционы 
по трём участкам угольных месторож-
дений в Кузбассе, позволившие дей-
ствующим и новым угольным компани-
ям расширить свои запасы. 

Торги на право разведки и добычи 
на участке Камышанский Глубокий (за-
пасы — 41 млн тонн) в Прокопьевском 
районе выиграло ОАО «СУЭК-Кузбасс» 
предложившее 69,3 млн рублей, что 
на 10% (один шаг аукциона) больше 
стартовой цены. Похожим образом, 
прошли и другие торги. Право добы-
чи на участке Отвальный Южный №2 
Глубокий (34 млн тонн) в Новокузнец-
ком районе выиграло ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь» (КРУ) 
с платежом 48,4 млн рублей, на участ-
ке Шахта Лапичевская-2 (120 млн тонн) 
в Кемерове и Кемеровском районе 
— ООО «Шахта «Лапичевская» (кон-
тролируется гонконгской компани-

СДелки

КузбассКаЯ промышЛеннаЯ группа: 
путь К своему КЛиенту

650099, г. Кемерово, ул. Кирова, 23,
тел.: (384-2) 36-62-95, 
тел./факс: 36-99-02,
E-mail: kuzpg@mail.ru

— Алексей Тимофеевич, десять 
лет работы на рынке для компании 
уже немалый показатель. Что же 
позволило успешно пройти такой  
путь?

— Когда мы только начинали, о том, 
каким окажется будущая дорога, не ду-
мали. Было желание работать, желание 
построить команду, освоить и поднять 
дело. Ну, и, конечно, сделать это всерьёз 
и надолго.  Со временем добились успе-
ха, достигли стабильности. Наверное, 
это результат правильно выбранного 
направления в работе. А ещё, конечно, 
принцип, который на все будущие годы 
стал для нас главным – мы должны обе-
спечить любую заявку. И этот принцип 
был нами реализован на практике.

— Но ведь, чтобы обеспечить 
такое, мало одного желания — прин-
ципы должны быть обеспечены со-
ответствующими возможностями.

— Так вот именно поэтому мы очень 
серьёзно подошли к вопросу выбора 
поставщиков. И приоритет был отдан 
крупнейшему производителю подшип-
ников в России — Европейской под-
шипниковой корпорации. Они дают бо-
лее 40% национального выпуска всех 
конструктивных групп подшипников 
качения. Но мы и других отечественных 
производителей  вниманием не обош-
ли, заключили долгосрочные договоры 
с заводами в Самаре , Челябинске и Во-
логде. А так же производителями быв-
шего СНГ — Украины и Белоруссии. 

— Вообще, как я понял, у вашей 
компании тесное сотрудничество с 
угольщиками.

— Более чем. Кузбасская промыш-
ленная группа работает с такими уголь-

«Кузбасская промышленная группа» — имя широко известной в 
Кузбассе компании. Во всяком случае, для тех, кто занят в сфере 
угледобычи, машиностроения, услуг механизации и автопере-
возок. Словом, для всех, кто связан с машинами и механизмами. 
Потому и известно ООО «КПГ» всем потребителям подшипни-
ков не только в Кемеровской области, но и далеко за её предела-
ми  —  Новосибирской, Иркутской областях, Красноярском крае 
и.т.д. Уже более пяти лет компания является официальным 
дистрибьютором Европейской подшипниковой корпорации. 
Летом этого года компания отметила свой десятилетний 
юбилей. О том, как предприятие освоило свой особый путь раз-
вития, как строило отношения со своим клиентом, как преодо-
лело кризис, мы побеседовали с директором компании 
Алексеем Григорьевым.

ными лидерами, как «Кузбассразрезу-
голь», «Южный Кузбасс», «Распадский 
уголь», «Сибирский деловой союз» и.т.д. 
Потребность в подшипниках там очень 
высока.  А собственная складская база 
позволяет нам постоянно содержать 
необходимые  запасы — всю нужную 
номенклатуру продукции, которая мо-
жет быть востребована в любое время. 
Поэтому есть возможность закрывать 
срочные заявки постоянных клиентов 
«день в день», а это очень важно. Но, в 
тоже время готовы сработать под заказ, 
и поставить любые подшипники, вплоть 
до одного  любого производителя.

— Ваша компания — единственная 
в Кузбассе из аналогичных по специ-
ализации, имеющая статус офици-
ального дистрибьютора ЕПК на про-
тяжении многих лет. Наверное, это 
отражается на многом, в том числе и 
на престиже перед клиентами?

— Знаете, быть официальным 
представителем  производителя как 
ЕПК   — не просто. Официальный дис-
трибьютор несёт огромную ответствен-
ность за качество, за своевременность 
поставок, за рабочий ресурс продук-
ции. Существует жёсткие договорные 
нормы — которые необходимо вы-
полнять. А это значительно усложняет 
логистику, повышает роль тщательной 
организации всех процессов. Но такая 
ответственность полезна — только 
по-настоящему жёсткий подход может 
вывести предприятие в лидеры, обе-
спечить преимущества перед конку-
рентами.

— Наверное, жёсткие требова-
ния к себе и в кризисе сказались — по-
высили выживаемость?

— Не скрою, этот период создал 
очень большие проблемы и дался не-
легко. Не все заводы были готовы 
осуществлять оговоренные поставки. 
Значительно снизился и объём про-
даж подшипников.  Но мы не сменили 
тактику партнёрства. Позволяли опти-
мизировать сроки, способы расчётов, 
и не ошиблись. И это главное достиже-
ние, ведь потерять хороший контакт 
с клиентом — потерять его доверие, а 
значит — лишиться успеха. Наш путь 
лежит только навстречу клиенту! Нам 
есть куда стремиться. Возможности ро-
ста, успехов, выполнения задуманных 
планов мы желаем и своим партнерам 
и всем кузбассовцам в преддверии Но-
вого года!

Радостных новогодних ожиданий, 
участия и тепла в этот зимний празд-
ник от самых близких людей, большо-
го счастья всем вам, друзья, желает 
коллектив Кузбасской промышленной 
группы!

ей Siberian Mining Group) с платежом 
149,6 млн рублей. 

В первых двух случаях представи-
тели победителей объяснили приобре-
тение новых запасов необходимостью 
развития уже действующих предпри-
ятий — разреза «Камышанский» в со-
ставе СУЭК-Кузбасс) и Талдинского 
угольного разреза в составе КРУ. По 
покупке участка шахта «Лапичевская-2, 
гендиректор ООО «Шахта «Лапичев-
ская» Владимир Карелин пояснил, что 
старых запасов у предприятия всего 
12 млн тонн, чего недостаточно для 
строительства новой шахты, теперь с 
приобретением новых запасов компа-
ния планирует летом следующего года 
начать строительство новой шахты. Ее 
проектная мощность — до 2,5 млн тонн 
угля в год, первая очередь может быть 
построена через два с половиной года. 

В ноябре расширило свои запасы 
ОАО «Разрез «Шестаки» (входит в груп-
пу «Стройсервис»), приобретя лицен-
зию на участок «Шестаки 2» Бачатского 
каменноугольного месторождения.  Он 
имеет общие границы с разрезом, при-
чем порядка 65% участка находится под 
действующим разрезом. Запасы нового 
участка — около 11,5 млн тонн.

Сделка по покупке отходов ОАО 
«Беловский цинковый завод» (БЦЗ) 
стала одной из самых необычных в со-
временной экономической истории 
Кузбасса.  Торги по продаже имущества 
БЦЗ были проведены еще 18 октября. 
На них конкурсный управляющий пред-
приятия Георгий Антонов выставил два 

Весной прошлого года Валентин Мазикин 
обращался в правительство РФ с письмом 
о ликвидации опасного неиспользуемого 

производства на ОАО «Беловский цинковый 
завод» 

лота — «объект незавершенного строи-
тельства площадью 1,1 тыс. кв. метров», 
расположенный в Белово, и «техноген-
ные отходы производства (клинкер)» в 
объеме 703,2 тыс. тонн. На первый лот, 
стартовой стоимостью почти 5 млн ру-
блей,  заявок не было подано, а второй, 
как сообщил конкурсный управляю-
щий, за 2,78 млн рублей при начальной 
цене в 2,755 млн рублей согласилось 
приобрести ООО «Рециклинг». 

Предприятие — покупатель было 
учреждено двумя физическими лицами 
5 октября нынешнего года и зареги-
стрировано в Кемерове. Основная от-
раслевая принадлежность указана как 
оптовая торговля отходами и ломом, 
остальные виды деятельности — об-
работка отходов и лома драгоценных 
металлов, производство ювелирных из-
делий, обработка неметаллических от-
ходов и лома и т.п. Георгий Антонов не 
смог пояснить, чьи интересы представ-
ляет победитель аукциона. По некото-
рым сведениям, «Рециклинг» связан с 
крупным инвестиционным фондом из 
Санкт-Петербурга, который заинтере-
совался отходами БЦЗ, чтобы наладить 
их переработку.

По данным отчёта московского ин-
ститута «Гипроцветмет», на который в 
прошлом году ссылался господин Ан-
тонов, отходы пирометаллургического 
производства БЦЗ состоят в основном 
из окислов кальция и кремния, из же-
леза, алюминия, свинца, цинка и серы. 
В них также содержатся золото и сере-
бро. Отходы относятся ко второму клас-
су опасности (выше только первый), 
что означает «сильное нарушение эко-
логической системы», на восстановле-
ние которой потребуется 30 лет «после 
полного устранения вредного эколо-
гического воздействия». Один из кеме-
ровских геологов пояснил, что до не-
давнего времени не было безопасных 
технологий извлечения драгоценных 
металлов из отходов, подобным тем, 
что образовались на БЦЗ. И это было 
главным препятствием на пути их пере-
работки.

Весной прошлого года первый за-
меститель губернатора Кемеровской 
области Валентин Мазикин обращался 
в правительство РФ с письмом о лик-
видации опасного неиспользуемого 
производства на ОАО «Беловский цин-
ковый завод» включением в Федераль-
ную программу химической и биологи-
ческой безопасности. Однако завод в 
неё так и не был включён, и сейчас кон-
курсный управляющий готовит новое 
обращение. Несмотря на то, что отходы 
нашли своего собственника, требует 
утилизации из-за сильного загрязнения 
территория не работающего БЦЗ и его 
здания. 



— По нашим прогнозам, фактиче-
ская добыча в уходящем году составит 
около 14 миллионов тонн угля, против 
9600 тысяч в 2009-м, — говорит первый 
заместитель управляющего директора 
ОАО «Южный Кузбасс» Сергей Попов. В 
этом объёме 2800 тысяч тонн приходят-
ся на предприятия подземной добычи: 
шахты имени В.И. Ленина, «Ольжерас-
ская-Новая» и «Сибиргинская». 

В течение уходящего года подзем-
ная добыча осуществлялась из пяти 
подготовленных лав. Причем только 
на шахте имени В.И. Ленина было про-
изведено три перемонтажа очистного 
комплекса. Дополнительных усилий от 
шахтёров потребовал переход в дру-
гую свиту пластов небольшой мощ-

миЛЛионы «Южного Кузбасса»
Уходящий год для компании «Южный Кузбасс» стал временем интенсивного труда, ре-
ализации крупных производственных и социальных программ, формирования будущих 
перспектив развития всех производственных сфер. Открытая и подземная добыча 
угля, переработка и обогащение: каждое из направлений стремительно набирает ра-
бочую форму, возвращаясь к высоким показателям. 

ности. И как следствие, пришлось кон-
статировать увеличение показателей 
проходки, рост коэффициента воспро-
изводства очистного фронта.

Отмечу, что мы могли бы продемон-
стрировать еще более высокие годовые 
показатели, не случись нештатная ситу-
ация на шахте «Ольжерасская-Новая». 
При первых же признаках нагревания 
пласта нами было принято, а собствен-
ником поддержано решение о приоста-
новке работ по добыче и эвакуации 
людей. Однако уже в первом квартале 
будущего года шахта должна начать по-
ставлять уголь на-гора. 

— Не значит ли это, что нагруз-
ку, полагающуюся «Ольжерасской-

сюда был приобретён новый лавный 
конвейер «Анжера-34», запущенный в 
работу в марте 2010-го. Сегодня шахта 
работает в стабильном режиме, еже-
месячно поставляя 100 тысяч тонн угля. 
По итогам года сибиргинцы вполне мо-
гут выйти на миллионный показатель 
добычи из одного забоя. 

— Основным поставщиком объё-
мов угля являются не шахты, а пред-
приятия открытой добычи?

— Четыре разреза компании «Юж-
ный Кузбасс» являются её лидирующим 
добычным звеном. Без малого 11 мил-
лионов 300 тысяч тонн угля ожидается 
по итогам 2010 года с открытых гор-
ных работ. Для сравнения: в 2009 году 
суммарная добыча предприятий этого 
сегмента не дотянула и до семи милли-
онов. Общая вскрыша должна подойти 
к показателю в 75 миллионов кубоме-
тров перемещенного грунта, в том чис-
ле, 63 миллиона — перевезённого тех-
нологическими автомобилями. 

Практически удвоил добычу разрез 
«Красногорский»: около 5,3 млн тонн 
против 2,3 млн год назад. В той же ди-
намике работает «Ольжерасский», ста-
бильно поставляет уголь потребителям  
разрез «Томусинский», признанный 
лучшим предприятием открытой до-
бычи в региональном конкурсе, посвя-
щенном нашему профессиональному 
празднику — Дню шахтера. Не отстают 
от товарищей и горняки разреза «Си-
биргинский». 

— Восстановить открытое гор-
ное производство в рекордно корот-
кие сроки, при этом существенно 
нарастив добычу   — каких усилий 
потребовала от коллективов ком-
пании эта сверхзадача?

— В кризисный период мы всячески 
оберегали шахты, понимая, что нельзя 
здесь ломать сложившиеся коллекти-
вы, тормозить технологические про-
цессы, выводя сложнейшее оборудо-
вание из работы. Открытчикам повезло 
куда меньше: именно разрезы приняли 
и с честью выдержали основной удар 
кризиса. Упавший спрос на уголь и рез-
кое снижение цен на мировом рынке, 
заставили компанию привести в дей-
ствие программу консервации горного 
оборудования, сокращения текущих 
производственных и инвестиционных 
программ, урезания расходов. 

Стремительный производствен-
ный подъём, без преувеличения, 
стоил коллективу Управления по от-
крытой добыче героических усилий. 
Первая половина 2010-го была по-
священа восстановлению техники и 

уже после этого  — выходу на опреде-
ленные мощности. Сегодня в плано-
вом режиме трудятся горные участки 
всех предприятий, в полной мере за-
действован парк горнотранспортного 
оборудования. Однако этой налажен-
ной работе предшествовали опера-
тивное развитие очистного фронта, 
ввод в работу всей техники, подго-
товка взорванной горной массы. А 
также выполненный план капитель-
ных вложений, направленный на теку-
щее поддержание производственных 
мощностей. 

Основное приобретение компании 
в этом году — 18 самосвалов марки БЕ-
ЛАЗ, грузоподъемностью от 130 до 220 
тонн. На сегодняшний день четырнад-
цать тяжеловозов уже несут трудовую 
вахту, обеспечив необходимую провоз-
ную способность. 

— Основные перспективы разви-
тия компании в наступающем году, 
а также на ближайшие несколько 
лет?

— Прежде всего, инвестиционные 
планы связаны с развитием предпри-
ятий подземной добычи. Последние 
несколько лет проводились активные 
работы по формированию угольных за-
пасов. В настоящий момент только на 
шахте «Ольжерасская-Новая» таковых 
набирается до 160 миллионов тонн. Се-
годня на промплощадке идёт сооруже-
ние вентиляционной и нагревательной 
установок, обеспечивающих подачу в 
выработки нужного количества подо-
гретого воздуха. После окончания стро-
ительства поверхностного комплекса 
под землёй смогут трудиться уже не че-
тыре, а восемь бригад шахтостроителей.

На очереди проходка вертикаль-
ного ствола и подготовительных выра-
боток на шахте «Сибиргинская». Если в 
будущем году мы планируем запустить 
здесь второй очистной забой, то для 
дальнейшего развития шахты в 2012 
году планируем построить и запустить 
вентилятор главного проветривания 
фирмы «Зитрон». Будет продолжено и 
проведение наклонных стволов, пока 
находящихся в консервации. 

Вторая очередь «Ольжерасской-
Новой» в два раза поднимет объёмы 
добычи, доведя их до 2,2 млн тонн. «Си-
биргинская», в итоге, должна выйти на 
2,4 млн тонн. Развитие шахт повлечет не 
только увеличение собственных про-
изводственных объёмов, неминуемо 
вырастет загрузка производственных 
мощностей обогатительных фабрик.  
Кстати, проект строительства новой фа-
брики «Сибиргинская» говорит о том, 
что это предприятие может стать самым 
крупным в структуре Управления по пе-

Новой», должны были бы взять на 
себя другие предприятия? 

— Перспектив развития шахта не 
утратила. Именно здесь впервые в Рос-
сии была применена уникальная техно-
логия выпуска подкровельной уголь-
ной пачки, для реализации которой 
был закуплен высокопроизводитель-
ный комплекс ZF — 8000/22/35. Но, как 
видим, не всегда объём добычи зависит 
от технических характеристик горно-
шахтного оборудования. Остальные 
предприятия работают в рамках соб-
ственных обязательств: от шахты имени 
В.И. Ленина ожидаем годовой добычи 
примерно 1360 тысяч тонн угля; от «Си-
биргинской» — 1049 тысяч. В этом году 

реработке и обогащению ОАО «Южный 
Кузбасс». 

— «Южный Кузбасс» продолжает 
оставаться одним из самых сильных 
конкурентов на рынке? Не растеря-
ли хватки, ресурсов, амбиций за вре-
мя кризиса?

— Большое преимущество ком-
пании — добываемые марки. Практи-
чески весь уголь коксующихся марок 
используется в металлургии. Специфи-
ческие антрациты идут как в коксовое, 
так и в специальное производство. Ши-
рокий спектр применения своей про-
дукции, как и возможность оператив-
ного маневра, обеспечивают компании 
крепкие позиции на российском уголь-
ном рынке. 

— Ростехнадхор все жестче под-
ходит к вопросам охраны труда и 
безопасности угольного производ-
ства. Вы находите такую позицию 
стопроцентно обоснованной?

— Эффективная охрана труда и 
промышленная безопасность — важ-
нейший из приоритетов, которому 
подчинена остальная деятельность 
компании. Несмотря на кризис, финан-
сирование программ увеличивается, 
комплекс профилактических меропри-
ятий становится шире, охватывая все 
категории работников. Так, все шахты 
«Южного Кузбасса» в арсенале своего 
оборудования имеют дегазационные 
установки и мобильные комплексы для 
подачи азота и инертной пены под зем-
лю. Две шахты оборудованы автомати-
зированными системами мониторинга 
и аварийного оповещения персонала. 
В настоящее время система определе-
ния местоположения людей введена в 
опытную эксплуатацию на старейшем 
угольном предприятии Междуречен-
ска — шахте имени В.И. Ленина. 

Производственные планы «Южный 
Кузбасс» подкрепляет обширной про-
граммой социальных мероприятий. К 
Новому году уже подготовлено десять 
тысяч подарков: для ветеранов и детей 
трудящихся предприятий компании. И 
в будущем году мы будем ставить перед 
собой высокие цели и добиваться их 
осуществления. А потому всем нам не-
обходима глубокая вера в собственные 
силы, поддержка близких, здоровье, 
удача, простое человеческое счастье! 
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бильных, рентабельных и эффективных 
предприятий в угольной отрасли». 

Вместе с тем, «нагрузка» на «МУК-
96» после аварии на «Распадской»  воз-
росла, потому фигура нового руково-
дителя явно заслуживала серьёзного 
внимания. Тем более, что перешёл он 
на шахту с аварийной «Распадской».

В октябре же и.о. директора филиа-
ла «МРСК Сибири» — «Кузбассэнерго — 
РЭС» был назначен Евгений Тюменцев, 
ранее занимавший должность замести-
теля генерального директора по капи-
тальному строительству МРСК Сибири. 
С 17 ноября он был утверждён директо-
ром филиала вместо бессменного руко-
водителя вначале отдельной компании 
ОАО «Кузбассэнерго — РЭС», а затем 
филиала МРСК Сибири, Юрия Антонова.

Каких-либо объяснений причин сме-
ны руководства крупнейшей электро-
сетевой компании региона никто не оз-
вучивал. Но некоторые предположения 
можно было сделать по первым заявле-
ниям нового директора. По признанию 
Евгения Тюменцева, не все требования 
надзорных органов были выполнены в 
срок при подготовке компании к зиме. 
Впрочем, уже при новом руководителе 
компания получила паспорт готовности 
к новому осенне-зимнему сезону. При-
мечательно, что до сих пор процедура 
получение этого документа в таком раз-
резе не упоминалась. Евгений Тюменцев 

каДры

бИзнЕс РАздЕляЕт И мЕняЕт
Самый яркий пример кадровой мо-

дернизации показали собственники ООО 
«Система РегионМарт». Впервые за по-
следние годы столь крупная компания 
объявила об отходе непосредственных 
владельцев от оперативного управления. 
С 1 октября пост генерального директо-
ра покинул Сергей Колесник. Новой гла-
вой крупнейшей кузбасской компании 
ритейла  стала Ирина Арабьян, до этих 
пор бывшая заместителем гендиректора. 
Сергей Колесник в статусе члена совета 
директоров занялся стратегическим раз-
витием компании. Примечательно, что 
после смены руководства «СистемаРеги-
онМарт» объявила о подготовке к прода-
же 25-процентной доли компании.

Что же до непосредственно смены 
гендиректора, то, по словам Ирины 
Арабьян, это решение было вызвано 
тем, что владельцы компании пришли 
к пониманию того, что «есть вопросы 
очень важные стратегически, на ко-
торых необходимо сосредоточиться 
акционерам. А есть вопросы операци-
онные, на которых нужно сосредото-
читься менеджерам». «Мы думаем, что 
это даст компании дополнительную эф-
фективность», — сказала она. 

Говоря о задачах компании, Ирина 
Арабьян пояснила, что «курс не меняет-
ся. Он нацелен на лидерство в СФО. Мы 
говорим о тройке ведущих сетевых ком-
паний. Речь идёт о регионах нашего при-
сутствия. Мы говорим об эффективности. 
Для себя мы определили стратегию при-
быльного роста. Не доля рынка любой 
ценой, а поступательное развитие. Есть 
отраслевые показатели  — выручка на 
квадратный метр, производительность 
труда (для ритейла это очень важный, 
базовый показатель). Мы сейчас реали-
зуем достаточно много проектов внутри 
компании, которые направлены на то, 
чтобы стать лучшими на рынке. Для меня 
первое — заслужить лояльность потре-
бителей. И второе —быть очень эффек-
тивными. Потому что других инструмен-
тов в конкурентной борьбе за любовь 
потребителей не существует».

Как пояснили в компании, в 2010 году 
оборот «Системы РегинМарт» планиру-
ется довести до уровня 20 млрд рублей 
против 15,1 млрд рублей в 2009 году.

Не такие знаковые, но, безусловно, 
заметные перестановки произошли в 
ЗАО «Распадская угольная компания» и 

модернизаЦиЯ постов и доЛжностей
Осенне-зимние кадровые перестановки в кузбасской власти и бизнесе в персональном 
плане не стали сюрпризом для наблюдателей. Как, впрочем, и то, чем были 
мотивированы эти перестановки. Что для власти, что для бизнеса в Кузбассе, похоже 
(хотя бы местами) наступает время для модернизации оперативного управления.

Ирина Левоновна Арабьян 
родилась в 1970 году. Закончила  с от-

личием физико-технический факультет 
Новосибирского государственного тех-
нического университета. Опыт рабо-
ты в торговле — более 10  лет. С 2001 
года по 2008 год, до прихода в «Систему 
РегионМарт» осенью прошлого года, за-
нимала должность исполнительного ди-
ректора  компании «Сибирский берег». На 
посту заместителя гендиректора ООО 
«Система РегионМарт» она курировала 
коммерческий блок, в который входили 
коммерческая служба, логистика и мар-
кетинг. В последние два месяца до нового 
назначения занималась вопросами, свя-
занными с персоналом, и IT-управлением.

Андрей Васильевич Трофимов 
проработал на  шахте  «Распадская» 27 

лет. Придя в 1983 году учеником горнорабо-
чего очистного забоя на практику, в  1984 
году уже стал горным мастером. За время 
работы был начальником участка №8, зав. 
горными работами очистной службы, за-
местителем директора по производству.

филиале «МРСК Сибири»-«Кузбассэнерго-
РЭС». Если  первая продолжила кадровые 
перестановки после майской аварии на 
шахте «Распадская», то вторая, что назы-
вается, поставила на «молодёжь».

В октябре новым директором шах-
ты «МУК-96» (предприятие, управляе-
мое ЗАО «Распадская угольная компа-
ния») вместо Валерия Зауера назначен  
Андрей Трофимов, работавший ранее 
заместителем директора по производ-
ству  шахты «Распадская». 

Формально эти изменения не свя-
заны с аварией на «Распадской». При-
чиной назначения нового директор был 
назван уход прежнего директора на пен-
сию после 13 лет руководства шахтой. 
Генеральный директор ЗАО «Распадская 
угольная компания» Геннадий Козовой 
по поводу этой отставки заявил: «Ва-
лерий Леонидович Зауер — не просто 
талантливый руководитель, у которого 
мы многие учились, с которым вместе 
работали ещё на шахте «Распадская». 
Во многом благодаря именно ему шах-
та «МУК-96» стала одним из самых ста-

Евгений Михайлович Тюменцев 
родился в  Мысках в 1975 году. Окончил 

Кузбасский Государственный техниче-
ский университет по специальности 
«инженер-электрик». Начал трудовую 
деятельность в 1997 году в Северных элек-
трических сетях ОАО «Кузбассэнерго», 
Прошёл путь от инженера до начальника 
Кемеровской группы подстанций филиала 
«Северные электрические сети»  ОАО «Куз-
бассэнерго».  С 2004 года  главный инженер 
филиала «Магистральные электрические 
сети  ОАО «Кузбассэнерго». С 2005 г. – ди-
ректор филиала «Восточные электриче-
ские сети» ОАО «Кузбассэнерго». С 2006 по 
2008 год – директор филиала «Восточные 
электрические сети» ОАО «Кузбассэнер-
го - РСК». С апреля 2008 г. по март 2009 г. 
работал в должности заместителя ди-
ректора филиала  ОАО «МРСК Сибири» 
- «Кузбассэнерго – РЭС» по капитальному 
строительству. С 2009 г. –  заместитель 
генерального директора по капитально-
му строительству ОАО «МРСК Сибири». 
Женат, имеет двоих детей.

Станислав Ильенович Тен 
родился в 1967 году в Холмске (Сахалин-

ская область). В 1991 году окончил Новоси-
бирский электротехнический институт 
связи имени Н.Д. Псурцева, факультет  
многоканальной электрической связи, в 
2000 году – Международный институт 
менеджмента «Линк», как участник пре-
зидентской программы  переподготовки 
управленческих кадров по направлению 
«Менеджмент». После окончания НЭТИ  
получил распределение в Центр береговой 
связи ОАО «Сахалинское морское пароход-
ство», на должность главного инженера. 
В 1995 году принимал непосредственное 
участие в монтаже и запуске первой нави-
гационной станции «NAVTEX» Глобальной 
морской системы связи при бедствиях и 
для обеспечения безопасности на Даль-
нем Востоке.  Десять лет работает в 
компании МТС на руководящих постах: с 
2000 по 2004 гг. создал и возглавлял службу 
логистики, организовав полную логисти-
ческую цепочку закупок оборудования, в 
2004 г. был назначен на должность на-
чальника отдела абонентского оборудо-
вания. С 2008 года возглавляет обособлен-
ное подразделение Кемеровского филиала 
ОАО «Мобильные ТелеСистемы» в Новокуз-
нецке. Женат, имеет сына и дочь.

при этом в начале декабря заявил, что 
будет добиваться кардинальных измене-
ний в текущей работе компании в зимний 
период. Приоритеты здесь — увеличе-
ние аварийного запаса материалы, уси-
ление аварийных бригад и соглашения 
о взаимодействии с местными властями 
и другими сетевыми компаниями реги-
она. Говоря о первостепенных задачах 
развития компании, Евгений Тюменцев 
заявил, что намерен изменить подходы к 
освоению средств ремонтной и инвести-
ционных кампаний. По его мнению, для 
большего эффекта необходимо «совме-
щать» программу ремонтов и инвести-
ций. «Доложить» общественности о пер-
вых результатах такого подхода директор 
«Кузбассэнерго-РЭС» обещал через год.

В декабре же ОАО «Мобильные 
ТелеСистемы» объявило о назначении 
новым директором филиала МТС в Ке-
меровской области Станислава Тена, 
возглавлявшего обособленное подраз-
деление Кемеровского филиала компа-
нии в Новокузнецке. 

В сферу ответственности Станисла-
ва Тена войдут вопросы развития биз-

650055, г. Кемерово, ул. 
Федоровского,5 офис 206 
т/ф. (3842) 37-77-07

654000, Новокузнецк, ул. Л. 
Чайкиной, 2 «а»- 406 
т/ф. (3843) 99-12-20

634021, г. Томск, 
пр. Фрунзе, 240 «а»-19 
т/ф. (3822) 230-130

454053, г. Челябинск, 
Троицкий тракт, 11 «л»- 501 Б 
т/ф. (351) 278-88-58

www.stkanat.ru  
e-mail: shmidtkanat@mail.ru

сТропы 
всех видов

Траверсы

захваТы

неса компании в области, улучшения 
качества клиентского обслуживания, 
стратегического планирования расши-
рения сети и внедрения инновационных 
сервисов, отмечалось в официальном 
сообщении. «Станислав обладает уни-
кальным опытом работы в компании с 
2000 года. Уверен, его знания и профес-
сиональный опыт помогут кемеровско-
му филиалу МТС в реализации общей 
стратегии и выполнении поставленных 
перед филиалом задач, таких как увели-
чение рыночной доли МТС, внедрение 
новых продуктов и услуг, повышение ка-
чества обслуживания, а также развития 
сети 3G в регионе», — заявил директор 
«МТС-Сибирь» Александр Соловенчук.

влАстноЕ обновлЕнИЕ
В областной администрации найдёт-

ся немного отраслей, кураторы которых 
так часто меняются в последнее время. 
А блок промышленности, транспорта 
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воохранительными органами. Разве что 
отставка Марата Калиммулина произошла 
через несколько дней после того, как ста-
ло известно о том, что теперь уже бывший 
глава района  за счет средств муници-
пального бюджета съездил в Австрию в 
конце 2009 года. «В обосновании коман-
дировки он указал, что выехал в Австрию 
по служебной необходимости, якобы по 
вопросам участия спортсменов Кемеров-
ского района в соревнованиях по санному 
спорту в городе Иглс в рамках подготовки 
к Олимпиаде в Ванкувере-2010. Но на са-
мом деле глава района к этому вопросу 
отношения не имеет, таких поручений ни 
от кого не получал, а выезжал он в Ав-
стрию по своим личным делам. Поездка 
обошлась бюджету Кемеровского района 
в 141,6 тыс. рублей», — сообщила пресс-
служба обладминистрации.

Новые главы появятся в этих терри-
ториях уже весной, а по результатам вы-
боров 10 октября сменились руководи-
тели трех районов. Гурьевский возглавил 
бывший исполнительный директор ООО 
«Комплект-Сервис» Сергей Малышев,  
Крапивинский — Денис Ильин, ранее 
возглавлявший управление аппарата 
губернатора Кемеровской области, Ле-
нинск-Кузнецкий — Алексей Харитонов, 
бывший заместитель начальника област-
ного департамента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности. 

каДры

и связи вообще после весеннего выдви-
жения бывшего заместителя губернато-
ра по этим вопросам Валерия Смолего в 
кандидаты на должность главы Новокуз-
нецка вообще, казалось, может остаться 
без «присмотра». Поскольку, как говори-
ли в администрации, подходящих канди-
датур не было.

Впрочем, на эту должность был назна-
чен Сергей Кузнецов. Но, не успев даже 
освоиться в новой должности, в августе 
он становится заместителем губернато-
ра по развитию и поддержки предпри-
нимательства. Но и на этой должности он 
«усидел» недолго. 25 октября губернатор 
принял решение о сокращении должно-
сти одного из своих заместителей. Дан-
ная оптимизация штатной численности 
является следствием слияние двух бло-
ков — заместителя губернатора области 
по поддержке и развитию предпринима-
тельства и заместителя губернатора об-
ласти по промышленности, транспорту 
и связи, говорилось в официальном со-
общении обладминистрации. Возглавил 
новый блок по промышленности, пред-
принимательству и транспорту всё тот 
же Сергей Кузнецов.

Ещё в своей предыдущей должности 
Сергей Кузнецов в интервью «Авант-ПАР-
ТНЕРу» заявил: «..У нас в Кузбассе наряду 
с тем, что холдинги улучшают показатели 
своей эффективности, они одновременно 
совершенствуют методы ухода от созда-
ния дифференцированных кластеров и 
бизнес-единиц вокруг себя. И то, что хол-
динговые структуры раньше приобрета-
ли на внешнем рынке, теперь производят 
сами. А ведь именно эти сопутствующие 
производства и являются хорошей по-
чвой для развития малого бизнеса. Но по-
чву уничтожают. И если раньше в том же 
Новокузнецке практически каждый де-
сятый человек мог заниматься бизнесом, 
находясь в сфере интересов промышлен-
ных гигантов, то уже сегодня туда не вхож 
никто. Рождается ассоциация с чёрной 
дырой, этакой воронкой, которая погло-
щает всё вокруг себя, а это лишь политика 
жёсткой корпоративной культуры». Со-
единение интересов малого, среднего и 
большого бизнеса для Сергея Кузнецова 
и стало задачей уже в новой должности.

Вполне ожидаемые перемены во 
власти, на этот раз местные, принесли 
выборы 10 октября. Поддержанный гу-
бернатором Валерий Смолего без особых 
проблем был избран мэром Новокузнец-
ка. Ажиотажа вокруг этих выборов, между 
тем хватало. Хотя, скорее всего, связан он 
был  даже не с личностью Валерия Смо-
лего, а с фигурой бывшего мэра Новокуз-
нецка Сергей Мартина.

Губернатор Кузбасса Аман Тулеев 17 
ноября в своём бюджетном послании 
прямо заявил, что Мартина «сняли за во-
ровство в сфере ЖКХ». Все претензии 

к мэру, и к его сыновьям (часть из них 
переросли в уголовные дела), были свя-
заны с деятельностью Новокузнецкой 
управляющей компании и рядом других 
структур, управлявших жилым фондом 
и коммунальными объектами города. 
Впрочем, в злоупотреблениях подозре-
ваются не столько акционеры этих компа-
ний, сколько менеджеры, однако, полити-
чески они связываются исключительно с 
деятельностью предыдущего мэра Ново-
кузнецка, в свое время пользовавшегося 
стабильной поддержкой Аман Тулеева на 
всех выборах, начиная с 1997 года. 

Примечательно, глав кузбасских горо-
дов и районов, лишившихся своих постов 
в последнее время, губернатор поставил 
в один ряд с Мартиным. «За то же самое 
в коммунальной сфере», сказал Аман Ту-
леев в бюджетном послании, были сняты 
главы Кемеровского района Марат Кали-
муллин, Калтана — Михаил Корбашов  и 
Мысков — Юрий Торопов. Хотя в момент 
их отставок сообщалось лишь об удовлет-
ворении соответствующих заявлений об 
уходе. Несмотря на то, что уже было из-
вестно о проверке их деятельности пра-

Сергей Николаевич Кузнецов 
родился в 1969 году в Киселёвске. Имеет 

два высших образования. В 1992-м окончил 
Новокузнецкий государственный педагоги-
ческий институт по специальности пре-
подаватель английского, немецкого языка. 
В 1996-м Кемеровский государственный 
университет по специальности юрист. 
После службы в армии работал на крупных 
промышленных предприятиях. Трудовую 
деятельность начал инженером на ОАО 
«Комбинат «Магнезит» — крупнейшем 
уральском предприятии по производству 
огнеупоров, где впоследствии руководил ди-
визионом Сибирского региона. С 2003-го по 
2005-й – гендиректор ОАО «Гурьевский ме-
таллургический завод». В 2005-2006-гг. был 
гендиректором ЗАО «Завод Промсталь-
конструкция» в Новосибирске. 2006-2008-
е – коммерческий директор ООО «Евро-
Азиатская энергетическая компания». С 
2008-го гендиректор ОАО «Новокузнецкий 
вагоностроительный завод». С июня этого 
года работал заместителем губернатора 
по промышленности, транспорту и связи. 
Женат, воспитывает дочь.

Валерий Георгиевич Смолего 
родился в Берёзовском в 1951 году в се-

мье шахтёра. В 1973 году, после окончания 
Кузбасского политехнического институ-
та, пришёл на Кузнецкий металлурги-
ческий комбинат. 15 лет отработал на 
предприятии: от газовщика коксовых пе-
чей до начальника цеха. Потом работал в 
обкоме партии, курировал предприятия 
чёрной металлургии Кузбасса. В 2001 году 
возглавил отдел металлургии админи-
страции Кемеровской области. В облад-
министрации прошёл путь до замести-
теля губернатора по промышленности, 
транспорту и связи. В апреле 2008 года 
возглавлял региональную энергетическую 
комиссию Кемеровской области. Через год 
вернулся на работу в обладминистрацию 
в качестве заместителя губернатора.

— Сергей Валерьевич, действи-
тельно ли то, что остановиться — в 
том же корпусе, к примеру, и на том 
же этаже, где находятся президент-
ские апартаменты, получить весь 
комплекс первоклассных услуг «При-
томья» может каждый желающий?

— Конечно, и это совершенно нор-
мально. Высокий статус губернского 
центра отдыха говорит лишь о соот-
ветствующем классе заведения, но ни-
как не о «закрытости» нас от мира. А те 
факты, что нашими гостями в разное 
время становились премьер-министр 
РФ Михаил Фрадков, бывший предсе-
датель МОК Хуан Антонио Самаранч, 
певец Дмитрий Хворостовский, многие 
другие знаменитости, подчёркивают 
тот уровень обслуживания, который мы 
обеспечиваем. Многие это уже поняли, 
вот уже на протяжении двух лет мы под-
держиваем постоянные связи с такими 
предприятиями как ООО «Газпром-
нефтьКузбасс», «СДС-Маш», «Промс-
вязьбанк», ООО ТД «Стройконтинент», 
областными силовыми ведомствами и 
структурами правопорядка. На нашей 
территории проводятся самые ответ-
ственные мероприятия — вплоть до 
всероссийских отраслевых совещаний. 
Стало нормой проведение именно у 
нас  — особенно в летнее время — кор-
поративных праздников и юбилеев.

— Понятно, что интерес к ваше-
му центру не случаен. Диапазон пред-
ложений широк, услуги — на высшем 
уровне. Но чем дополнительно мо-
жет порадовать своих гостей «При-
томье»?

— Наш центр отдыха привлекает к 
себе уже в силу своего местоположе-
ния. Хвойный бор на берегу реки — 
смею заверить, что другого гостинично-
го комплекса, так удачно вписанного в 
естественный природный ландшафт, вы 
в центральной части Кузбасса больше 
не найдёте. Летом основным преиму-

«притомье»: мы рады пригЛасить гостей, 
и в том чисЛе – К партнёрству
Губернский центр отдыха «Притомье» давно и заслуженно пользуется славой не только живописней-
шего места отдыха, но и одного из самых респектабельных и современных гостиничных комплексов 
Кузбасса. Это и понятно, ведь главная задача центра — приём гостей Администрации Кемеровской 
области, проведение приёмов, высоких деловых встреч, размещение гостей самого высокого ранга – 
вплоть до побывавшего здесь весной президента России Дмитрия Медведева.
Сегодня губернский центр отдыха открыт для самых разных клиентов — в «Притомье» всегда рады 
гостеприимно распахнуть свои двери для всех, кто желает организовать здесь деловые переговоры, 
семинар, конференцию или просто комфортно отдохнуть в стороне от суеты городских будней. А 
ещё в планах «Притомья» — продолжать совершенствование своей базы, в том числе — оздорови-
тельной. Обо всём этом нам рассказывает директор губернского центра Сергей Михальченко.

Кемеровская область, 
с. Березово (20 км. от Кемерово) 
Тел.: +7 (3842) 39-05-31, 39-05-34

e-mail: hotelpritomye@mail.ru

ществом является аквазона с пляжем 
и спортплощадками, возможностью 
купания, водных прогулок. Зимой — 
катание на лыжах в лесопарке, на конь-
ках, горячая сауна с бассейном после 
зимних прогулок и игр на свежем воз-
духе, бильярд. У нас есть все возможно-
сти провести насыщенные выходные. 
Безусловно, что отдых для настоящих 
мужчин — это подледная рыбалка, для 
которой есть весь необходимый инвен-
тарь (удочки, ледорубы, черпаки, уте-
плённые костюмы).

В преддверии рождественских ка-
никул действует специальное пред-
ложение со скидкой, о котором более 
подробно можно узнать на нашем сайте 
WWW.HOTELPRITOMYE.COM

Гостей не может не порадовать со-
стояние номерного фонда, главный 
жилой корпус соответствует европей-
скому уровню четырёхзвёздной гости-
ницы. Сегодня мы предлагаем двухком-
натные номера «люкс», однокомнатные 
«полулюксы-студии», двухместные 
однокомнатные номера. Все номера 
оборудованы выходом в сеть Интернет, 
пользование которым с будущего года 
планируется быть бесплатным.

Ресторан Grin Yard — как и вся об-
становка, он выдержан в сдержанном 
классическом стиле — предложит са-
мое изысканное меню и обслуживание, 
а два бара организуют любой режим пи-
тания по заказу клиентов. Ресторанный 
зал оборудован профессиональной 
сценой театрализованных и эстрад-

ных программ. Особая гордость «При-
томья» — большой конференц-зал на 
140 мест и малые залы для проведения 
переговоров, совещаний, семинаров.

— Говорят, ограничивать свою 
базу тем, что центр уже имеет, вы 
не собираетесь?

— У нас есть весьма впечатляющие 
планы развития губернского центра, 
тем более что площадь в 16 гектаров, 
на которой он расположен, это позво-
ляет. А это хороший повод для сотруд-
ничества с предприятиями, которые 
понимают перспективы инвестиций в 
сферу гостинично-туристического биз-
неса. Сразу оговорюсь, развивать экс-
тремальные виды туризма и спорта мы 
не собираемся — эта ниша достаточно 
хорошо заполнена. В наших планах 
дальнейшее обустройство аквазоны —
включая острова на Томи. В ближайшее 
время собираемся обустроить стрелко-
вый комплекс и площадку для пейнтбо-
ла в лесу. Имеется план реконструкции 
большого плавательного бассейна. 
Отдельный серьёзный проект — пере-
оборудование лечебно-санаторного 
корпуса в современный фитнес-центр 
с набором всех СПА-услуг. Всё это ещё 
более повысит привлекательность 
«Притомья» для посетителей, а инве-
сторам даст уникальную возможность 
использовать весь комплекс услуг для 
своих сотрудников. Думаю, что наши 
постоянные гости, с которыми уже 
сложились добрые отношения, станут 
в дальнейшем и партнёрами по разви-
тию губернского центра отдыха.
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Между тем, процесс передела соб-
ственности идёт постоянно (см. нашу 
рубрику СДЕЛКИ в Авант-ПАРТНЁР-Рей-
тингах, начиная с 2004 года). Это — уже 
часть обычного хозяйственного про-
цесса. Время от времени есть смысл 
только в подведении промежуточных 
итогов, в определении, кто на данный 
момент «владеет» Кузбассом, или, по 
крайней мере, значительной частью 
его экономики. 

Подведение итогов на начало ны-
нешнего года (см. таблицу) показывает, 
что подавляющая часть промышленных 
активов Кузбасса, да впрочем, и зна-
чительная их часть в сфере торговли, 
строительства и транспорта, принад-
лежит лицам, не проживающим и не ра-
ботающим в регионе. Более того, едва 
ли не половина собственности, приве-
дённой в таблице, сведена в холдинги, 
которые носят транснациональный ха-
рактер. К ним можно отнести не только 
компании, чьи акции уже выведены на 
биржу, такие как «Евраз Груп», «Мечел», 
но и группу кемеровского ОАО «Кокс», 
ОАО «Сибирская угольная энергетиче-
ская компания» (СУЭК), ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразруголь», и, конеч-
но, группу предприятий ОАО «Газпром».

«Мечел», «Кокс», «Система «Регион-
Март» и предприятия холдинга «Сибу-
глемет» (стоит отметить, что, несмотря 
на такое указание, самому ООО «Хол-
динг Сибуглемет» они не принадлежат, 
скорее, только управляются им) сфор-
мированы предпринимателями из Куз-
басса, но по масштабу своей деятельно-
сти уже переросли регион. Возможно, 
через некоторое время какая из этих 
компаний также выведет свои акции на 
биржу и станет широко известна за пре-
делами региона. Собственники группы 
«Кокс», по крайней мере, о таких планах 
объявляли давно. 

Так или иначе, основная часть эко-
номики Кузбасса сосредоточена в 
крупных состояниях, контролируемых 
в основном из-за пределов региона. 
Такая концентрация обусловлена объ-
ективно. Ведь главные отрасли Куз-
басса — это угледобыча, металлургия, 
энергетика и химия, активный интерес 
к которым и проявляют крупные инве-
сторы. Именно им, обладающим круп-
ными ресурсами, в России, это в основ-
ном, административно-политические, а 
не финансовые, удалось собрать такие 
состояния.

объеКтивнаЯ КонЦентраЦиЯ
Сегодняшняя структура собственности в экономике Кузбасса представляется давно 
устоявшейся. Редко кто вспоминает, когда, как и при каких обстоятельствах, она 
формировалась. Может даже сложиться впечатление, что так было почти всегда. 

№ Группа
время 

формиро-
вания

основные активы территории при-
сутствия

участие в дру-
гих активах в 

кузбассе

сово-
купная 

выручка 
в 2009 
году (в 

млрд р.)

Известные соб-
ственники

1 Евраз 
Груп

1998-2010 ЗСМК, НКМК, Евразруда, 
Южкузбассуголь, ЗапсибТЭЦ, 
ЕвразЭК, шахта №12 (до июля 

2009 года)

Новокузнецк, Ново-
кузнецкий и Ташта-
гольский районы, 

Междуреченск

Распадская более 
120

Александр 
Абрамов, Роман 

Абрамович, Алек-
сандр Фролов (в 

ОАО «Распадская» 
- также Геннадий 
Козовой и Алек-

сандр Вагин)

2 СДС 1996-2010 Черниговец, Прокопьевску-
голь, шахты Южная и Салек, 
разрез Киселевский, СДС-

Алко, СДС-Маш, Новотранс, 
СДС-Строй и др

Кемерово, Бере-
зовский, Киселевск, 
Прокопьевск, Меж-
дуреченск, Мари-

инск, Кемеровский, 
Прокопьевский, 

Крапивский, Мари-
инский районы

65 Семьи Владимира 
Гридина и Михаи-

ла Федяева

3 КРУ 1998-2010 УК Кузбассразрезуголь, Сала-
ирский химический комбинат

Кемерово, Белово, 
Гурьевский, Про-

копьевски и Ново-
кузнецкий районы, 
Калтан, Осинники

св. 51 Искандар Мах-
мудов, Андрей 

Бокарев, Андрей 
Козицын

4 Газпром 1999-2010 Газпромнефть-Кузбасс, Азот, 
Ортон, Кузбассрегионгаз, 
Газпром добыча Кузбасс, 

Томсктрансгаз

Кемерово, Кемеров-
ский и Новокузнец-

кий район

св. 50 Российская Феде-
рация (в акцио-

нерном капитале 
ОАО «Газпром», 
менеджеры «Си-
бур Холдинга»)

5 СУЭК 2003-2010 СУЭК-Кузбасс, Кузбассэнерго Кемерово, Ленинск-
Кузнецкий, Про-

копьевский и Ново-
кузнецкий районы, 

Новокузнецк

45 Андрей Мель-
ниченко, Сергей 

Попов, Владимир 
Рашевский

6 Мечел 1998-2010 Южный Кузбасс, Кузбассэ-
нергосбыт, Южно-Кузбасская 

ГРЭС

Междуреченск, Мы-
ски, Калтан, Кемеро-

во, Новокузнецк

Гурьевский 
метзавод

ок 35 Игорь Зюзин

7 Группа 
Кокс

1994-2010 Кокс, шахты Романовская-1, 
Владимирская, Бутовская, им 
Тихова, участок Коксовый, ОФ 

Березовская, Инертник,

Кемерово, Кеме-
ровский и Ленинск-
Кузнецкий районы, 

Киселевск

15,3 Семья Зубицких

8 Холдинг 
Сибугле-

мет

1998-2010 Междуречье, шахты По-
лосухинская, Антоновская, 
Большевик, УК Южная, УК 

Сибирская, ОФ Междуречен-
ская и Антоновская

Кузбасскон-
сервмолоко 

(для Щукина и 
Бухтоярова), Куз-
нецкий холдинг 

и Талдинская 
угольная компа-
ния (для Щукина)

св. 15 Владимир 
Мельниченко, 

Анатолий Скуров, 
Александр Щукин, 

Валентин Бухто-
яров, Александр 
Шишкин (в ОАО 

«Шахта «Больше-
вик»)

9 Система 
Регион-

Март

1992-2010 Система Чибис, РегионМарт 15,1 Семья Колесник, 
более 10% - Банк 

МДМ

10 СГМК Груп 2006-2010 Шалымская ГРЭ, ТПК, 
СГМК-Ферросплавы, СГМК-

Вторресурс, СГМК-Трейд, 
СибПромПласт

Учуленский 
цементный завод 

(управление 
проектом)

св.14 Александр 
Рыбкин

          крупнейшие влаДельцы активов в кемеровСкой облаСти (на начало 2010 гоДа)
таблица  1:

Источник: Данные отчетности компаний (все - по итогам 2009 года)
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ЕвРАзИАт Из лЮксЕмбуРГА
Представители Evraz Group S.A. ред-

ко подчеркивают регионообразующий 
характер своей деятельности в Кузбас-
се, равно как и прописку своей компа-
нии в Герцогстве Люксембург. Сейчас 
уже редко вспоминают и о том, что 
одно время центры прибыли контроли-
руемых группой активов находились на 
Кипре. Сегодня «Евраз» – респектабель-
ная компания, чьи акции размещены 
на Лондонской бирже, активы распола-
гаются помимо России также в Европе, 
Северной Америке и Африке, и на Укра-
ине. В мировой металлургии группа за-
нимает 14-е место по выплавке стали, 
в Кузбассе на долю её предприятий 
приходится до 95% производимого в 
регионе стального проката, весь чугун 
и железная руда, порядка 10% добыва-
емого угля (с учётом доли в ОАО «Рас-
падская»). Оборот предприятий группы 
за прошлый год составил около 10% 
общекузбасского. 

Из активов, которые сегодня входят в 
группу, разве только «Южкузбассуголь» 
и доля в ОАО «Распадская» достались 
«Евразу» в результате денежных сделок. 
Впрочем, характер и обстоятельств их 
до конца никогда не раскрывались, рав-
но как и мотивы продавцов. К примеру, 
всем известно, что вторую доля в 50% в 
ОАО «Объединенная угольная компания 
«Южкузбассуголь» группа приобрела 
летом 2007 года после двух крупнейших 
аварий на шахтах «Ульяновская» и «Юби-

лейная». При этом на сделке настаивал 
губернатор Кемеровской области Аман 
Тулеев. В день аварии на «Юбилейной», 
второй в компании в течение двух ме-
сяцев, он заявил, что будет добиваться 
отзыва у «Южкузбассугля» лицензии на 
право ведения горных работ, если ме-
неджеры компании не продадут свой па-
кет акций «Евразу». На следующий день, 
вероятно, посоветовавшись с партнёра-
ми, гендиректор компании Георгий Лав-
рик согласился на сделку. Продавцами 
помимо него выступили еще два высших 
менеджера компании — Юрий Кушне-
ров и Александр Говор. «Евраз» заплатил 
им за получение полного контроля над 
«Южкузбассуглём» 871 млн долларов. 
Сейчас Юрий Кушнеров говорит, что они 
и так планировали продавать свой пакет 
и вели с «Евразом» соответствующие пе-
реговоры в первой половине 2007 года. 

В то же время нет данных о том, ка-
ким образом у «Евраза» появилась пер-
вая доля в 50% в ОАО «Объединенная 
угольная компания «Южкузбассуголь». 
Одно время ею владели акционеры 
группы, которые в декабре 2005 года 
после выхода группы на биржу прода-
ли этот пакет Evraz Group S.A. за 675 млн 
долларов. Но в акционерном капитале 
«Южкузбассугля» представители «Евра-
за» появились намного раньше, когда 
угольная компания только создавалась. 

«Южкузбассуголь» был сформиро-
ван в 1999 году на базе активов, вы-
веденных из ОАО «Угольная компания 

«Кузнецкуголь», принадлежавшего тогда 
федеральному центру. Сделки по про-
даже крупных пакетов акций четырех ве-
дущих активов «Кузнецкугля» швейцар-
ской компании Greyridge Commodities 
Ltd и исландской фирме Dunster Coal Ltd, 
были произведены в начале 1999 года 

по инициативе тогдашнего гендиректо-
ра «Кузнецкугля» Владимира Лаврика. 
Администрация Кемеровской области их 
одобрила, её представитель голосовал 
«за» на соответствующем заседании со-
вета директоров «Кузнецкугля». Позднее 
министерство имущественных отноше-

ний РФ попыталось оспорить сделки в 
суде, но безуспешно, поскольку суд уста-
новил, что его представители не явились 
на заседание совета директоров без ви-
димых причин. 

Вскоре после этих сделок на базе 
выведенных из «Кузнецкугля» акти-

Геннадий Козовой (слева) и Александр Вагин сохранили контроль над «Распадской»
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вов была создана компания «Южкуз-
бассуголь». Партнёрами менеджеров 
«Кузнецкугля» в ней стали владельцы 
«Евразхолдинга» во главе с Алексан-
дром Абрамовым. Но по каким причи-
нам и зачем менеджеры «Кузнецкугля», 
основатели «Южкузбассугля» согласи-
лись на такое партнёрство, которое, 
очевидно, было также одобрено на 
высоком политическом уровне, так до 
конца неясно. Участники этих событий 
предпочитают о них не рассказывать.

Равно как и закрытой остаётся 
история «вхождения» «Евраза» в акци-
онерный капитал ОАО «Распадская». 
В 90-х гг. прошлого века небольшая 
доля структур «ЕвразХолдинга», поряд-
ка 17%, была приобретена у компании 
«Росуголь», едва ли ни при её ликвида-
ции. Но весной 2004 года акционерный 
капитал «Распадская», основную часть 
которого контролировали её менед-
жеры Геннадий Козовой и Александр 
Вагин, оказался поделен между ними и 
«Евразом». Было создано «совместное 
предприятие», офшорка на Кипре, ко-
торому было передано в собственность 
более 80% акций шахты. Тем не менее, 
Козовой и Вагин сохранили контроль 
над компанией. 

Очевидно, это не устроило нового 
совладельца «Распадской», и в сентя-
бре 2005 года управляющий директор 
по корпоративным вопросам «Евраза», 
один из владельцев группы Александр 
Фролов заявил о планах докупить ак-
ции «Распадской» до контрольного па-
кета и создать затем на базе шахты са-
мостоятельное горное подразделение 
группы. Александр Вагин от своего лица 
и от лица Геннадия Козового, высказал-
ся против этого плана. Тогда же он за-
явил, что «какого-либо существенного 
синергического эффекта от увеличения 
доли группы «Евразхолдинг» в «Распад-
ской», к сожалению, не получилось». 
Почему же, «управляющие акционеры», 
несмотря на отсутствие этого эффекта, 
согласились на создание «совместного 
предприятия», так до конца и неясно, 
как и параметры этой сделки.

Над ОАО «Западно-Сибирский ме-
таллургический комбинат», крупнейшим 
предприятием Кузбасса и одним из луч-
ших активов самой группы,  «Евраз» име-
ет сегодня 100-процентный контроль. 
Однако так было не всегда. Даже в пери-
од банкротства комбината в 1997-2001 
гг. Напомним, что должность внешнего 
управляющего Запсиба занимали раз-
ные люди. Первым в июне 1997 год был 
назначен Андрей Воронин, представи-
тель группы кредиторов комбината, воз-
главляемой Кузбасспромбанком, тогда 
крупнейшим в регионе. Затем, с сентя-
бря 1997 по август 1998 года контроль 
над Запсибом получила «Альфа Груп», а 
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Две трети акций ХК «Сибирский деловой союз» принадлежит Владимиру Гридину (слева) и 
его сыновьями, одна треть – Михаилу Федяев

внешним управляющим был назначен 
её представитель Борис Кабак. После 
его отстранения на короткое время Зап-
сиб вновь возглавил внешний управля-
ющий от Кузбасспромбанка Игорь Фро-
лов, и только в феврале 1999 года при 
обстоятельствах, вызвавших затем дли-
тельные судебные споры, — Анатолий 
Смолянинов. 

С его приходом продажи проката 
с Запсиба действительно пошли через 
структуры компании, которая тогда 
была больше известна как «ЕвразХол-
динг». Но к моменту вывода комбината 
из банкротства и заключения мирового 
соглашения акции предприятия скупа-
лись не только «Евразом» Значитель-
ную их долю приобрели представители 
сегодняшнего холдинга «Сибуглемет». 
Как известно Анатолий Смолянинов 
до своего назначения на Запсиб был 
директором «Антоновского шахтоу-
правления», ныне шахта «Антоновская» 
в составе холдинга «Сибуглемет», и од-
ним из совладельцев «Сибуглемета». На 
участие этой компании в акционерном 
капитале Запсибе указывало присут-
ствие Валентина Бухтоярова, одного 
из совладельцев холдинга, в совете 
директоров комбината после заклю-
чения мирового соглашения. Но через 
некоторое время контрольный пакет 
акций Запсиба оказался собран «Ев-
разом». Какие были при этом сделаны 
предложения Анатолию Смолянино-
ву и его партнёрам, неясно. Известно 
только, что с должности руководителя 
Запсиба он ушёл уже в феврале 2002 
года, затем получил место вице-пре-
зидента «ЕвразХолдинга» и Новоси-
бирский металлургический завод им 
Кузьмина (НМЗ), контроль над которым 
в ходе банкротства был у «Евраза». По-
сле гибели в вертолетной катастрофе 

летом 2003 года активы Смолянино-
ва были проданы его наследниками.  
Банкротство сопровождало многие 
активы, которые в результате его про-
ведения оказались в итоге в собствен-
ности «Евраз Груп». Например, в 2001 
году ОАО «Шахта №12» была в составе 
угольной компании «Киселевскуголь», 
тогда принадлежавшей федеральному 
центру. Затем обанкрочена, ее имуще-
ственный комплекс был приобретён 
структурой «Евраза» в декабре 2003 года 
за 48,6 млн рублей. Летом прошлого года 
«Евраз Груп» продала эту шахту группе 
«Стройсервис» за 2 млн долларов. 

В результате банкротств оказались в 
составе ОАО «Евразруда» активы таких 
(до банкротства самостоятельных) пред-
приятий как «Гурьевское рудоуправле-
ние» в Гурьевске (добывает известняк) 
и железорудное ОАО «Шерегешское 
рудоуправление». В последнем «Евраз» 
вначале приобрел контроль, приоб-
ретя акции у менеджмента, но затем в 
процессе формирования «Евразруды» 
самостоятельное ОАО «Шерешское ру-
доуправление» было обанкрочено.

Полностью через внешнее управле-
ние и затем конкурсное производство 
вошли в группу активы ОАО «Кузнец-
кий металлургический комбинат», в 
том числе, основная часть нынешних 
рудников «Евразруды» в Таштаголь-
ском районе, ТЭЦ КМК (ныне отдельное 
предприятие), а также основное метал-
лургическое производство — сейчас 
ОАО «Новокузнецкий металлургиче-
ский комбинат». 

соЮз РАстуЩИЙ
Если основная часть сегодняшних 

активов «Евраз Груп» оказалась под её 
контролем еще в начале 2000-х, то хол-
динг «Сибирский деловой союз» как 

компания был сформирован только в 
августе 2004 года, еще за год до этого 
сокращение СДС означало «союз про-
мышленных предприятий «Сибирский 
деловой совет», причем в статусе не-
коммерческого партнёрства. Впрочем, 
довольно скоро его участники пере-
делали структуру во вполне понятную 
коммерческую организацию. 

Структура собственности в рамках 
холдинга СДС стала понятнее после того, 
как три года назад стали создаваться от-
раслевые подразделения, тоже в форме 
холдинговых компаний. Сегодня ОАО 
«Холдинговая компания «СДС-Уголь» 
практически на 100% владеет основ-
ными угольными активами СДС (исклю-
чение «Прокопьевскуголь», но это, как 
говорится проблемный актив), а уж 
сам СДС-Уголь на 100% принадлежит 
ЗАО «ХК «Сибирский деловой союз». 
Собственники СДС известны давно. Это 
нынешний президент холдинга  — Ми-
хаил Федяев, и предыдущий президент, 
оставивший этот пост в связи с перехо-
дом на работу в Госдуму РФ, Владимир 
Гридин. Две трети акций ХК «Сибирский 
деловой союз» принадлежит Влади-
миру Гридину и его сыновьями, одна 
треть   — Михаилу Федяев. Семейный 
расклад присутствует в управлении и 
собственности некоторых отдельных 
активов сегодняшнего СДС. 

Сейчас эту часть истории холдинга 
редко вспоминают, но в 90-ые годы про-
шлого столетия в его формировании 
принимал участие и Вадим Варшавский, 
основатель компании «Русский уголь» 
и нынешний владелец металлургиче-
ского холдинга «Эстар», большую часть 
активов которого за долги отошли в 
управление «Мечела» (в том числе, ОАО 
«Гурьевский металлургический завод»). 
В 2000-ые годы Вадим Варшавский был 
владельцем контрольного пакета акций 
разреза «Киселевский» и акций ЗАО 
«Черниговец». Правда, сравнительно 
небольшого пакета в 23,53% — через 
ООО «Сибугольинвест», в котором ему 
принадлежало 25% (еще 25% Тарасу 
Важнову и 50% – Антону Хейфицу, вла-
дельцу «Нового Московского Банка»), 
но сейчас более 99% акций «Чернигов-
ца» — в собственности ХК «СДС-Уголь». 
Впрочем, ещё раньше перед появлени-
ем в числе акционеров «Черниговца» 
Варшавского с партнёрами, Михаила 
Федяева и Владимира Гридина, кон-
троль над разрезом принадлежал его 
менеджменту и работникам. И они 
упорно сопротивлялись попыткам но-
вых акционеров (в том числе, тех, что 
позднее сформировал СДС) получить 
контроль над ним. 

Скупка активов была одним, но да-
леко не единственным способом фор-
мирования сегодняшнего состояния 

СДС. Часть активов была приобретена 
в ходе приватизации, в частности, про-
копьевский завод «Электромашина», 
сейчас ООО «Электропром», пред-
приятие холдинга «СДС-Маш», кеме-
ровский плавательный бассейн (ныне 
центр «Лазурный») и некоторые другие 
активы, в том числе, и в этом году (см. 
рубрику СДЕЛКИ). Такие активы, как, 
например «Прокопьевскуголь», были 
практически «подарены» СДС местны-
ми властями (формально проданы за 
1 евро). Но это тот случай, который на-
зывают «чемоданом без ручки» — не-
сти тяжело, бросить… даже не жалко, в 
кузбасском контексте, нельзя, социаль-
ная ответственность обязывает. Шахты 
«Прокопьевскугля» убыточны, опасны 
для работников, одна из них с началом 
экономического кризиса была закрыта, 
планируется закрыть и остальные, за-
менив их добычей на открытых участ-
ках (см. также рубрику СДЕЛКИ).

СДС растёт практически, не оста-
навливаясь. Небольшая и вполне по-
нятная пауза была сделана только в 
прошлом году, в разгар кризиса. Но вот 
примечательно — даже в эти тяжелые 
времена холдинг ничего не продавал, 
и в этом году вновь покупает. Или полу-
чает в ходе банкротства.

тРИ уГля И кокс
Крупнейшие угольные компании 

Кузбасса формировались по-разному. 
Современный «Кузбассразрезуголь» 
(КРУ) — «наследник» ОАО «Холдинговая 
компания «Кузбассразрезуголь», кото-
рое в конце 90-х гг. прошлого века было 
приватизировано. Тогда-то у него и по-
явились нынешние владельцы. Впро-
чем, для сегодняшнего полного контро-
ля им пришлось пройти длинный путь. 

В числе собственников ХК КРУ были и 
другие акционеры, такие компании как 
Сбербанк, администрация Кемеров-
ской области, Transrail (крупная экспе-
диторская структура МПС в эпоху, когда 
его возглавлял министр Николай Ак-
сененко), чью долю попыталась в свое 
время приобрести компания «Русский 
уголь» Вадима Варшавского. Вероятно, 
из-за этой попытки было предпринято 
в 2003-2004 гг. учреждение нового КРУ. 

Под управлением КРУ находится и 
«Салаирский химический комбинат». 
Но оно было приобретено три года 
назад как актив интересный не для 
угольного, а для медного бизнеса (вла-
дельцам КРУ принадлежит также ОАО 
«Уральская горно-металлургическая 
компания», второй в России произво-
дитель меди). 

СУЭК стала формироваться в начале 
2000-х гг. на основе компании с таким 
же названием, но добавлением «Бай-
кал-Уголь». По причине того, что первы-
ми активами в ней были разрезы, рас-
положенные в Иркутской области и в 
Забайкалье. Её собственником выступа-
ла «Группа МДМ», известная так же тем, 
что одно время владела в Кузбассе ОАО 
«Кузнецкие ферросплавы». В 2003 году 
стала формироваться уже нынешняя 
СУЭК. Вначале она приобрела ленинск-
кузнецкие шахты ОАО «Кузбассуголь». 
Группа «Северсталь», которая в это вре-
мя контролировала эту угольную ком-
панию, получила взамен выход «Груп-
пы МДМ» из угольных активов в Коми, 
куда зашла «Северсталь». Затем были 
куплены активы угольной компании 
«Киселевскуголь» у группы «Русинкор», 
разрезы и шахты ОАО «Инвестицион-
ная компания «Соколовская»  — у ОАО 
«Холдинговая компания «Соколов-
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ская», а у «Ренессанс Капитал» — круп-
ный пакет ОАО «Кузбассэнерго». Та-
ким образом, практически полностью 
сегодняшние активы СУЭК в Кузбассе 
были приобретены на рынке, — без 
использования банкротных процедур, 
реорганизаций, новых учреждений и 
т.п. Сегодняшняя СУЭК — крупнейшая 
в России угольная компания и одна из 
крупнейших в энергетике. Два послед-
них года её менеджеры заявляют о воз-
можности вывода её акций на биржу, но 
вывод пока откладывается. 

Группа «Мечел» — пример того, что 
можно построить на основе кузбасских 
угольных активов. Когда это была груп-
па компаний, сформированных вокруг 
структур с общим корнем «Углемет». 
Первым активом, приобретенным этой 
группой на приватизационных аукцио-
нах, стала угольная компания «Южный 
Кузбасс». Затем расширение группы пе-
реместилось за пределы Кемеровской 
области, — в 2000 году у швейцарской 
компании Glencore было приобретено 
ОАО «Челябинский металлургический 
комбинат» (ЧМК), в 2002 году — у СУАЛ 
ОАО «Коршуновский ГОК» в Иркутской 
области, и угольная компания «Между-
реченскуголь», дальше больше – акти-
вы в России, Румынии, Болгарии, Литве 
и даже в США. 

В Кузбасс за покупками группа, по-
лучившее наименование «Мечел» по 
имени называвшегося тогда ЧМК, вер-
нулась только в 2007 году. На аукцио-
не, проведенном в ходе реформы РАО 
«ЕЭС России», было приобретено ОАО 
«Южно-Кузбасская ГРЭС» и ОАО «Куз-
бассэнергосбыт». В следующем году, 
как прогнозируют аналитики, «Мечел» 
расширится за счет активов разорив-

шегося «Эстара». В Кузбассе таким при-
бавлением может стать ОАО «Гурьев-
ский металлургический завод». 

Как и «Мечел» группа «Кокс» фор-
мировалась, можно сказать, органиче-
ски. Вначале гендиректор ОАО «Кокс» 
Борис Зубицкий приобрел контроль 
над своим предприятием, потом стал 
формировать крупную углеметаллурги-
ческую компанию, приобретя ОАО «ОФ 
«Березовская», чугунолитейный завод 
ОАО «Тулачермет», никелевые активы 
на Урале, железорудное предприятие 

ОАО «КМА-Руда» и другие. Из угольных 
активов помимо «Березовской» группа 
«Кокс» приобрела у ИК «Соколовская» 
ООО «Участок «Коксовый» в Киселев-
ске, первый угледобывающий актив. 
Остальные шахты строит заново на но-
вых участках угольных месторождений 
или взамен шахт, закрытых в ходе ре-
структуризации. 

ГАзовоЕ ПРИсутствИЕ
Предприятия, которые можно от-

нести к группе ОАО «Газпром» в Куз-
бассе, делятся на две подгруппы – соб-
ственно газовые, как «Томск Трансгаз», 
предприятие из Томска, обслужива-
ющее на территории Кузбасса часть 
газопровода «Нижневартовск-Пара-
бель-Новокузнецк» и примыканием от 
Омска, сбытовая компания ООО «Куз-
бассрегионгаз», переименованная не-
давно в ООО «Газпром межрегионгаз 
Кемерово» и ООО «Газпром добыча 
Кузнецк». Первые два, как несложно 
догадаться, всего лишь структуры са-
мого «Газпрома», занятые его произ-
водственной деятельность. Второе 
в нынешнем виде было образовано 
в декабре 2008 года на базе своего 

исторического предшественника — 
ООО «Геолого-промысловая компания 
«Кузнецк», которое ещё в 90-е гг. было 
создано как совместное предприятие 
с участием американской компании 
Enron. После разорения последней 
совладельцами ГПК «Кузнецк» про-
должали оставаться американские и 
оффшорные структуры — Methane 
Investors LLC Methane Exploration & 
Production (Cyprus) с долями в 28,74% 
и 25,26%, соответственно (меньшая 
доля контролировалась «Газпромом»), 
но после того, как в 2008 года газовая 
монополия вернулась к активной реа-
лизации проекта по добыче угольно-
го метана, эти доли были выкуплены. 
Главным активом «Кузнецка» была ли-
цензия на добычу этого метана, полу-
ченная ещё в 1994 году. 

Два других актива — кемеровские 
ОАО «Азот» и ОАО «Ортон» — входят 
в компанию «Сибур». Первый еще в 
1999 году стал собственностью «Си-
бура», второй несколько лет, но так 
или иначе, ОАО «Газпром» они при-
ходятся скорее «правнучками», ведь 
сегодняшний «Сибур Холдинг» кон-
тролируется «Газпромбанком», а уж 
тот подконтролен «Газпрому». В конце 
нынешнего года «Сибур» объявил, что 
может продать своё подразделение 
минеральных удобрений, главный 
актив которого кемеровский «Азот», 
и в этом случае газовое присутствие 
в Кузбассе несколько уменьшится. 
Зато сможет вырасти за счёт реализа-
ции проекта по налаживанию добычи 
угольного метана. 

А вот «Газпромнефть-Кузбасс», ре-
гиональное сбытовое подразделение 
нефтяной компании «Газпромнефть» 
(бывшая «Сибнефть»), газовой моно-
полии приходится как раз «внучкой». В 
Кузбассе сегодня это крупнейший роз-
ничный продавец ГСМ. 

ГРуППА, холдИнГ И РИтЕЙлЕР
СГМК-Груп — самая молодая из 

компаний первой десятки кузбасских 
собственников. Хотя крупных активов в 
её составе, свидетельствующих о боль-
шом состоянии, пока нет. Основную 
часть годовой выручки, позволившей 
войти в число крупных, обеспечила в 
прошлом году компания «СГМК-Трейд», 
занятая торговлей металлопрокатом. 
Но есть у группы и крупные и увеличи-
вающиеся в размерах производствен-
ные активы, в частности, ООО «Темир-
ская производственная компания» 
(ТПК), ОАО «Шалымская геологораз-
ведочная экспедиция» и ООО «СГМК-
Ферросплавы», новый для Кузбасса 
производственный комплекс по добы-
че марганца и выплавке на его основе 
силикомарганца. 

Известным собственником на рын-
ке считают Александра Рыбкина, пред-
седателя совета директоров группы 
(ему принадлежит практически 100% 
«Шалымской ГРЭ», единственной ком-
пании с открытой отчётностью). В то 
же время, учитывая, что раньше он 
работал одним из менеджеров Запси-
ба, многие представители кузбасского 
бизнеса связывают группу с акционе-
рами «Евраза». По крайней мере, с ООО 
«Учуленский цементный завод» такая 
связь прослеживается. Проект по стро-

ительству этого предприятия иници-
ирован и находится под управлением 
СГМК-Групп, но в списке аффилирован-
ных лиц «Шалымской ГРЭ» этого пред-
приятия нет. Зато в отчетности другой 
компании завод указан как предприя-
тие, «родственное» ООО «ЕвразИнвест» 
(компания бывшего президента «Евраз 
Груп» Александра Абрамова). 

Холдинг «Сибуглемет» — одно из 
самых закрытых состояний в угольной 
промышленности Кузбасса. Но толь-
ко на первый взгляд. Практически все 

производственные активы, которые 
находятся под управлением этой ком-
пании, достаточно открыты. Из их до-
кументов ясно, что почти все шахты, 
фабрики и разрезы разделены на чет-
верых — Анатолия Скурова, Валенти-
на Бухтоярова, Александра Щукина и 
Владимира Мельниченко. В новокуз-
нецком банке «Новокиб», а также в ОАО 
«Шахта «Большевик» присутствует еще 
неконтрольными долями урожденный 
новокузнечанин, депутат ГД Александр 
Шишкин (до кризиса также владелец 
ОАО «Амурметалл»). 

Есть в этом ряду и определенные 
исключения, в частности, ОАО «Шахта 
«Полосухинская», которое контролиру-
ется единолично Александром Щуки-
ным. Кроме того, у него по отдельности 
и с партнёрами есть свои  инвестиции – 
ООО «Кузнецкий холдинг» (в основном, 
сельскохозяйственные, пищевые и тор-
говые активы), ООО «Талдинская уголь-
ная компания» (совместно с Русланом 
Ростовцевым) и ОАО «Кузбассконсерв-
молоко» (совместно с Валентином Бух-
тояровым).

ООО «Система «РегионМарт» вы-
росла до сегодняшних размеров роз-
ничной компании за 18 лет. Все это 
время она росла в основном органи-
ческим путем, за счёт открытия всё но-
вых и новых магазинов. И только три 
года назад доросла до создания круп-
ной компании совместно с крупным 
банком (тогда УРСА Банком) и даже 
до сделок слияния-поглощения. Ре-
зультатом стал крупнейший или один 
из крупнейших в регионе ритейлеров 
(180 торговых объектов), компания, 
работающая на территории шести си-
бирских регионов.

Группа «Кокс» формировалась органически: вначале гендиректор ОАО «Кокс» Борис 
Зубицкий приобрел контроль над своим предприятием, потом стал формировать крупную 

углеметаллургическую компанию

Известным собственником СГМК-Груп на рынке считают Александра Рыбкина, председателя 
совета директоров группы



В 2010 году «СДС-Уголь» ввёл в 
строй новое предприятие — разрез 
«Восточный». В строительство и осна-
щение разреза ХК «Сибирский Деловой 
Союз» инвестировала более 1 млрд ру-
блей, а до конца 2011 года (к моменту 
выхода разреза на проектную мощ-
ность) на развитие предприятия будет 
направлено 2 млрд 420 млн рублей. 
На новый разрез уже приобретена са-
мая современная горнодобывающая 
и транспортная техника, дополнитель-
ные покупки будут сделаны ещё и в 
следующем году. Запасы угля на «Вос-
точном» составляют 54 млн тонн угля, 
что обеспечит бесперебойную работу 
предприятия в течение 20 лет. Уже в 
этом году добыча на «Восточном» соста-
вит 885 тыс. тонн угля. К концу 2011 года 
разрез выйдет на проектную мощность 
3 млн тонн угля в год. 

Важным этапом в развитии холдин-
га «СДС-Уголь» станет программа стра-
тегического развития участков откры-
тых горных работ (ОГР) на территории 
Прокопьевско-Киселевского района, к 
реализации которой холдинг присту-
пил в этом году. Она предусматривает 
постепенный вывод производственных 
мощностей шахт ООО «Объединение 
«Прокопьевскуголь» по мере истоще-
ния запасов и замещение их новыми 
мощностями на участках открытой 
добычи. Переход на ОГР, отмечает ге-
неральный директор ХК «СДС-Уголь» 
Владимир Баскаков, означает снижение 

 «сдс-угоЛь»: развитие по пЛану
В 2010 году холдинговая компания «СДС-Уголь» (отраслевое подразделение холдинга «Сибирский 
Деловой Союз») реализовала производственную программу, создав серьёзный задел для развития в 
будущем году. Годовой объём добычи в ХК «СДС-Уголь» составил около 13,4 млн тонн. Объединение 
«Прокопьевскуголь», которым управляет холдинг, добыло более 2,4 млн тонн угля.

затрат и повышение уровня безопасно-
сти на угледобывающих предприятиях. 
Реализация программы позволит ста-
бильно загрузить обогатительные фа-
брики «Прокопьевскугля», на которых 
сейчас производится масштабная мо-
дернизация производства.

В рамках программы в этом году 
было приобретено ЗАО «Прокопьевский 
угольный разрез», расположенный в 
Прокопьевском и Киселевском уголь-
ных районах. В следующем году плани-
руется увеличить добычу практически 
в 2 раза — до 500 тыс. тонн. В дальней-
шем мощности этого предприятия будут 
увеличены за счёт ввода в строй в 2012 
году участка ОГР шахты «Тырганская» 
(в составе «Прокопьевскугля»). В итоге 
балансовые запасы угля предприятия 
составят 40 млн тонн, что обеспечит бес-
перебойную работу разреза в течение 
30 лет. Объем добычи угля к 2013 году 
вырастет до 1 млн тонн с перспективой 
роста до 2 млн тонн в год. В 2010 году 
объем инвестиций в развитие участков 
ОГР составил 622 млн рублей, из них 416 
млн рублей вложено в развитие «Проко-
пьевского угольного разреза». В следую-
щем году на программу стратегического 
развития участков открытых горных ра-
бот на территории Прокопьевско-Кисе-
левского района планируется направить 
более 800 млн рублей. 

Но не только в строительство новых 
предприятий и закрытие части под-
земных производств идут вложения 

холдинга. В этом году инвестиционная 
программа «СДС-Угля» отличается осо-
бой масштабностью — объем капиталь-
ных вложений составил 5 млрд рублей, 
т.е. практически в 3 раза больше, чем 
год назад (1,7 млрд рублей). Эта самая 
большая инвестиционная программы в 
истории компании. Помимо строитель-
ства новых разрезов и программы раз-
вития ОГР значительные средства были 
вложены в уходящем году в закупку 
новой техники, в первую очередь, са-
мосвалов и экскаваторов повышенной 
мощности на разрезы компании. Кроме 
того, инвестиции были также направле-
ны на проведение капитального ремон-
та горного оборудования. 

Традиционно холдинг «СДС-Уголь» 
уделяет огромное внимание обеспече-
нию безопасных условий труда. На это 
направляются значительные денежные 
вложения, организационные и кадро-
вые усилия. Пока, к сожалению, не уда-
ется полностью исключить смертель-
ный травматизм на производстве — в 
этом году было допущено шесть таких 
случаев (столько же, сколько и в про-
шлом году).

В компании разработана и приня-
та «Программа по обеспечению без-
опасных и здоровых условий труда на 
2010-2011 гг.». На её основе каждое 
предприятие разработало комплекс 
мероприятий. Он включает в себя мо-
ниторинг здоровья работников, про-
ведение послесменной реабилитации, 
а также медицинских осмотров, обу-
чение и т.д.,  модернизацию производ-
ства, оснащение шахт и разрезов не-
обходимыми системами обеспечения 
жизнедеятельности и промышленной 
безопасности. 

Каждый год «СДС-Уголь» на сво-
их предприятиях внедряет новые си-
стемы, чтобы повысить безопасность 
труда. В этом году специалисты хол-
динга и фирмы «Гранч» сдали на шахте 
«Южная» систему Granch SBGPS. Она 
контролирует местонахождение пер-
сонала, обеспечивает оповещение, 
поиск и спасение  людей в нештатных 
ситуациях. На внедрение системы было 
направлено 23 млн рублей. В ее соста-
ве базовые станции в шахте, связанные 
между собой как по проводам, так и 
по беспроводной технологии. Станции 
принимают сигнал о местонахождении 
работника с индивидуального шахто-

вого светильника, оборудованного го-
лосовым процессором и сетевым моду-
лем WiFi. В свою очередь диспетчер на 
поверхности на мониторе компьютера 
может с точностью до 20 метров опре-
делить местонахождение работника и 
получить полную информацию о нем. 
Система «Гранч», оснащенная  набором 
голосовых команд и обратной связью, 
позволяет проводить оповещение пер-
сонала в любом месте шахты. В случае 
аварии она определяет местонахож-
дение людей и позволяет оптимизиро-
вать план их спасения.

Другим серьезным улучшением си-
стемы безопасности на предприятиях 
холдинга стало внедрение в этом году 
«Единой диспетчерской службы»  (ЕДС), 
на которую было направлено около 
12 млн рублей. Она позволяет в режи-
ме реального времени отслеживать 
информацию о состоянии рудничной 
атмосферы и местоположении людей 
в шахте. Данные передают датчики, 
расположенные в горных выработках, 
схемы которых также отображаются на 
экране. Если приходят данные об ава-
рийной ситуации и об угрозе жизни и 
здоровью шахтеров, диспетчер вправе 
остановить работу участка или всего 
предприятия, дать команду, чтобы лю-
дей выводили на поверхность. «Диспет-
чер ЕДС не связан с производственным 
процессом. Его задача — осуществлять 
постоянный контроль за работой си-
стем жизнеобеспечения и безопасно-
сти, анализировать устойчивость рабо-
ты элементов системы, — подчёркивает 
генеральный директор ХК «СДС-Уголь» 
Владимир Баскаков. — Главный прин-
цип работы диспетчера — сохранение 
жизни людей». На данный момент к 
«Единой диспетчерской службе» под-
ключены шахты «Красногорская», «Зи-
минка», им. Ворошилова», в ближайшее 
время к ним присоединятся шахты им. 
Дзержинского и «Южная».

Одним из приоритетных направ-
лений работы компании «СДС-Уголь» 
всегда было и остается работа с пер-
соналом — обучение сотрудников, по-
вышение уровня их квалификации, без 
этого в компании не мыслят повышение 

уровня безопасности на производстве. 
В рамках программы «Кадры», которая 
реализуется с 2008 года, в санатории 
«Танай» работники шахт, бригадиры и 
звеньевые регулярно повышают свой 
профессиональный уровень, изучают 
основные вопросы технического пере-
вооружения предприятий, охраны 
труда и промышленной безопасности, 
производственной педагогики и пси-
хологии. Помимо обучения участники 
программы ещё и проходят полноцен-
ное санаторно-курортное лечение. Все-
го за время действия программы обуче-
ние и курс оздоровления прошли 1019 
работников. 

Новые кадры для предприятий ком-
пании готовятся в сотрудничестве ХК 
«СДС-Уголь» с ведущими вузами реги-
она — Кузбасским государственным 
техническим университетом и Сибир-
ским государственным индустриаль-
ным университетом. С КузГТУ компания 
заключила долгосрочное соглашение 
о целевой подготовке специалистов 
еще в 2007 году, и сегодня по совмест-
ной программе вуза и «СДС-Угля» здесь 
обучаются горным специальностям 84 
человека. Главное преимущество «це-
левиков» — гарантированное трудоу-
стройство на одно из предприятий ком-
пании. По оценке Владимира Баскакова,  
«программа целевой подготовки специ-
алистов решает стратегически важную 
задачу — повышает качество кадрового 
обеспечения предприятий «СДС-Уголь» 
и «Прокопьевскуголь». Помимо вузов 
компания намерена заключить подоб-
ное соглашение и с учебным заведением 
среднего профессионального образова-
ния, чтобы стабилизировать подготовку 
рабочих кадров для компании.

В уходящем году «СДС-Уголь» сохра-
нил и традицию проведения сильной 
социальной политики. Заработная пла-

та горняков предприятий «СДС-Угля» 
была увеличена в 2010 году на 15% по 
сравнению с 2009 годом. При этом была 
увеличена доля постоянной составляю-
щей зарплаты до 70%. Работники и вете-
раны предприятий имели возможность 
на льготных условиях приобретать пу-
тевки для оздоровления в санатории и 
профилактории Кузбасса. В этом году 
санаторно-курортное лечение и оз-
доровление прошли 1638 работников 
предприятий «СДС-Угля» и «Прокопьев-
скугля», в том числе, 465 — в санато-
рии-профилактории «Кабардинка» на 
берегу Черного моря. Полноценный 
летний отдых был организован и для 
детей сотрудников компании. В детских 
оздоровительных центрах в 2010 году 
отдохнули свыше 1,5 тысяч ребят. 

В будущем году предприятия ХК 
«СДС-Уголь» и объединения «Проко-
пьевскуголь планируют добыть 14,9 
и 2,54 млн тонн соответственно. Не 
обойдется и без открытия очередного 
нового производства — разреза «Май-
ский» с проектной мощностью 6 млн 
тонн, продолжается строительство 
новой обогатительной фабрики «Чер-
ниговская-Коксовая». Добыча угля на 
предприятия ОГР в Прокопьевско-Ки-
селевском районе составит около 1 
млн тонн. Запланировано продолже-
ние модернизации ОФ «Прокопьевску-
голь» и технического перевооружения 
на предприятиях открытой добычи, в 
первую очередь, укрупнение единич-
ных мощностей основного добычного 
и транспортного оборудования с пере-
ходом на экскаваторы с ёмкостью ков-
ша от 30 кубов и выше и на самосвалы 
грузоподъёмностью 220-240 тонн и 
320 тонн. Компания готовит стратеги-
ческую программу развития разреза 
«Черниговец» на запасах Шурапского 
месторождения.

Накануне Дня шахтера в ХК «СДС-Уголь» состоялось открытие нового предприятия — 
разреза «Восточный» 

В июне на разрезе «Черниговец» запущен в эксплуатацию уникальный карьерный самосвал 
БелАЗ-75310 грузоподъёмностью 240 тонн

Комплексная очистная бригада шахты 
«Южная» под руководством бригадира 

Алексея Титаева добыла в июле 2 млн тонн 
угля с начала года
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Что всё так бывает более или менее 
понятно даже простым гражданам, не 
говоря о политиках и представителях 
бизнеса. Но приходит очередной кри-
зис, и с ним вновь приходится справ-
ляться, как если бы не было преды-
дущего, как будто о нём все забыли. 
Впрочем, если сравнивать нынешний 
экономический кризис в России, то от-
личия от предыдущего 1998 года есть и 
довольно заметные. 

Характерно по этому поводу вы-
сказался первый вице-премьер пра-
вительства России Игорь Шувалов во 
время своего последнего визита в Куз-
басс в ноябре нынешнего года. По его 
мнению, в предыдущий кризис в 1998 
года кузбасские шахтёры отметились 
многочисленными акциями протеста, а 
в этот раз кризис социальная обстанов-
ка в регионе была вполне стабильна. 
Искажение видения, пусть и ретроспек-
тивного, вполне типичная для полити-
ка. В Кузбассе тот кризис, в том числе, 
падение производства, многочислен-
ные банкротства и акции протеста, и 
не только шахтёров, но и бюджетни-
ков, металлургов, машиностроителей и 
многих других, грянул раньше, ещё до 
дефолта августа 1998 года. Уже весной 
того года, когда задержки по зарплате 
стали исчисляться месяцами. Так или 
иначе, нынешний кризис регион про-
ходит действительно в спокойной со-
циальной обстановке. Но это только 
одна сторона кризиса, очевидно, что 
экономика Кузбасса, отдельные от-
расли выйдут из него другими, и таки-
ми, какими они были до него, уже не 
будут.

в основЕ основ
Главная сила, конкурентное преиму-

щество Кузбасса, задел на обозримое бу-
дущее, безусловно, в базовых отраслях 
тяжёлой промышленности, главным об-
разом, в угольной и связанной с ней ме-
таллургией. В том, что принято называть 
горно-металлургическим комплексом. 
В этом же, к сожалению, и главная про-
блема региона — ведь практически вся 
экономика и бюджетная система региона 
зависят от цикличных отраслей, добыва-
ющей промышленности, металлургии, 
обслуживающих энергетики, в кризис-
ный период падающих быстрее и глубже 
других. 

О том, как проходит через кризис 
угольная промышленность, мы уже 

другой Кризис
Мировой экономический кризис вызывает множество последствий — финансовый крах 
и разорение, укрепление позиций на рынке и поглощение слабых, падение производства 
и рост безработицы, сокращение налоговых поступлений и бюджетных расходов. 

писали в предыдущем номере «Авант-
ПАРТНЁР-Рейтинга» (см. «Перёход угле-
прома через кризис»). Уже тогда было 
ясно, что главная отрасль региональ-
ной экономики сравнительно быстро 
восстанавливается после кризиса, и 
вскоре вернётся на докризисные объ-
ёмы добычи. На это указывали рост цен 
на внутреннем и мировом рынках, уве-
личение добычи в целом по бассейну, и 
по отдельным производителям, пере-
смотр в сторону повышения планов 
ведущих угольных компаний, новые 
экспортные и внутренние более выгод-
ные контракты угольщиков. Кроме того, 
на рынок угля в мире и в России силь-
но влияет растущий спрос на уголь со 
стороны Китая, и, соответственно, пре-
вращение его из экспортёра в импор-
тёра угля. Что для российских уголь-
щиков  — безусловно, положительный 
фактор. 

Губернатор Кузбасса Аман Тулеев 
в бюджетном послании в ноябре ны-
нешнего года отметил, что в этом году 
в угольной отрасли будет освоено 35,5 
млрд рублей вложений, в следующем 
году ожидается уже 38 млрд рублей, 
а добыча угля выйдет на рекордной в 
истории уровень в 185 млн тонн угля, на 
3,7 млн тонн больше, чем в 2009 году. И 
это несмотря на крупнейшую аварию на 
шахте «Распадская». Инвестиционная 

активность в отрасли традиционно от-
ражается не только в обновлении суще-
ствующих производств, но и в создании 
новых (в отличие от большинства дру-
гих промышленных отраслей Кузбасса). 
В этом году введены в строй четыре 
разреза и обогатительная фабрика, 
до конца года ожидается ввод ещё од-
ной шахты. В следующем году в планах 
угольщиков ввести в строй ещё четыре 
разреза и шахту. 

Такие перспективы угольной отрас-
ли Кузбасса открываются практически 
в каждом бюджетном послании вне за-
висимости от внешних обстоятельств, 
кризис или нет, не имеет значения. 
Меняются разве что названия плани-
руемых к вводу объектов, да их количе-
ство. Очевидно, что сама природа дала 
Кемеровской области такие хорошие 
условия, а ранее созданные энергети-
ческая и транспортная инфраструкту-
ра необходимые предпосылки, что на 
предъявляемый спрос она не может не 
реагировать новыми проектами и ро-
стом добычи.

Тем не менее, отрасль не обошлась 
без падения производства и потерь. 
Снижение спроса и цен привели к рез-
кому сокращению доходов компаний, 
особенно тех, что специализируются на 
добыче коксующегося угля, или с очень 
большой долей этого угля в общей до-

быче. Например,  компания «Южкузбас-
суголь» потеряла в прошлом году почти 
9 млрд рублей выручки (37% от уровня 
2008 года), «Южный Кузбасс»  — более 
19 млрд рублей. Сходные потери понес-
ли и другие производители коксующе-
гося угля. 

Всё это вынудило угольные компа-
нии прибегнуть к сокращению издер-
жек самым широким фронтом, включая 
инвестиционные расходы и фонд опла-
ты труда. Из уже запущенных инвести-
ционных проектов и трат угольщики 
вынуждены были выбирать наименее 
рискованные и наиболее оптималь-
ные. Часть проектов была законсер-
вирована, от некоторых отказались 
полностью, предпочтения были отданы 
тем, которые уже находились на стадии 
завершения и обещали быструю от-
дачу. Кто-то отказался от намеченных 
строек, практически все от приобрете-
ния новой техники и оборудования, и 
все поставщики отметили рост спроса 
на запчасти и обслуживание, реализа-
ция многих инвестиционных проектов 
стала задерживаться. Например, «Рас-
падская» сократила траты на инвести-
ционную деятельность на 42%, с 285,6 
млн долларов в 2008 году до 164,7 млн 
долларов в прошлом году. «Секвести-
рованию» подверглись практически 
все инвестиционные траты компании, 
за исключением разве вложений в по-
купку новых лицензий на недрополь-
зование. 

Отказ от реализации инвестицион-
ных проектов сильно ударил по пар-
тнёрам угольщиков — поставщикам 
оборудования и техники, металлокон-
струкций и строительных материалов, 
подрядчикам-шахтостроителям (см. 
ниже «Машиностроение не в настрое-
нии»). В то же время нынешний эконо-
мический кризис не вызвал закрытия, 
за одним исключением, угольных пред-
приятий с проблемной экономикой. 
Только шахта «Тырганская» в Проко-
пьевске прекратила добычу во второй 
половине прошлого года. В «СДС-Угле», 
под управлением которого находит-
ся эта шахта, о закрытии предприятия 
предпочли вообще ничего не сообщать, 
хотя летом прошлого года об этом объ-
явил глава Прокопьевска Валерий Гара-
нин. Так или иначе, шахта была закрыта, 
но теперь «СДС-Уголь» планирует от-
крыть на ней участок открытых горных 
работ совместно с недавно приобре-
тенным «Прокопьевским угольным раз-
резом» (об этих планах см. подробнее 
рубрику СДЕЛКИ). 

Весь прошлый год под угрозой за-
крытия находились две кузбасские 
шахты, принадлежащие транснацио-
нальному металлургическому холдин-
гу ArcelorMittal. В марте прошлого года 

владелец ОАО «Шахта «Первомайская» 
и ОАО «Шахтоуправление «Анжерское» 
объявил о планах к осени 2009 года 
произвести их сухую консервацию с 
высвобождением более чем 3 тысяч 
шахтеров. Губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев первоначально ограничился 
требованием принять «дополнитель-
ные меры соцзащиты работников при 
сокращении рабочих мест, обеспечить 
в полном объёме все выплаты, пред-
усмотренные трудовым законодатель-
ством для увольняемых работников». 
Однако затем заявил, что «как губер-
натор, закрыть наши шахты» не даст, 
и предложил безвозмездно передать 
их в областную собственность, если 
ArcelorMittal «не может стабилизиро-
вать их работу». Он  также пригрозил 
отзывом лицензии ArcelorMittal «на ос-
воение крупного угольного месторож-
дения Жерновское». Дело в итоге закон-
чилось тем, что компания ArcelorMittal 
продала «Анжерское» компании «Ро-
стоппром». 

В период кризиса сделок купли-
продажи угольных активов Кузбасса 
было немного, уровень активности 
в этой сфере ничем не отличался от 
обычного докризисного. И дело было 
не в том, что никто не хотел от них 
избавляться, как и на других рынках 
на этом тоже было немного покупате-
лей. Тем не менее, именно ухудшение 
финансового положения отдельных 
активов в период кризиса вызвал 
их продажу. Например, шахты №12, 
проданной «Евраз Груп» кемеров-
ской группе «Стройсервис», упомяну-
той уже продажи шахтоуправления 
«Анжерское», а также продажи ОАО 
«Белон» Магнитогорскому меткомби-
нату. В этом году была еще продажа 
«Евразом» шахты «Томусинская 5-6» в 
Междуреченске, но то была, так ска-
зать, внутригрупповая сделка с уче-
том присутствия «Евраза» в капитале 
«Распадской». Проданный актив был 
филиалом компании «Южкузбассу-
голь», перед сделкой выведенный в 
ЗАО «Коксовая». Оно и было продано 
компании «Распадская», для которой 
данная сделка позволит объединить 
отработку полей шахты «Томусинской 
5-6» и соседней шахты «Распадская-
Коксовая». 

В июле стало известно о продаже 
ЗАО «Шахта «Беловская». Её акционе-
рами были частные лица, в этом году 
контроль к предприятию, открывшему 
свой первый добывающий актив ле-
том, перешёл к Георгию Краснянскому, 
бывшему совладельцу холдинга «Евро-
цемент». Другие сделки с угольными 
активами были в основном с мелкими 
и часто даже еще не построенными 
предприятиями. Возможно, кризис 

вынудил их владельцев продать свои 
активы, возможно, иные причины (см. 
рубрику СДЕЛКИ), но на расклад сил в 
отрасли практически все сделки кри-
зисного периода не оказали заметного 
влияния. 

На другую часть горно-металлур-
гического комплекса, собственно, 
металлургию завязаны добыча угля и 
руды, значительная часть энергетики и 
железнодорожных перевозок, ремонт-
но-монтажных и строительных работ. 
Кризис вызвал в металлургии глубокое 
падение уже в конце 2008 года, вызвав 
сокращение добычи коксующегося 
угля, спад в энергетике, банкротство 
некоторых смежников, рост безрабо-
тицы в главном центре металлургии 
Кузбасса  — Новокузнецке. Во многом 
из-за кризиса металлургии в этом го-
роде случился ещё и политический 
кризис, который в марте нынешнего 
года привёл к отставке главы горо-
да Сергея Мартина, одного из самых 
долгоживущих политиков региона (из-
бирался мэром Новокузнецка с весны 
1997 года).

Конец 2008 года и весь прошлый год 
металлургическая отрасль пыталась 
адаптироваться к непростым условиям 
спада. Реакция предприятий на сокра-
щение спроса и падение цен была, в 
общем-то, типичной, — снижение из-
держек производства и, соответствен-
но, работников. В итоге среднесписоч-
ная численность работников Запсиба 
за 2009 год сократилась на 11,7% по 
сравнению с 2008 годом и составила 
15,4 тыс. человек. Ещё больше сокра-
тился коллектив другого предприятия 
«Евраза» в Новокузнецке — ОАО «Но-
вокузнецкий металлургический ком-

Игорь Шувалов во время своего последнего визита в Кузбасс заметил, что в предыдущий 
кризис 1998 года кузбасские шахтёры отметились многочисленными акциями протеста, а 

этот раз социальная обстановка в регионе была вполне стабильна

К Георгию Краснянскому, бывшему совла-
дельцу холдинга «Евроцемент», перешёл 

контроль над ЗАО «Шахта «Беловская» 
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бинат» — на 16,6%, до 6,4 тыс. человек. 
Если учесть, что в период кризиса со-
кращения производил ОАО «Новокуз-
нецкий алюминиевый завод» (в связи 
с закрытием первой промышленной 
площадки), а другие предприятия от-
расли практически не принимали но-
вых работников, потери отрасли ока-
зались существенными. За 2009 года 
она потеряла не менее десятой части 
своих работников. Правда, в этом году 
определённое увеличение занятости в 
отрасли началось: в мае, к примеру, в 
отрасли было занято всего 35,5 тысяч 
человек, в сентябре уже 36,6 тысяч (по 
данным Кемеровостата). 

Помимо сокращения занятости от-
расль потеряла и часть своих произ-
водств — на НКМК закрылась домен-
ная печь №5, а с ней и всё доменное 
производство на этом предприятии. 
Там же были закрыты, правда, ещё на-
кануне кризиса часть прокатных про-
изводств, а на НКаЗе была закрыта 
первая промышленная площадка, что 
вызвало сокращение выплавки  алю-
миния на треть. Правда, уже с сере-
дины прошлого года металлурги на-
чали восстанавливать производство 
и запускать остановленные агрегаты. 
По данным вице-президента «Евраз 
Груп» — руководителя дивизиона 
«Сибирь» Алексея Иванова,  на до-
кризисные уровни производства, по 
крайней мере, по выплавке чугуна и 
стали Запсиб и НКМК, по свидетельству 
Алексея Иванова, вышли уже в конце 
прошлого года. Недозагруженными 
оставались прокатные производства, 
но с сокращением выпуска на Запсибе 
строительного проката в связи с отсут-
ствием спроса был увеличен выпуск 
стальных полуфабрикатов. Однако, за-
грузка мощностей не означает полного 
возвращение на докризисные уровни 
производства и доходов, поскольку в 
России спрос на строительный прокат 
остался на низком уровне, а на внеш-
нем рынке, по словам вице-президен-
та Evraz Group, «наблюдается высокая 
конкуренция и низкие цены».

Сегодня отрасль по основным про-
изводственным показателям заметно 
прибавила. Как отметил в бюджетном 
послании губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев, инвестиции в 
отрасль выросли в этом году сразу в 
7 раз, до 7,7 млрд рублей, за 10 меся-
цев текущего года рост в отрасли со-
ставил 8% к уровню прошлого года, 
при этом выпуск стали вырос на 7,4%, 
чугуна — на 7,8%, «загрузка техноло-
гического оборудования выведена на 
полную мощность». Правда, этого обо-
рудования осталось меньше, чем было 
до кризиса, а сам рост вызывает свои 
проблемы. 

По данным, которые привел на 
видеоконференции в сентябре Алек-
сей Иванов, с восстановлением рынка 
усилилась конкуренция, что вызвало 
резкий рост цен на металлургическое 
сырье. На железную руду он составил 
50%, на коксующийся уголь — 35%, в 
то время как рост цен на стальную про-
дукцию колебался в пределах 25-30% к 
уровню прошлого года. Высокие цены 
на металлолом вызвало снижение 
объёмов производства на НКМК, из-
за чего невыгодно было производить 
квадрат на экспорт. По оценке, Алек-
сея Иванова проблема металлолома в 
ближайшие десять лет будет очень се-
рьёзной, «так как лома в стране нет, а 
стальных мощностей для него много, и 
конкуренция за это сырье сильно уже-
сточится». 

Когда появляется надежда на вос-
становление докризисных объёмов 

производства, но остаются опасения 
повторения спада, металлурги осто-
рожны в своих инвестиционных пла-
нах. На Запсибе, к примеру, в этом году 
в работе остались только проекты по 
реконструкции мелкосортных станов 
250-1 и 250-2, и создание комплекса 
для использования пылеугольного то-
плива в доменных печах для снижения 
потребления кокса и отказа от приме-
нения природного газа. В то же время 
Evraz Group не планирует в этом году 
приступать к реализации объявлен-
ным в 2008 гогду проектам по стро-
ительству листопрокатного стана на 
Запсибе и мелкопрокатного стана на 
НКМК. 

Зато внушительной оказалась в 
этом году инвестиционная программа 
на НКМК, основная часть которой ре-
конструкция рельсобалочного цеха. 
Алексей Иванов назвал её «прио-

Во многом из-за кризиса металлургии лишился своего поста глава города Новокузнецк 
Сергей Мартин, один из самых долгоживущих политиков региона
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ритетным проектом «Евраза» не толь-
ко в Сибири, но и в целом в России». 
Первый этап ее был завершен в конце 
октября нынешнего года. «Благодаря 
проведенным работам и установке 
наиболее совершенного на сегодняш-
ний день оборудования, НКМК станет 
первым в России производителем 
25-метровых железнодорожных рель-
сов принципиально нового качества», 
— сообщила по этому поводу Evraz 
Group. В проект было вложено 44 млн 
евро. Мощность рельсобалочного 
цеха после завершения первого этапа 
модернизации составит 750 тыс. тонн 
рельсов в год. Задача реконструкции 
рельсобалочного производства на 
НКМК, — выпускать рельсы, которые 
по некоторым потребительским свой-
ствам будут превосходить известные 
мировые аналоги.

Также в конце прошлого года на 
докризисные объёмы производства 
вернулся Гурьевский металлурги-
ческий завод. Чему помогло согла-
шение о партнёрстве с компанией 
«Мечел», благодаря которому, как 
поясняет управляющий директор 
ГМЗ Юрий Гущин, удалось решить 
проблему восполнения вымытых 
оборотных средств и сбыта готовой 
продукции. В этом году ГМЗ работает 
с рекордной загрузкой своих мощ-
ностях, выпуская продукции больше, 
чем до кризиса. 

По мнению Юрия Гущина, кризис 
вскрыл нездоровую составляющую 

Для сибирских металлургических ком-
бинатов «Евраза», как, впрочем, и для всей 
металлургической отрасли, 2009 год на-
чинался тяжело. Резкий спад спроса на 
продукцию, связанный с кризисом, ещё бо-
лее резкое падение рыночных цен на нашу 
продукцию привели к снижению производ-
ственных и финансовых показателей. Пер-
вое полугодие, особенно первый квартал  
2009 года  складывались далеко не в нашу 
пользу. На Запсибе были остановлены 
коксовая батарея №3, доменная печь №3, 
конвертер №1, две нагревательные печи 
из шести в сортопрокатном цехе. В тре-
тьем квартале 2009 года, когда началось 
оживление спроса на металлопрокат, их 
работа была возобновлена. Так как спрос 
в РФ на строительный прокат оставал-
ся на низком уровне, для обеспечения за-
грузки наших мощностей, было принято 
решение увеличить долю производства 
полуфабрикатов, которые хорошо про-
давались на экспорт. К концу 2009 года 
загрузка действующих электросталепла-
вильных и доменных мощностей НКМК и 
ЗСМК была уже близка к 100%. В первом 
полугодии 2010 года мировая экономика 
постепенно восстанавливалась, и спрос 
на стальную продукцию ЗСМК и НТМК уве-
личился. Это позволило нам обеспечивать 

полную загрузку наших производственных 
мощностей. 

Кризис показал, что благодаря синер-
гии металлургических, рудных и угольных 
предприятий компании все они смогли вы-
жить в период финансово-экономической 
нестабильности. Своевременным оказалось 
внедрение «Системы операционных улуч-
шений», по которой каждый работник мог 
внести обоснованное предложение, которое 
бы способствовало снижению издержек. И 
если оно успешно внедрялось, если предпри-
ятие получало экономию, то и автор идеи 
получал солидную премию. Эта программа 
позволила повысить заинтересованность 
работников и, можно сказать, вселила в них 
некую уверенность — в том, что общими 
усилиями кризис можно преодолеть.

Сейчас мы концентрируемся на вто-
ром этапе реализации проекта рекон-
струкции рельсобалочного цеха НКМК, наи-
более сложном с технологической точки 
зрения, рассматриваем вопросы модерни-
зации сталеплавильных мощностей НКМК. 
На Запсибе реализуем проект внедрения в 
доменном производстве технологии вду-
вания пылеугольного топлива, рассматри-
ваем варианты модернизации прокатных 
станов. В то же время на всех предприяти-
ях «Евраза» существенно выросла доля ка-

питальных ремонтов и вложений в покупку 
новой техники взамен изношенной. 

Что касается планов на ближайшее 
будущее, мы ожидаем, что ситуация на 
рынках сбыта останется стабильной. Как 
обычно, ждём сезонного спада на строи-
тельную продукцию. При этом мы плани-
руем, что наши сибирские мощности — как 
добычные, так прокатные и сталеплавиль-
ные — будут загружены полностью. 

роста, который был характерен для 
отрасли до спада, разрушил «пузырь» 
этого роста. Ведь до кризиса цены на 
прокат росли с такой скоростью, что 
многие трейдеры просто покупали 
его в запас, ждали подъема цен, и 
продавали с такой выгодой, что это 
окупало все расходы, включая бан-
ковские кредиты. В таких условиях 
появилось много нездоровых инве-
стиционных проектов, основанных 
на безудержном ни чем не обеспе-
ченном кредитовании, на ожидании 
дальнейшего надувания «пузыря». 
Кризис вызвал крах таких проектов и 
целых компаний, построенных на та-
ком подходе.

В марте нынешнего года было вос-
становлено производство на первой 
промышленной площадке Новокуз-
нецкого алюминиевого завода. По 
сообщению компании РУСАЛ, в кото-
рую входит завод, повторный запуск 
производства на первой площадке 
позволит заводу в этом году увели-
чить выплавку алюминия на 10%, до 
253 тыс. тонн, а число работников – 
на 465 человек (в прошлом году при 
закрытии общее сокращение соста-
вило 725 человек). «Успешный опыт 
повторного запуска первой площад-
ки НкАЗа дает компании необходи-
мую гибкость  управления объемами 
производства в зависимости от коле-
баний спроса. Пример НкАЗа также 
показал, что компания может возоб-
новлять производство алюминия вне 

зависимости от сезонных и погодных 
условий, что для нас особенно важно, 
так как большинство наших заводов 
расположены  в Сибири»,  — проком-
ментировал возвращение к жизни 
первой площадки Алексей Арнаутов, 
директор алюминиевого дивизиона 
ОК РУСАЛ.

ОАО «Кузнецкие ферросплавы» 
счастливым образом избежало нега-
тивного воздействия кризиса. В про-
шлом году предприятие не только не 
сократило объёмы производства, но 
и объемы выручки, она даже выросла 
и составила 8,08 млрд рублей против 
7,2 млрд рублей в 2008 году. Сократи-
лась чистая прибыль — с 282,75 млн 
рублей в 2008 году до 129,6 млн ру-
блей, но прибыльность сохранилась, 
в то время как НКМК, ГМЗ, НКаЗ отра-
ботали кризисный год с убытками, а у 
Запсиба чистая прибыль сократилась 
до очень скромных 82 млн рублей 
против 27,9 млрд рублей в 2008 году. 
«Кузнецкие ферросплавы» не сокра-
тили программу развития предпри-
ятия на 2009-2012 гг., направленную 
на увеличение выпуска ферросили-
ция за счёт модернизации существу-
ющего оборудования на площадке в 
Новокузнецке, развития новой про-
изводственной площадки в Юрге, ре-
конструкции филиала – Антоновское 
рудоуправление в Анжеро-Суджен-
ске. В этом году компания ввела вто-
рую печь по выпуску ферросилиция 
на своей второй площадке в Юрге.  

— С какими результатами заканчивает год Гурьев-
ский металлургический завод? Какие экономические и со-
циальные достижения Вы бы отметили?

— Мы завершаем год со значительным увеличением 
производства по всем основным показателям. Выплавка 
стали ожидается в объёме 202-203 тыс. тонн, что несколько 
меньше годового плана, но только потому, что в январе-фев-
рале стояла на ремонте одна из двух мартеновских печей. 
Выпуск сортового проката составит 238 тыс. тонн при плане 
229,6 тыс. тонн, мелющих шаров — 96 тыс. тонн при плане 85 
тыс. тонн. Это самые высокие производственные показатели 
по итогам года  в существующей номенклатуре продукции. 
И такой результат сам по себе является нашим главным до-
стижением в этом году. 

Кроме того, мы значительно расширили ассортимент 
выпускаемой продукции как по номенклатуре прокатного 
стана, так и по шаропрокатному производству, что позволи-
ло нам в зависимости от конъюнктуры рынка формировать 
портфель заказов  под 100-процентную загрузку наших про-
катных мощностей. Ожидаем также неплохой финансовый 
результат: вместо плановых убытков выйдем как минимум 
на безубыточный уровень. Точнее можно будет говорить об 
этом чуть  позже. 

— За счёт чего Вам удалось получить такие ре-
зультаты? 

— За счёт многих факторов:  и за счёт эффективности ра-
боты сбытовых структур, и структур, обеспечивающих мате-
риально-техническое снабжение, и за счёт успешной  рабо-
ты коллектива завода по снижению издержек производства 
и увеличению производительности труда. 

— Выросли производственные результаты, это как-
то отразилось на заработной плате рабочих?

— Да, мы дважды в этом году проводили индексацию 
оплаты труда — на 5% с 1 июля и на 5% с 1 октября. И по 
итогам октября 2010 года средняя зарплата по заводу со-
ставила 20,0 тыс. рублей против 16,4 тыс. рублей по итогам 
октября  2009 года.  Несмотря на определенные разногласия  
нам удалось выстроить конструктивный диалог с первичной 
профсоюзной организацией  ГМЗ. Это очень важно для нас! 
Решали и социальные задачи. Так, впервые с 2006 года пред-
приятие выделило дополнительно порядка 500 тыс. рублей, 
чтобы 25 детей  работников завода отдохнули  на черномор-
ском побережье  в городе Туапсе.  

Кроме того, мы активно занимаемся организацией   са-
наторно-курортного  лечения  работников. Абсолютно бес-

Юрий гущин: «наша задача – 
маКсимаЛьно загрузить мощности 
гурьевсКого метзавода» 

Ветеран кузбасской индустрии, ОАО «Гурьевский металлургический 
завод»,  завершает 2010 год на подъёме.  Предприятие отработало 
год с полной загрузкой, увеличило занятость, повысило зарплату, 
расширило ассортимент выпускаемой продукции. В перспективе — 
реконструкция производства. В рамках мирового соглашения завод 
начал  рассчитываться с кредиторами, что позволяет ему наде-
яться на стабильную работу в ближайшем будущем. Это хорошая 
новость не только для самого предприятия и его кредиторов, но и 
для  Гурьевска, ведь  ГМЗ — градообразующее предприятие. Об ито-
гах 2010 года и перспективах предприятия рассказал управляющий 
директор ОАО «Гурьевский металлургический завод» (ГМЗ) 
Юрий Александрович ГУЩИН.

платно лечатся те, кто прошел плановый медицинский ос-
мотр и получил назначение. Остальные же работники могут 
поправить здоровье в санаториях гг. Барнаула, Новосибир-
ска, Белокурихи, оплатив в рассрочку только часть стоимо-
сти путёвки — от 15 до 35 процентов в зависимости от раз-
мера заработной платы сотрудника. В прошлом году такой 
возможности у заводчан не было. 

— На какие новые рынки уже вышел и планирует 
выйти в ближайшее время Гурьевский метзавод? Что 
для этого потребовалось сделать?

— Сейчас у нас в работе находится новый уголок № 110. 
Сбытовые структуры оценили перспективы его реализации, 
и мы в феврале 2011 года планируем произвести уже пер-
вую партию. В этом году завод провёл работу, чтобы  полу-
чить  сертификат ФГУ Балтийского филиала «Российского 
морского регистра судоходства»  на производство проката 
судостроительного назначения. Этот рынок сбыта нам инте-
ресен не столько объёмами, сколько номенклатурой (часть 
её мы уже выпускаем!) и ценой. Она выше на такую продук-
цию. Сертифицирующая организация уже провела соответ-
ствующую работу, её специалисты побывали на заводе в мае 
и в июне, в октябре мы провели опытные плавки, выпустили 
опытные партии, отправили продукцию на испытание. Те-
перь ждём  сертификата.

— Каковы ближайшие перспективы развития заво-
да? Планируете ли Вы сохранить высокие темпы роста 
в 2011 году? Если да, то за счёт чего?

— Такие высокие темпы роста, как в этом году, мы, ко-
нечно, уже не планируем, ведь основная часть внутренних 
резервов использована  в 2010-м. Тем не менее, в 2011-м  
по-прежнему планируем рост производства. Выплавку стали 
намерены увеличить до 217-218 тыс. тонн, производство со-
ртового проката — до 229-230 тыс. тонн, шаров — до 100-115 
тыс. тонн. Мы не намерены останавливаться на достигнутом  
и будем увеличивать  долю нашей продукции на рынке. Про-
ведем реконструкцию шаропрокатного комплекса №2, её  
стоимость — около 30 млн рублей. 

Кроме того, завод в 2011 году начинает работу по подго-
товке программы реконструкции. Для начала будет заказано 
комплексное обследование основных производств, а позже  
проектному институту — предварительное технико-экономи-
ческое обоснование реконструкции сталеплавильного произ-
водства. И пока оно будет готовиться,  определимся, что делать 
с сортопрокатным станом. У Гурьевского металлургического за-
вода есть перспективы стабильной работы в будущем.  

ЭкСперт Алексей Юрьев, упраляющий директор 
ОАО «Западно-Сибирский металлурги-
ческий комбинат» и ОАО «Новокузнец-

кий металлургический комбинат»

спонсор рубрики
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уроки кризиСа

вслЕд зА уГлём И мЕтАллом
Как машиностроение и железнодо-

рожный транспорт, энергетика в Кузбас-
се играет роль отрасли, обслуживающей 
горно-металлургический комплекс, а 
также жилищное строительство, если 
говорить о сетевом хозяйстве. Соот-
ветственно, трудности у смежников-за-
казчиков сразу же ведут к проблемам 
в энергетике — падению спроса на 
электроэнергию и тепло, сокращению 
инвестиционных платежей, к росту за-
долженности, в том числе, опосредо-
ванно из-за сокращений смежников. 
Так, например, основные долги перед 
энергетиками появились у потребите-
лей, финансируемых или дотируемых из 
бюджета, а также у населения, у которо-
го резко упали доходы (см. также ниже 
«Ритейл в разрезе кризиса»).

уроки кризиСа

По оценке управляющего дирек-
тора ОАО «Кузбассэнергосбыт» (веду-
щей сбытовой компании в регионе) 
Виталия Петрова, кризис осложнил 
работу компании, особенно, начи-
ная с сентября прошлого года, стал 
ощущаться «провал» в оплате постав-
ленной электроэнергии некоторыми 
предприятиями. Кроме того, накопили 
долги многие бюджетные или завися-
щие от бюджета потребители, в част-
ности, предприятия ЖКХ, получающие 
бюджетные дотации за население. 
Усугубила проблему холодная зима. В 
итоге, задолженность потребителей 
«Кузбассэнергосбыта» за уже получен-
ную электроэнергию увеличилась. Ос-
новными должниками при этом стали 
население, ЖКХ и бюджетные органи-
зации всех уровней. 

Долги потребителей стали для 
«Кузбассэнергосбыта» серьёзной про-
блемой, ведь в условиях рынка сбыто-
вая компания обязана рассчитываться 
за приобретённую электроэнергию в 
определённые законом установлен-
ные сроки. При этом на долю оплаты 
за приобретенное в текущем месяце 
приходится 84%, на долю оплаты за 
предыдущий месяц, т.е. с небольшой 
отсрочкой, — 16%. А большинство по-
требителей рассчитывается за электро-
энергию только на следующий месяц. 
Появляющийся в таких обстоятельствах 
кассовый разрыв в своей финансовой 
деятельности «Кузбассэнергосбыт» 
вынужден преодолевать с помощью 
кредитов, но при большом размере де-
биторской задолженности делать это 
весьма непросто. 

По оценке исполнительного дирек-
тора ОАО «Кузбассэнерго» Юрия Шей-
бака, компании приходится работать 
под воздействием трёх факторов   — 
экономического кризиса, аварии на 
Саяно-Шушенской ГЭС в августе 2009 
года и продолжающихся преобразова-
ниях в самой компании. Кризис вызвал 
определённое, хотя по оценке Юрия 
Шейбака, незначительное, уменьше-
ние производства тепла и электро-
энергии. Так выработка последней со-
кратилась в 2009 году на 6%, до 22,23 
млрд кВт-час, производство тепла — 
всего на 0,9%, дл 14,96 млн Гкал. Но тут 
нужно учитывать, что «Кузбассэнерго» 
не обеспечивает всех потребностей 
региона, часть электроэнергии прихо-
дится «импортировать» для покрытия 
нужд крупной индустрии. К тому же по 
указанию системного оператора ком-
пании пришлось взять на себя часть 
выпавших мощностей Саяно-Шушен-
ской ГЭС. Кроме того, помогла очень 
холодная зима. Из-за чего, например, 
производство тепла не сократилось на 
1,5%, как ожидали энергетики сами, а 
только на 0,9%.

Снижение потребления электро-
энергии, вызванное кризисом, приве-
ло к обострению конкуренции в энер-
гетике, которая в Сибири располагает 
избыточными мощностями и не распо-
лагает адекватными сетевыми выхода-
ми в европейскую зону потребления. 
Из-за аварии на Саяно-Шушенской 
ГЭС в августе 2009 года объединенная 
энергосистема Сибири потеряла 4 ГВт 
мощностей, половину из которых при-
шлось восполнить тепловым станциям. 
Но на свободном секторе рынка, где 
продаётся уже основная часть элек-
троэнергии, положение для генериру-
ющих компаний не улучшилось, а для 
теплогенерирующих даже ухудшилось 
на несколько месяцев. Только в пери-
од отопительного сезона оно улучши-

лось, и цены стали выше топливной со-
ставляющей в себестоимости. 

В период кризиса проблем энер-
гетикам добавила реформа жилищно-
коммунального хозяйства, благодаря 
которой с 2009 года покупателями 
теплоэнергии стали выступать новые 
субъекты – товарищества собственни-
ков жилья, управляющие компании, 
дома в непосредственном управлении 
жильцов. Число абонентов «Кузбас-
сэнерго» в секторе сбыта тепла резко 
выросло — с 6,05 тысяч до 92,06 тысяч. 
Многие из них стали очень плохо рас-
считываться за тепло. Например, в Но-
вокузнецке, некоторые из них за весь 
не заплатили ни рубля за полученное 
тепло. Резко упавшая платёжная дис-
циплина, и без того заметно подорван-
ная экономическими трудностями, 
вызвала резкий росту дебиторской 
задолженности «Кузбассэнерго» по те-
пловой энергии. Даже для такой мощ-
ной компании это стало серьёзным 
бременем. 

Впрочем, в этом году «Кузбассэ-
нерго» подготовило и новую инвести-
ционную программу. Кризис «помог» 
отказаться от старой, представляв-
шейся чересчур обременительной в 
нынешних обстоятельствах. Летом это-
го года компании удалось подписать 
новые договоры на предоставление 
мощностей, более реалистичные, чем 
предыдущие. Новая инвестиционная 
программа на 2011-2014 гг., поясняет 
Юрий Шейбак, предусматривает в ос-
новном замену действующего генери-
рующего оборудования с определен-
ным увеличением мощностей. Новое 
оборудование будет более экономич-
ным, более эффективным, обеспечит 
ниже себестоимость производства 
тепла и электроэнергии. Естественно, 
такая модернизация позволит повы-
сить надежность работы, улучшить ее 

экологическую составляющую. Будут 
построены два новых газотурбинных 
энергоблока по 140 мВт мощности на 
Кузнецкой ТЭЦ в Новокузнецке, по 
две замены энергоблоков будут про-
изведены на Беловской ГРЭС, Томь-
Усинской ГРЭС и Барнаульской ТЭЦ-2. В 
результате, почти на 8% вырастет гене-
рирующая мощность «Кузбассэнерго».

Едва ли не сильнее других энерге-
тиков, почувствовали кризис сетевики. 
Именно на их работе сказалось паде-
ние промышленного производства, 
вызванного мировым финансовым кри-
зисом, соответственно, резко сокра-
тилось потребление и передача элек-
троэнергии. По оценке генерального 
директора ОАО «МРСК Сибири» Алек-
сандра Антропенко, только за прошлый 
год компания не дополучила более 2,5 
млрд рублей выручки, наибольшее 
снижение потребления электроэнер-

Кризис сильно ударил не только по 
потреблению и выпадения у нас доходов, 
но и на инвестиционной активности по-
требителей. Они стали отказываться 
от своих проектов и, соответственно, 
от платы за присоединения, без которой 
сетевые объекты, призванные удовлетво-
рить их спрос, не построить. У нас в ком-
пании средств на это нет. Кроме того, 
часть таких объектов, которые уже были 
построены перед кризисом, остались не-
востребованными, или задействованы 
только частично.

Влияние кризиса на последующие пе-
риоды будет значительным в связи с тем, 
что у нас выпали значительные доходы. И 
мы не сможем сразу, даже с восстановлени-
ем потребления возместить эти потери. 
Все предстоящие годы компенсация выпа-
дающих доходов будет давить на тариф, 

требовать убыстрения темпов его ро-
ста. Кроме того, никуда не ушла проблема 
перекрестного субсидирования, его нужно 
ликвидировать, что неизбежно приведёт 
к увеличению тарифов для населения и 
мелких потребителей. 

Помимо кризиса нужно учитывать 
влияние на нашу отрасль и такого фак-
тора, как тарифное регулирование. Оно 
в предкризисные годы складывалось не в 
нашу пользу. Если Вы планируете заме-
нить автомобиль через 10 лет и решили 
откладывать по 30 тыс. рублей каждый 
год, но несколько лет не делали этого, не 
удивляйтесь, что придется ездить на 
старой машине. Так и с сетевой инфра-
структурой, если в неё не вкладывать 
положенные средства, не закладывать в 
тариф, то не надо ожидать, что сети об-
новятся сами собой. 

ЭкСпертЕвгений Тюменцев, заместитель 
гендиректора – директор филиала ОАО 

«МРСК Сибири - «Кузбассэнерго – РЭС» 

гии произошло как раз в Кемеровской 
области   — на 11,2%, в то время как в 
целом по Сибири — 4,2%. Филиал ком-
пании — «Кузбассэнерго - РЭС» — не 
получил 600 млн рублей выручки за 
счёт передачи электроэнергии и почти 
на 300 млн рублей сократил прибыль от 
присоединения потребителей. 

К этому добавилась такая проблема 
как неплатежи энергосбытов и базовых 
потребителей, в частности, компании 
«Русал» на всех трёх территориях её де-
ятельности (Кемеровская и Иркутская 
области, и Красноярский край). Непла-
тежи выросли за прошлый год в 2 раза 
по сравнению с 2008 годом и состави-
ли 2,5 млрд рублей. Всё это, по оценке 
генерального директора ОАО «МРСК 
Сибири», не могло не сказаться на фи-
нансовых результатах деятельности 
компании, серьёзно влияло на текущую 
работу. Сетевики отреагировали на это 
сокращением издержек на 1,4 млрд ру-
блей. В частности, потребление элек-
троэнергии на хозяйственные нужды 
компании постоянно сокращается: за 
последние четыре года оно составило 
уже 26%. Всё это снизило убытки ком-
пании, хотя полностью избежать их не 
удалось, из-за падения потребления и 
выручки они составили за прошлый год 
790 млн рублей. 

Начало нынешнего года показало, 
что постепенно ситуация в экономике 
Сибири выправляется, идёт прирост 
потребления электроэнергии. В то же 
время полной загрузки сетевых мощно-
стей как не было, так и нет. Александр 
Антопенко отметил, что объекты сете-
вой инфраструктуры, построенные в 
позапрошлом и прошлом годах (под-
станции «Спутник», «Береговая», «Тех-
нониколь») так и не оказались загруже-
ны на полную мощность. По некоторым 
из них заказчики так и не произвели 
полностью плату за присоединение. 

Подстанция Анжерская, Кемеровская область

По оценке Юрия Шейбака, кризис вызвал 
определённое, хотя, незначительное, 

уменьшение производства тепла и электро-
энергии

спонсор рубрики
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уроки кризиСа

бЫстРоЕ отЖАтИЕ
«В стабильном режиме работают 

наши ведущие предприятия химиче-
ской промышленности». Так губернатор 
Аман Тулеев охарактеризовал работу 
отрасли в этом году в своём бюджетном 
послании в ноябре. С некоторыми ого-
ворками это же можно было говорить о 
ситуации годичной давности, когда, ка-
залось бы, кризис должен был вызвать 
падение производства в отрасли. 

В химии Кузбасса сегодня занято 10% 
всех занятых в обрабатывающих про-
изводствах, оборот ее предприятий  — 
немногим более 7% от общего оборота 
организаций региона. Этот относитель-
но небольшой сектор промышленности, 
между тем, в оба кризисных года был 
едва ли не самым стабильным, даже ра-
стущим, а также надёжным работодате-
лем.  По данным Кемеровостата, выпуск 
двух основных видов химической про-
дукции, выпускаемой в Кузбассе, в 2009 
году, самом провальном для всей эконо-
мики, выросли. Производство синтети-
ческого аммиака увеличилось на 5% по 
сравнению с 2008 годом, минеральных 
удобрений  — на 7%. 

Рост продолжился и в текущем году. 
Руководители предприятий отмечает 
не только повышение загрузки мощно-
стей, но и улучшение финансовых по-
казателей. За январь-октябрь текущего 
года оборот организаций химической 
отрасли вырос на 42% по сравнению с 

тем же периодом 2009 года. «Мы вышли 
на докризисный уровень по ценам и на-
растили объёмы производства», — так 
сегодня могут сказать почти на каждом 
предприятии отрасли. Добавляя при 
этом, что в период кризиса отрасль не 
пользовалась какими-либо «привиле-
гиями» в виде налоговых льгот и других 
послаблений, предусмотренных област-
ными  «антикризисными» законами.  

Во многом определяющее состояние 
дел в отрасли кемеровское ОАО «Азот». 
Лишь несколько месяцев в конце 2008 
года – в начале 2009 года это предпри-
ятие вынуждено было приостанавли-

вать часть производства и переводить 
коллектив на сокращённую рабочую 
неделю. Уже весной прошлого года на-
чался рост цен и спроса на продукцию 
завода, и началось восстановление про-
изводства. Потому и не был урезан объ-
ём инвестиционной программы «Азота». 
Более того, завод закончил прошлый год 
с рекордными вложениями в модерни-
зацию и реконструкцию производства, 
что стало исключением на общем фоне 
спада инвестиционной активности. Теку-
щий год обещал быть вполне успешным 
для предприятия. Однако картину под-
портило ЧП — в июле обрушилась кров-

ля одного из производств в капролакта-
мовой цепочке «Азота». Из-за этого боле 
месяца завод не выпускал основной экс-
портный продукт — капролактам. Се-
годня руководство «Азота» вынуждено 
констатировать. Потери от простоя — 
колоссальные (порядка 1 млрд рублей), 
сравнимые с теми, что вызвало падение 
цен на рынке в период кризиса.

В 2009 году в Кузбассе появилось 
ещё одно химическое предприятие, 
которое, как и «Азот», находится в зоне 
интересов холдинга «Сибур», — ОАО 
«Ортон». Его «материнская» компания 
перепрофилировала с текстильного 
производства на выпуск материалов 
из полипропилена. Сначала была запу-
щена линия георешётки, а год спустя, 
в августе 2010 года — производство 
геотекстиля. На закупку новых произ-
водственных линий, реконструкцию 
цехов предприятия «Сибур» направил 
900 млн рублей и встроил «Ортон» в 
свою новую полипропиленовую цепоч-
ку. С запуском производства в Кеме-
рове мощностью 9,4 тыс. тонн в год и 
аналогичной линии в Тульской области 
«Сибур» собирается потеснить на рын-
ке иностранных производителей, уве-
личив свою долю на рынке с нынешних 
3% до 20-25%.

В списке «заслуг» отрасли в кри-
зисный период власти особо отмечают 
появление заметных нефтеперераба-
тывающих мощностей. Уже, казалось, 
«замороженный» проект строительства 
Анжерского нефтеперарабатывающе-
го завода (НПЗ) был реанимирован и 
осенью 2010 года была введена в строй 
его первая очередь по переработке 150 
тыс. тонн нефти в год. А уже в ноябре 
руководство холдинга «Кем-Ойл» за-
явило о том, что к концу 2011 года могут 
быть запущены новые мощности — НПЗ 
«Северный Кузбасс» в Яйском районе 

Для химических предприятий мине-
ральной группы кризисный период начался 
в конце осени 2008 года. Кризисные явления 
давали о себе знать до весны 2009 года. Вы-
ражались они, в первую очередь, в резком 
падении цен на производимую нами про-
дукцию. Снижение объёмов производства 
тоже, конечно, было, но незначительное. И 
ситуация стала выравниваться с посте-
пенным ростом цен в 2009 году. Образно 
выражаясь, нас окунули в холодную воду, но 
держали там недолго в отличие от многих 
других отраслей промышленности. Одна-
ко потери химическая отрасль от кризиса 
понесла всё же очень существенные: это и 
значительное снижение выручки предпри-
ятий, недополучение прибыли.

В принципе, всё, что происходило до 
кризиса, можно назвать перегревом рын-
ка. Высокие цены «расслабляют», кажет-
ся, что всё просто, нет особых стимулов 
что-то менять в производстве, органи-
зации самого труда. Именно поэтому, я 
считаю, что кризис дал нам самый глав-
ный урок, показав, что нельзя останав-
ливаться в развитии. Надо вкладывать 
инвестиции в производство, заниматься 
повышением производительности тру-
да, снижением себестоимости продукции. 
Причём, как показал последний год, потен-
циал наших действующих предприятий – 
а заводы «Азот» по всей стране оснащены 
оборудованием со сроком эксплуатации 

более 30 лет — далеко не полностью ис-
пользуется. 

На примере Кемеровского ОАО «Азот» 
могу утверждать, что  даже на существу-
ющем оборудовании, не сокращая персонал 
(а сокращение численности, естественно, 
приводит к повышению производитель-
ности) можно добиваться более высоких 
показателей. Для этого необходимо из-
менить мотивацию для персонала, про-
вести некоторые усовершенствования 
имеющегося технологического оборудова-
ния, по-новому организовать работу. Не 
обязательно тратить сотни миллионов 
рублей на приобретение нового оборудо-
вания, чтобы существенно улучшить про-
изводственные показатели. Кризис сделал 
актуальным практически для всех и энер-
госбережение, сокращение потребления 
энергоресурсов. Для химической отрасли, 
замечу, показатели расхода энергоресурсов 
(прежде всего, газа) вообще имеют принци-
пиальное значение. Всё это, на мой взгляд, и 
есть резервы предприятий.

Кризис лишь обострил основные про-
блемы нашей промышленности. И на тех 
предприятиях, чьи собственники и руко-
водство это поймут и начнут всерьёз 
решать эти проблемы, те и останутся на 
плаву, сумеют сохранить свою конкурен-
тоспособность. А собственники в итоге 
сохранят свой бизнес и получат дополни-
тельную прибыль. 

Сейчас много разговоров о том, как бу-
дет развиваться наша отрасль — произ-
водство минеральных удобрений. Некото-
рые эксперты предрекают, что товары 
минеральной группы в  перспективе будут 
менее востребованы. Я лично придержива-
юсь иной точки зрения. Хотя, всё, конечно, 
может быть. Но я вижу, что собственники 
вкладывают средства в модернизацию, на 
предприятиях идёт борьба за повышение 
эффективности производства. И я уверен, 
что выживет и будет иметь перспективу 
тот, кто выиграет эту борьбу.

ЭкСперт
Виктор Казачков, генеральный дирек-

тор кемеровского ОАО «Азот»

г. новосибирск, ул. Петухова, 17, кор. 3 
тел.: (383) 362-07-21, 362-07-58
г. кемерово, ул. Пчелобаза, 1 
тел. (3842) 67-07-22
г. новокузнецк, кузнецкое шоссе, 10
тел. (3843) 60-90-03
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суперпластификаторы;
ускорители набора прочности;
замедлители схватывания;
модификаторы бетона;
растворные добавки;
противоморозные добавки.

Уважаемые коллеги!
Коллектив нашей 
компании сердечно 
поздравляет Вас 
с наступающим 
Новым годом 
и желает успехов и 
процветания Вам и 
Вашему бизнесу!

мощностью по переработке 800 тыс. 
тонн нефти в год. А в 2012-13 году — на-
чать вторичный процесс переработки 
на этих предприятиях. Планы эти, к сло-
ву, были поддержаны областными льго-
тами на период окупаемости вложений: 
обладминистрация включила строи-
тельство НПЗ «Северный  Кузбасс» в 
список приоритетных инвестпроектов.

Вообще, от нефтепереработки 
в 2012-13 гг. области стоит ожидать 
большого прорыва. В это время долж-
на быть запущена и первая очередь 
самого крупного строящего сегодня 
Яйского НПЗ (мощность 3 млн тонн) но-
вокузнецкого ЗАО «НефтеХимСервис». 
Помимо того, что эти предприятия со 
временем смогут выпускать ГСМ в объ-
ёмах, способных закрыть потребности 
Кемеровской области, они заслужива-
ют внимания, прежде всего, как самые 
современные и нетрадиционные для 
региональной экономики производ-
ства. С их вводом в строй существенно 
изменится структура химической от-
расли, да и всей экономики Кузбасса, 
социально-экономическая ситуация в 
Анжеро-Судженске и Яйском районе. 

Что же до действующих произ-
водств, то в ближайшие годы, судя по 
планам предприятий, серьёзной при-
бавки мощностей они не дадут. На по-
вестке дня у их собственников другой 
вопрос: «Как модернизировать имею-
щиеся производственные фонды?». На 
сегодня износ основных фондов боль-
шинства химических предприятий Куз-
басса составляет 70-80%. И только 20% 
используемых технологий, по оценкам 
экспертом, можно считать современны-
ми, отвечающим стандартам развитых 
стран. Отсюда — материальные затра-
ты в издержках производства наполо-
вину выше, а средняя производитель-
ность труда у нас в 3-4 раза ниже. 

Уже, казалось, «замороженный» проект строительства Анжерского нефтеперарабатыва-
ющего завода был реанимирован и осенью 2010 года была введена в строй его первая 

очередь
Реализованный масштабный инвестпроект 2009 года: новая воздухоразделительная уста-

новка на КОАО «Азот»

спонсор рубрики
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мАшИностРоЕнИЕ 
нЕ в нАстРоЕнИИ
В кузбасском машиностроении в 

2010-м году наметились положитель-
ные тенденции. Отрасль, пережившая 
в прошлом году едва ли не самый глу-
бокий в промышленности региона спад 
производства, начала восстанавливать-
ся. По данным Кемеровостата, оборот 
кузбасских организаций по производ-
ству машин и оборудования в январе-
октябре 2010 года составил 19,02 млрд 
рублей. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого это на 37% боль-
ше. В октябре (2,75 млрд рублей оборо-
та) рост по сравнению с октябрём 2009 
года составил уже 84%. 

Об увеличении производства заявля-
ют и отдельные представители отрасли. 
По информации ХК «СДС-Маш», её до-
чернее предприятие ООО «Подземтранс-
маш», выпускающее оборудование для 
шахт и обогатительных фабрик, за 9 меся-
цев 2010 года увеличила производство на 
28% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Рост производства 
в холдинге связывают с возвращением 
спроса на докризисный уровень, увели-
чением номенклатуры выпускаемой про-
дукции, а также расширением  географии 
поставок по Сибири и Дальнему Востоку: 
«Из-за снижения спроса в кризисный пе-
риод появилась необходимость активнее 
искать заказчиков за пределами области, 
что в итоге привело к получению ряда за-
казов. Так, в текущем году была изготов-
лена партия 60 тыс. комплектов анкерной 
крепи для шахт Якутии». 

В целом же по предприятиям хол-
динга «СДС-Маш» производство за 
первое полугодие 2010 года выросло в 
4,6 раза по сравнению с таким же пери-
одом 2009 года. В основном в ОАО «Ал-
тайвагон». Сходные темпы роста в этом 
году можно увидеть и на некоторых 
других машиностроительных предпри-
ятиях Кузбасса. 

Однако данные о быстром росте не 
улучшают настроение в отрасли. Пока 
уверенного роста рынка нет, — счита-
ют многие кузбасские машиностроите-
ли, — и восстановление после кризиса 
будет продолжаться длительное время. 
Осторожное отношение специалистов к 
наметившемуся росту объясняется зави-
симостью машиностроительной отрасли 
в Кузбассе от базовых отраслей таких 
как угольная, металлургическая, химиче-
ская. Поэтому пока не станет ясно, вышли 
ли они из кризиса, подводить его итоги 
рано. Тем более, что для многих пред-
приятий отрасли кризисный 2009 год 
перешел и в нынешний год, обернувшись 
банкротством и необходимостью искать 
инвесторов. Весной 2010 года о своём 
банкротстве заявило топкинское ЗАО 
«Сибтензоприбор», руководство которо-

го теперь надеется отыскать инвестора, 
который бы спас положение. В октябре 
этого года ООО НПО «Кузбассэлектромо-
тор», один из крупнейших в России про-
изводителей взрывобезопасных элек-
тродвигателей и пусковой аппаратуры 
для угольной отрасли, в первом квартале 
2010 года сообщавший о пятикратном 
росте объема заказов, было признано не-
состоятельным. 

Еще раньше, в конце 2008 года нача-
лось банкротство ленинск-кузнецкого 
ЗАО «Кузбассэлемент», кризис которого 
начался еще раньше, до экономическо-
го кризиса, и к октябрю 2008 года про-
изводство на заводе уже было останов-
лено. В прошлом году имущество этого 
предприятия, выпускающего аккуму-
ляторы, было выставлено конкурсным 
управляющим на торги, но безуспешно. 
Не дали результата и проведенные осе-
нью нынешнего года торги, проведен-
ные в виде публичного предложения. 
За исключением крупной подстанции, 
которую приобрело ОАО «МРСК Си-
бири», желающих на основные акти-
вы завода так и не нашлись. Теперь их 
придется продавать за недорого и по 
частям, соответствующее решение кре-
диторы «Кузбассэлемента» приняли в 
ноябре нынешнего года. 

Не помогла этому предприятию и 
материальная поддержка властей Ке-
меровской области и Ленинска-Кузнец-
кого. Она была оказана, когда «Кузбас-
сэлемент» был признан банкротом, и 
последовала после протестов работни-
ков завода, вышедших на центральный 
проспект города в июне 2009 года с 
требованиями погашения задолженно-
сти по зарплате. В итоге предприятию 
из средств областного бюджета была 

выделена ссуда, которая и пошла на эти 
цели. Небольшая помощь была оказана 
также и ООО «НПО «Кузбассэлектромо-
тор» — областные власти выкупили у 
предприятия здание заводоуправления, 
чтобы также погасить долги по зарплате 
и хоть как-то сократить дефицит оборот-
ных средства. От банкротства эта сделка 
не спасла, но это кемеровское предпри-
ятие, в отличие от «Кузбассэлемента», 
хотя бы сохранило свое производство в 
новой юридической оболочке. 

В целом же власти, хотя и пытались, 
но не смогли оказать отрасли долж-
ной поддержки, которая бы позволила 
машиностроению не войти в глубо-
кий кризис или выйти из него. Сама 
изменившаяся обстановка заставила 
машиностроителей корректировать 
основные направления работы. Стро-
ительная и добывающая отрасли   — 
традиционные крупные заказчики 
машиностроителей — в кризис пере-
стали заказывать технику, и производи-
тели машин стали расширить линейку 
производства. Например, «Юрмаш», 
известный в первую очередь как про-
изводитель горно-шахтного оборудо-
вания (ГШО) и подъёмно-транспортной 
техники, в октябре нынешнего года 
объявил об открытии нового производ-
ства — бензовозов. На сайте компании 
сообщается о выпуске в первую оче-
редь трёх моделей — автоцистерны на 
шасси КамАЗа и двух полуприцепов-ци-
стерн. Очевидно, что спрос на технику 
для перевозки ГСМ в меньшей степени 
зависим от экономических колебаний, 
хотя доходность этой продукции явно 
меньше доходности ГШО и строитель-
ной техники. По словам представителя 
«Юрмаша», производство бензовозов 

пока не является серийным и запущено 
только для изучения спроса. 

Другой крупный производитель 
горно-шахтного оборудования — ОАО 
«Анжерский машиностроительный за-
вод»  — под воздействием изменившей-
ся конъюнктуры активизировал внутрен-
ние резервы. По данным пресс-службы 
обладминистрации, «Анжеромаш» в 2010 
году повысил качество своей продукции, 
при этом на 30% увеличив производи-
тельность труда. В начале года заводу 
удалось выиграть тендер среди произ-
водителей России и зарубежных стран на 
предоставление конвейера «Анжера — 
34», стоимостью 86 млн рублей на шахту 
«Сибиргинская» компании «Южный Куз-
басс» (группа «Мечел»). «Эта техника от-
вечает требованиям промышленной без-
опасности, и хорошо зарекомендовала 
себя на других шахтах компании,  — по-
яснил выбор поставщика управляющий 
директор ОАО «Южный Кузбасс» Виктор 
Скулдицкий. — Кроме того, использова-
ние нового лавного конвейера позволит 
максимально снизить технологические 
простои на ремонт и межсменное об-
служивание, увеличить объёмы добычи 
коксующегося угля по компании и про-
изводительность труда по шахте «Си-
биргинская». При этом региональные 
производители продолжают сетовать на 
рост цен на материалы и комплектую-
щие, использующиеся в производстве. 
«Существенными представляются ри-
ски, связанные с  увеличением цен на 
сырье (прокат черных металлов) и ком-
плектующие материалы (подшипники, 
электродвигатели и т.п.), так как  затраты 
связанные с их приобретением, в соста-
ве себестоимости изготавливаемой ОАО 
«Анжеромаш» продукции, являются  са-
мыми значительными. Данные риски мо-
гут существенно снизить рентабельность 
выпускаемой продукции и уменьшить 

получаемую прибыль — до нуля», — го-
ворится в квартальном отчёте компании. 

Улучшить положение машиностро-
ителей может активное кредитование 
отрасли, однако пока предлагаемые 
банками кредитные продукты остаются 
не очень удобным средством пополне-
ния оборотных средств для кузбасских 
производителей техники. Отсутствие 
доступных финансовых инструментов 
осложняет конкурентную борьбу маши-
ностроителей с иностранными произво-
дителями, в частности — с китайскими. 
«К сожалению, мы стали менее конкурен-
тоспособны, — говорит один из кузбас-
ских машиностроителей. — Импортёры 
техники предлагают более льготные фи-
нансовые условия поставок. На рынке 
появилась китайская техника, которая за 
счёт низкой себестоимости (а Китай ще-
дро субсидирует свою промышленность) 
и отсутствию защитных таможенных ба-
рьеров делает нашу продукцию неконку-
рентоспособной. Государство должно за-
щищать своих производителей, но этого, 
к сожалению, не происходит. Если и есть 
подвижки в этом направлении, то очень 
медленные. Помимо внешних факторов 
есть и внутренние: НДС удорожает нашу 
продукцию на 18%, а это не может не ска-
заться на конкурентоспособности». 

Низкий спрос на местные машины 
связан и с невозможностью передавать 
потребителю готовую продукцию в ли-
зинг. Одним из преимуществ иностран-
ных производителей техники является 
именно лизинг, считают представители 
региональных производств. Кузбасские 
машиностроители из-за недостатка обо-
ротных средств лишены этого финансо-
вого инструмента, делающего их продук-
цию более доступной для покупателей. В 
то время как готовая импортная техника 
уже есть в наличии у дилеров иностран-
ных фирм, и сервисным центрам остаётся 

только найти покупателя, предоставив 
ему машину в лизинг. 

Государство не предпринимает мер, 
чтобы спасти отрасль от застоя, считает 
другой представитель машинострои-
тельной отрасли. «Сейчас рост объёмов 
производства некоторых предприятий 
машиностроения вышел на уровень 2008 
года. Однако предпосылок для дальней-
шего развития нет. Растущие цены на 
уголь и металл ставят машиностроите-
лей в невыгодные условия, делая произ-
водство низкорентабельным, а цены на 
продукцию — слишком высокими. Что 
касается лизинга, то у нас с этим проблем 
нет, как и с кредитованием. Сложность с 
получением кредитов есть только у тех 
предприятий, которые не могут подтвер-
дить свою кредитоспособность». 

По словам одного из представителей 
банков, проблем с выдачей кредитов 
крупным машиностроителям Кузбасса 
нет: «Мы охотно кредитуем крупные ма-
шиностроительные предприятия, так как 
большие кредиты выдавать всегда вы-
годнее. Лизинг для банка ещё более вы-
годный продукт — у него малые риски. 
Однако при лизинге все риски на себя 
берёт лизинговая компания, поэтому тут 
уже она более внимательно подходит к 
решению о предоставлении этой услуги. 
Впрочем, критерии в данном случае поч-
ти такие же, как и при выдаче кредита». 

Ставить всех машиностроителей в 
один ряд нельзя, считают в другом банке: 
«У кого-то дела идут лучше, у кого-то хуже. 
Решения о выдаче кредита принимаются 
отдельно в каждом конкретном случае. 
Единой тенденции выявить невозмож-
но». Следует отметить, что, некоторые 
предприятия, в частности «Анжеромаш», 
по словам банковского представителя, 
вообще обходятся без кредитов, предпо-
читая размещать депозитные вклады на 
как можно более высокий процент. 

Ближайшая перспектива отрасли   — 
ожидание повышения спроса и покупа-

тельской способности потребителей про-
дукции машиностроения. Предпосылки к 
этому есть. Если Китай из экспортёра угля 
превратится в его импортёра, то часть 
угля будет закупаться в Кузбассе, а это 
приведёт к повышению его добычи на на-
ших шахтах и, надеемся, на нашем оборудо-
вании. Активизация строительного рынка 
подтолкнёт производство грузоподъём-
ной техники и т.д. Готовятся к выпуску и 
предложению на рынок и новые изделия на-
шего производства. 

Кризис наступил, как это всегда быва-
ет, внезапно, хотя о его неизбежности нас 
предупреждали заранее. Потеряли от него 
все. В настоящее время стоит вопрос о вос-
становлении производства до докризисно-
го уровня и только затем наступит время 
перспектив. Но, как это ни парадоксально, 
перспективы зарождаются в трудные мо-
менты, а реализуются после того, как эти 
трудные времена проходят. 

Для машиностроителей кризис продол-
жается. Для нашего предприятия падение 
рынка вылилось в снижение заказов на кра-
ны из-за кризиса в строительной отрасли. 
Снижение выплавки стали не могло не от-
разиться и на добыче коксующихся углей, а 
соответственно, и на закупке техники для 
её добычи. Стоит отметить, что при сни-
жении уровня закупок новой техники возрас-
тает объём заказов на ремонт и восста-
новление техники, находящейся в работе. И 
даже сейчас, когда все говорят о завершении 
кризиса, потребители не торопятся при-
обретать новую технику в больших ко-
личествах, ищут более льготные условия 
приобретения техники, такие как лизинг, 
рассрочка платежей и другие. В этих усло-
виях сложно говорить о полном завершении 
кризиса. Кризис в машиностроении закон-
чится тогда, когда потребителям понадо-
бится новая техника в больших объёмах для 
развития и расширения своего бизнеса. 

ЭкСперт
Валерий Тарасов, главный инженер ООО 

«Юргинский машзавод»

уроки кризиСа

Отрасль, пережившая в прошлом году едва ли не самый глубокий в промышленности реги-
она спад производства, начала восстанавливаться
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всЕму ГоловА
Агропромышленный сектор области, 

по признанию представителей и власти, и 
самой отрасли, в 2008-2009 кризисных го-
дах оставался, едва ли не единственным 
«островком» стабильности на фоне кри-
зисных «шатаний» в других секторах эко-
номики. Правда, пожалуй, единственным 
правдоподобным объяснением этому, 
было то, что отрасль просто никогда и не 
была избалована ни высокими ценами, ни 
ростом спроса, ни огромными инвестици-
ями. Кузбасские селяне и переработчики 
уже давно жили в режиме антикризисной 
программы. А в период кризиса во всей 
экономике региона такой режим  даже 
рождал то, чего не мог себе позволить 
больше никто.

В прошлом году, когда добыча угля, 
производство металла, стройматериалов 
и многих других товаров падало, агро-
промышленный сектор рос. По данным 
Кемеровстата, в денежном выражении 
объём производства сельхозпродукции в 
регионе в 2009 году вырос на 1% по срав-
нению с 2008 годом (по итогам января-
октября 2010 рост был уже заметней  — 
5%). Валовой сбор зерна в регионе в 
2009 году вырос на 7%, картофеля — на 
3%, овощей — на 1%. В животноводстве 
производство мяса (скот и птица на убой 

в живом весе) увеличилось на 5%. Прак-
тически не было падения в производстве 
молока (минус 3%). При этом во всех хо-
зяйствах на 6% выросло поголовье сви-
ней, птицы (на 5%). Было отмечено только 
снижение поголовья крупного рогатого 
скота — на 8%. 

Заместитель губернатора Кузбасса по 
агропромышленному комплексу Вале-
рий Шабанов в интервью «Авант-ПАРТНЕ-
Ру» этой осенью подсчитывал «потери» 
кузбасского села за последние годы: «Мы 
очень существенно потеряли в развитии 
личных подсобных хозяйств. Буквально 
за 5 лет их количество сократилось со 
176 до 152 тысяч. Поголовье скота упа-
ло. Когда статистика сделала перепись 
2008 года, сразу 11 тыс. коров «ушло». Это 
частный сектор. А доля частного сектора 
50% составляет. По мясу 30%. По карто-
фелю   — 80%, по овощам   — 70%. Тен-
денция необратимая». Однако же изме-
нение структуры сельхозпроизводства в 
некоторых направлениях пошло только 
на пользу региону. Кузбасс сегодня пол-
ностью обеспечивает себя картофелем, 
овощами, яйцами, хлебом. Именно в по-
следние годы, по словам Валерия Шаба-
нова, наметился серьёзный «прорыв» по 
производству скороспелого мяса — пти-
цы и свинины.

По его оценке, Кузбасс всё же не сель-
скохозяйственный регион: в отрасли ра-
ботает всего 46 тысяч человек, 3% от эко-
номически активного населения. В то же 
время «один селянин в Кузбассе кормит 
35 жителей». Это один из лучших показа-
телей в России. По Западно-Сибирскому 
региону это соотношение 1:16, по Рос-
сии   — 1:10. По объёмам производства 
сельхозпродукции на одного работаю-
щего в селе, 701 тыс. рублей в год, Кузбасс 
занимает второе место в стране после 
Татарстана (760 тыс. рублей). Для срав-
нения: в Новосибирской области — 397 
тыс., в Омской  — 387 тыс., в Алтайском 
крае — 353 тыс. рублей. 

В то же время кризис не мог не от-
разиться и на положении региональ-
ного АПК. «Неплатежи за поставленную 
продукцию, обострившаяся в кризис 
проблема дисбаланса цен на продук-
цию, а, следовательно, ухудшение фи-
нансово-экономических показателей 
сельхозпроизводителей — отмечает 
Валерий Шабанов. — «Всё это, конечно, 
селяне испытывали в 2008-2009 гг., что 
называется, «по полной программе». 
Между тем, кузбасское село практиче-
ски ничего (никого)  в кризис не «поте-
ряло»: примеров разорения хозяйств в 
области не было зафиксировано»

Впрочем, агропромышленный сек-
тор в целом лишился нескольких стар-
товавших до кризиса проектов. На пти-
цефабрике «Ясногорская» отказались 
от выращивания индейки, Мысковская 
птицефабрика вообще прекратила своё 
существование, банкротом был объяв-
лен  Осинниковский винодельческий за-
вод, владельцы которого намеривались 
выпускать креплёные вина. Эти случаи 
были не такими уж нехарактерными для 
агропромышленного комплекса Кузбас-
са. Среди тех, кто не смог выдержать 
конкуренции и/или кризисной ситуа-
ции можно найти немало разорившихся 
производств, в том числе, и довольно из-
вестных. Как, например, Новокемеров-
ский пиво-безалкогольный завод, став-
ший банкротом уже в этом году.

А вот другой случай — получения 
валютного кредита в разгар кризиса — 
так и остался единичным. В марте 2009 
года новокузнецкое ЗАО «Кузбасский 
пищекомбинат» сумело взять семилет-
ний кредит в евро в Европейском бан-
ке реконструкции и развития (ЕБРР) на 
«рефинансирование краткосрочных 
кредитов и финансирование инвести-
ционной программы», в частности на 
строительство свинокомплекса у села 
Боровково, комбикормового завода и 
собственной розничной сети из пере-
движных магазинов. Это первый и пока 
последний случай получения кредита у 
ЕБРР кузбасской компанией. 

На кризис пришлось и рождение 
ещё одного крупного производства  — 
на этот раз птицы. Хотя строительство 
его началось еще до кризиса. Кре-
стьянского хозяйство Волкова А.П. 
реконструировало две птицефабрики 
в Прокопьевском районе и под Ново-
кузнецком. По данным предприятия, 
сейчас фабрики производят 750 тонн 
мяса птицы в месяц. К 2013 году объ-

ёмы производства должны вырасти до 
20 тыс. тонн в год. В этом случае «птица 
от Волкова» сможет занять 40% кузбас-
ского рынка (сейчас компания оценива-
ет свою долю в 6-8%). 

В кризис запускались и новые жи-
вотноводческие комплексы, и  линии по 
переработке молока (причём не только 
на Кемеровском молочном комбинате 
с «подачи» такой крупной федеральной 
компании, как «Юнимилк», но и на пред-
приятиях с кузбасскими владельцами). 
Как заявил губернатор Аман Тулеев в но-
ябре в своём бюджетном послании, в раз-
витие отрасли в 2010 году было направ-
лено почти 1,3 млрд рублей. Это больше, 
чем, например, в машиностроение или 

химию. Уступает агропром по этому по-
казателю лишь угольной, металлургиче-
ской отраслям и малому бизнесу.

Между тем, если верить экспертам, 
то в кузбасском агропроме всё только 
начинается. Ужесточение конкурент-
ной борьбы между сельхозпроизводи-
телями за «место на полке» в торговых 
сетях, изменения в законодательстве 
о торговле, новый технический регла-
мент на молоко, сложности с получени-
ем кредитных ресурсов, меняющаяся 
политика государства в сфере регули-
рования цен на зерно уже привели к 
тому, что игроки рынка начали искать 
новые пути для выживания. Посмотрим, 
станет ли это путём ещё и развития.

Во-первых, соглашусь с мнением многих 
экспертов о том, что пищевая и перера-
батывающая промышленность несколько 
легче относительно других отраслей пере-
несла и переносит экономический кризис и 
его последствия. Во-вторых, трудности 
в переработке возникли ещё задолго до 
кризиса в связи с нерешённостью вопро-
сов, связанных с реализацией своей продук-
ции на выгодных условиях и организацией 
снабжения предприятий необходимыми им 
средствами производства. Кризис всё это 
лишь усугубил.

В докризисный период и в самом начале 
кризиса предприятия переработки были 
похожи на корабли, большие или маленькие, 
которые следовали своим курсом по огром-
ному океану экономических отношений с 
разными группами торговых посредников, 
которые как айсберги, не всегда обещали 
радость встречи. Яркий пример этому — 
ситуация с неплатежами торговых сетей 
за поставленную продукцию с конца 2008 
года и примерно до конца 2009. Почти у всех 
предприятий переработки, особенно у тех,  
кто не имел своих магазинов, оказались «за-
мороженными» от нескольких сотен тысяч 
до десятков миллионов рублей. Рыночная 
ситуация требовала ответа, а ответить 
было нечем. Потому что, с одной стороны, 
нельзя было допускать сокращения произ-
водства, что привело бы и к сокращению 
персонала, а с другой стороны — куда от-
гружать готовую продукцию, если за неё не 
поступают платежи? 

И вот в этот момент в сознании пере-
работчиков произошло первое принципи-

альное изменение: попытка частичного 
или полного отказа от экономических по-
средников. Производителям полностью 
пришлось пересматривать сложившуюся 
годами товаропроводящую структуру в 
пользу развития собственной (альтерна-
тивной) торговой сети. Вопрос не в том, 
правильно ли это было или нет. Это была 
борьба за выживание, которая показала, 
что развитие в этом направлении повы-
шает конкурентоспособность продукции 
любого предприятия, так как даёт воз-
можность ценового и маркетингового 
манёвра в широком диапазоне. Сейчас 
ситуация стабилизировалась, но перера-
ботка почувствовала независимость и, 
в определенном смысле, обрела смелость 
при общении с крупными торговыми по-
средниками.

Второе принципиально изменение — 
это консолидация, создание маркетинго-
вых союзов для осуществления совмест-
ной деятельности. Переработчики стали 
плотно общаться друг с другом, даже то-
варные конкуренты стали партнёрами. 
Причём подобное объединение подразуме-
вает не только, и не столько, участие в 
отраслевом союзе. Посмотрите, сколько 
в области открылось магазинов разного 
формата, где торговая площадь поделена 
между разными производителями…

Таким образом, переработка, стол-
кнувшись с трудностями, не только 
устояла на ногах, но и вышла из ситуации 
более крепкой, с чётким пониманием даль-
нейшей стратегии развития. Полагаю, 
что основные игроки регионального рынка 

переработки в дальнейшем продолжат 
развитие собственной (альтернативной, 
традиционной) товаропроводящей ин-
фраструктуры и пойдут по пути создания 
более эффективной системы отраслевого 
взаимодействия, при которой они смогут 
чувствовать себя независимо. 

На вопрос, закончился кризис в отрас-
ли или нет, могу ответить так: те пред-
приятия, которые до кризиса мало уделяли 
внимания вопросам эффективности фи-
нансовой политики, уже прекратили своё 
существование. А те, кого мы знаем, и кто 
на слуху, достойно пережили экономиче-
ский стресс. Они и продолжат свой путь, 
оптимизировав внутренние бизнес-про-
цессы, и, минимизировав издержки. 

ЭкСперт Юрий Романенко, директор Неком-
мерческого Партнерства «Кузбасский 

Мясомолочный Союз»

По оценке Валерия Шабанова, «один селянин в Кузбассе кормит 35 жителей», это один из 
лучших показателей в России
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вЫтянуть локомотИв
Несмотря на длительный «простой» 

рынка недвижимости, серьёзного от-
ставания от планового ввода жилья в 
Кемеровской области не произошло. 
По итогам текущего года 1 млн кв. ме-
тров уже обещаны, под 1,112 млн кв. ме-
тров следующего, как уверяют област-
ные и местные власти, есть площадки 
и проектно-сметная документация. Но 
это, пожалуй, единственные положи-
тельные моменты, характеризующие 
состояние дел в отрасли. В остальном 
хороших новостей мало: докризисного 
уровня покупательский спрос ещё не 
достиг, из-за чего финансовое состоя-
ние многих компаний остаётся неста-
бильным, или совсем плохим.

Конечно, строительные компании 
все два года с момента кризиса прилага-
ли усилия для стимулирования продаж: 
снижали цены, проводили различные 
маркетинговые акции. По оценке заме-
стителя губернатора по строительству 
Антона Сибиля, большинство застрой-
щиков и сейчас продолжают работать «в 
ноль», а нередко и в убыток, порядка 90% 
от общего числа строительных компаний 
региона находятся в стадии банкротства. 
Те компании, которые нашли возмож-
ности для закладки новых объектов, 
спроектировали их уже в соответствии 
с изменившимся спросом, всё более 
смещаясь в сегмент «эконом». Сейчас в 
фаворе у покупателей, а значит, и стро-
ителей, квартиры небольшой площади, 
главным образом однокомнатные и двух-
комнатные. По оценке Антона Сибиля, 
эта тенденция в ближайшие годы сохра-
нится, тем более что значительная часть 
квартир большой площади у застрой-
щиков ещё не реализована, а значит, и 
вкладывать дополнительные инвестиции 
в этот сегмент им нет смысла. «Когда-то 
жилищную проблему в нашей стране ре-
шали с помощью «хрущёвок», а теперь 
мы строим квартиры, которые когда-ни-
будь, наверное, назовут «путинками» или 
«медведевками»,  — размышляет управ-
ляющий директор Новокузнецкого ДСК 
им. А.В.Косилова Павел Панов. 

На малогабаритные квартиры высо-
кий спрос не только со стороны рядо-
вых покупателей, но и со стороны госу-
дарства, роль которого на рынке жилья 
за 2 кризисных года резко выросла. По 
данным и.о. начальника департамен-
та строительства обладминистрации 
Александра Шнитко, в настоящее время 
порядка 30% жилья (или около 300 тыс. 
кв. метров) строится за счёт бюджетных 
ассигнований по государственным про-
граммам. Если в докризисный период 
лидерами по инвестициям в рынок жи-
лья были банки, то сегодня их место за-
няло Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию. 

Как известно, именно на стро-
ительство власти Кузбасса сделали 
ставку как на локомотив вывода ре-
гиональной экономики из кризиса. 
Среди мер, с помощью которых пла-
нировалось её реализовать, была 
бюджетная поддержка жилищного 
строительства. Судя по увеличению 
доли государственного финансиро-
вания строительства, идея удалась. 
Однако не все участники строитель-
ного и смежных рынков считают, что 
все возможные механизмы помощи 
строительному рынку были задей-
ствованы. Так, президент компании 
«Стройкомплект» Андрей Торик об-
ращает внимание на значительное 
уменьшение финансирования таких 
областных программ, как подготовка 
к празднованию Дня шахтёра или Дня 
села. В рамках этих программ ежегод-
но выделяются средства на город и 

сельскую территорию, выбранные сто-
лицами празднований — на эти деньги 
строятся и реконструируются социаль-
ные объекты, дороги, ремонтируются 
фасады зданий. В 2005 году Кемерово 
получил по этой программе 2,5 млрд. 
рублей, Киселёвск в 2006 году — по-
рядка 1,5 млрд. Для Калтана в 2011 году 
запланировано около 600 млн рублей, 
то есть в разы меньше. «Выделенные 
на благоустройство одного города 1,5-2 
млрд рублей были серьёзной подпит-
кой для строительной отрасли», — от-
мечает Андрей Торик.

Павел Панов называет и другие фак-
торы, мешающие строительству и сбы-
ту жилья, устранить которые могли бы 
власти: около 25 тыс. рублей регистра-
ционных сборов платится государству 
при оформлении прав собственности 
на жильё (это примерно 1 тыс. рублей 
на 1 кв. метр однокомнатной кварти-

По оценке заместителя губернатора по строительству Антона Сибиля, большинство за-
стройщиков и сейчас продолжают работать «в ноль», а нередко и в убыток

В уходящем году продолжилось развитие самого извест-
ного не только в регионе, но в стране проекта компании 
«Промстрой» — города-спутника «Лесная Поляна». В числе 
наиболее важных для Лесной Поляны событий — введение 
в эксплуатацию магистрали, соединяющей город-спутник с 
Кемерово. Завершение строительства этой дороги сложно 
переоценить — магистраль облегчает движение как обще-
ственного, так и личного транспорта, а значит, Лесная Поля-
на стала ещё более привлекательным местом для жизни. 

Ещё раньше, к лету, на территории гимназии №42 от-
крылся 25-метровый бассейн. Он доступен не только 
школьникам, но и всем жителям и гостям Лесной Поляны. 
Помимо нового спортивного объекта, в новом городе ста-
новится всё больше детских площадок, скверов, зон отдыха. 
К примеру, в 2011 году будет построена новая рекреацион-
ная территория с искусственным водоёмом и тематическим 
парком — помимо мест для отдыха и прогулок, детей в 
нём будут ждать гномы и другие сказочные персонажи, 
уникальные водные объекты и другие сюрпризы. Нель-
зя не отметить и открытие главной прогулочно-парковой 
территории — речь идёт о проспекте Весенний. Уникаль-
ное архитектурно-планировочное решение подчёркивает 
рекреационный характер проспекта — территории для 
прогулок и отдыха, дорожки для велосипедистов, детские 
игровые площадки и непрерывное цветение деревьев и ку-
старников. Многоквартирные дома на проспекте Весенний 
построены в духе исторического центра Кемерова, однако 
технологии строительства и планировки — самые совре-
менные. Стоит отметить, что часть квартир на проспекте 
Весенней была реализована по Губернаторской програм-
ме. Завершение строительства проспекта запланировано 

боЛьшие 
достижениЯ 
Крупной Компании

2010 год, как и предыдущий, выдался непростым для строительной отрасли. Несмотря на это, неко-
торые крупные игроки рынка сумели доказать свою надёжность и успешно реализовали всё задуманное. 
В полной мере это относится   к компании Промстрой, лидеру кемеровского строительного рынка.

на следующий год. В 2011 году там появится и современный 
торгово-развлекательный центр. 

Всего в текущем году в Лесной Поляне построено жилья 
для более чем 300 семей — это коттеджи, квартиры, блоки-
рованные дома. На индивидуальное строительство прихо-
дится 26% от общего объёма жилой площади. С начала ре-
ализации проекта в городе-спутнике построено жилья уже 
более чем для 1000 семей, в планах на 2011 год — заселить 
на «Лесную поляну» ещё около 400 семей. В том числе в но-
вый строящийся жилой комплекс «Лесная сказка», состояще-
го из трёх 5-этажных домов с благоустроенными закрытыми 
внутренними дворами. В 2011 году планируется сдать пер-
вый дом данного комплекса. 

Не меньшее внимание в Лесной Поляне уделяется и стро-
ительству объектов социальной инфраструктуры. Так, в теку-
щем году началось строительство второго детского сада, уже 
в следующем году он будет достроен. 

Не менее успешно Промстрой реализует проекты и в 
Кемерове. Завершено строительство трёх домов и бизнес-
центра в жилом комплексе «Каравелла» — уже благоустроен 
внутренний двор, построены детские площадки. В этом году 
приступили к строительству ещё двух жилых домов, один из 
которых планируется сдать в 2012 году. 

Сдан жилой комплекс «Мегаполис», на следующий год 
планируется строительство еще одного многоквартирного 
жилого дома и выполнение работ по дальнейшему благо-
устройству территории комплекса.

Возводятся новые жилые дома, спортивные сооружения, 
объекты для отдыха и здания для ведения бизнеса. А значит, 
нет никаких сомнений в лучшем будущем для отдельно взя-
того города и всей страны. 

Äîðîãèå äðóçüÿ!
Ïîçäðàâëÿþ Âàñ

ñ íàñòóïàþùèì 2011 ãîäîì! 
Ïóñòü íîâûéãîä ïðèíåñ¸ò Âàì 
ìíîãî ñâåòëûõ è ðàäîñòíûõ 

ìãíîâåíèé, óñïåõîâ âî âñåõ ñôåðàõ 
æèçíè è ïåðåìåí òîëüêî ê ëó÷øåìó! 

Ñ Íîâûì Ãîäîì!
С уважением, 

президент
АСО «ПРОМСТРОЙ»

Борис Семенович Горобцовспонсор рубрики
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уроки кризиСа

На сегодняшний день изготовление 
продукции компании БФК осуществля-
ется на собственном автоматизирован-
ном производстве — это две площадки 
в Новосибирске и Красноярске. Общая 
площадь производства более 30 000 кв.м. 
Завод является одним из крупнейших 
в России по производственным мощ-
ностям. Для производства продукции 
используются только самые лучшие ма-
териалы и комплектующие, в компании 
применяется строгая система контроля. 
К тому же в БФК проводится ежегодная 
аттестация технического персонала, су-
ществуют стандарты и технологические  
инструкции. Все это позволяет компании 
гарантировать  качество своей продук-
ции и профессионализм сотрудников.

Юбилей, несмотря на сложные для  
строительной и около строительных 
отраслей времена, компания  встречает 
в «хорошей форме». За 15-летнюю исто-
рию это был, конечно, не первый кри-
зис в истории БФК, так что некоторый 
опыт уже имелся. 

Даже в наиболее сложном 2009 году 
в условиях существенного снижения 
рыночного спроса и выручки все пред-
приятия группы работали устойчиво и, 
что немаловажно, прибыльно. А итоги 
1-го полугодия 2010 года получились 
более чем оптимистические: выручка 
по группе превзошла уровень докри-
зисного 2008 года. Сейчас все предпри-
ятия холдинга работают на максимуме 
производственных мощностей.

в будущее — с оптимизмом !
В 2010 году компании БФК  исполняется 15 лет! Для российского 
рынка современных окон 15 лет — практически вся его жизнь. Ну, 
может, в Москве он насчитывает 16-17 лет, а в Сибири компания 
БФК была пионером и создавала рынок практически с нуля. Трудно 
перечислить все проекты, которые были впервые реализованы 
компанией в Сибири, а некоторые  — и в России: специализиро-
ванное предприятие по выпуску стеклопакетов, производство и 
монтаж современных алюминиевых систем, экструзия оконных 
профилей, вывод на рынок пятикамерных оконных систем, дис-
танционной рамки из ПВХ и многое другое. 

Однако строительная отрасль по-
прежнему находится в непростой ситуа-
ции. Низкая рентабельность, снижение 
продаж, нехватка оборотных средств, па-
дение, а затем стагнация цен на недвижи-
мость усложняют жизнь как самим стро-
ителям, так и их подрядчикам. Впрочем, 
строительные компании, реализующие 
проекты строительства жилья эконом 
класса и сейчас строят достаточно актив-
но. Уже сейчас компания БФК вместе с по-
стоянными партнерами, а их несколько 
десятков,  сформировали портфель зака-
зов как минимум до середины 2011 года. 

Сейчас ощутимо укрепившиеся в 
результате кризиса рыночные позиции 
БФК и растущий спрос диктуют смену 
инвестиционной политики компании. В 
разгар сезона 2010 года достаточно боль-
ших производственных мощностей двух 
площадок в Новосибирске и Краснояр-
ске оказалось совершенно недостаточно. 
Поэтому было принято решение о рас-
ширении производственных помещений 
и увеличении станочного парка в 2011 
году ориентировочно на 35%.

Компания БФК выполняла работы 
на многих интересных объектах, фор-
мирующих облик городов не только 
Сибирского Федерального Округа, но 
и далеко за его пределами. В Новоси-
бирске значимыми объектами высот-
ного домостроения можно назвать: жи-
лой комплекс «Седьмое небо», жилой 
комплекс «Созвездие» по ул. Фрунзе и 
жилой дом «Корона» по ул. Кирова. В 
регионах следует отметить автовокзал 
в Новокузнецке Кемеровской области 
и здание Казначейства в г. Кемерово, 
бизнес-центр по ул. Учебной в Омске, 
здания Арбитражных судов во многих 

городах России (Новосибирске, Крас-
ноярске, Кызыле, Пензе, Владивостоке, 
Новгороде, Ессентуках).

Что касается планов на будущее — 
программа-минимум холдинга БФК — 
завоевание рыночных позиций во всех 
крупных городах Сибири не меньше, 
чем доля в Новосибирске и Краснояр-
ске, то есть около 25-30%. Ну а в средне-
срочной перспективе компания долж-
на стать одной из немногих федераль-
ных оконных компаний с существенно 
более широкой географией работы. 

За все 15 лет работы на рынке компа-
ния довела до совершенства технологию 
установки окон. На сегодняшний день  
установлено более 1 000 000 окон БФК по 
всей России! Это и есть самое лучшее до-
казательство качества работы.

г. Кемерово, 
ул. 50 лет Октября 13
б-р Строителей 22, тел.: (3842) 58-30-30
г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов 48, тел.: (3843) 99-12-12,
www.bfk.ru

в состав ПГ бфк входят: 
бфк — производство, монтаж и сервисное обслуживание пластиковых окон; 
бфк-эксперт — комплексное обслуживание строительных компаний; 
бфк-Персона — обслуживание рынка малоэтажного строительства; 
бфк-экструзия — производство отделочных материалов из жесткого ПВХ; 
Филиалы компании открыты в  Омске, Томске, Кемерово, Новокузнецке, Краснояр-

ске, Абакане, Ачинске, Железногорске. 
Дилерами компании являются более 150 организаций в городах Сибири и Дальнего 
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Якубенко Максим Александрович, 
ген. директор ООО УК «БФК»

Здание Казначейства г. Кемерово

Весной 2009 года строительная от-
расль прекратила своё падение и вошла в 
состояние стагнации, в котором находилась 
в течение года. И лишь летом 2010 года ры-
нок недвижимости начал оживляться. Это 
было связано с активизацией банковских кре-
дитных программ для населения, снижением 
процентных ставок. Более доступными в 
это время стали денежные ресурсы и для за-
стройщиков. Стоит отметить, что к лету 
2010 года улучшилась в целом обстановка в 
стране, многие компании реструктуризиро-
вали свои долги, накопившиеся с конца 2008 
года. Нельзя сказать, что сейчас в строи-
тельстве всё замечательно, но тенденция к 
улучшению ситуации уже очевидна. За время 
кризиса состав участников строительного 
рынка несколько изменился. Но укрупнение 
рынка — это общая тенденция, и опреде-
лённая ротация происходит всегда. В то 
же время очевидно, что крупные компании 
более устойчивы в финансовом отношении, 
и это даёт им больше возможностей для 
противостояния кризисным явлениям. Среди 
изменений маркетинговой политики ком-

паний можно отметить то, что они стали 
более тщательно следить за себестоимо-
стью. Если раньше, до кризиса, некоторые 
застройщики считали для себя  возможным 
заниматься проектами даже с очень высокой 
себестоимостью, на рынке  бытовало убеж-
дение «строй что угодно, покупатель всё 
равно найдётся», то сейчас компании ста-
ли гораздо осторожнее и отказываются от 
внедрения дорогих технических, инженерных 
новинок. Сейчас уже очевидно, что начинать 
новый проект стоит только в том случае, 
если на него есть фактический или прогнози-
руемый спрос. На сегодняшний день развитие 
жилищного строительства гораздо более 
актуально, чем коммерческого. Жильё эко-
ном-класса, конечно, быстрее продаётся, но 
я уверен, что нужно развивать все сегменты: 
спрос на более дорогое жильё тоже есть, и он 
восстанавливается. Развитие всегда проис-
ходит от малого к большему. К примеру, мо-
лодые семьи покупают себе сначала малень-
кую квартиру, затем побольше. 

По моим оценкам, в 2011 году в строи-
тельной отрасли продолжится незначитель-

ный рост. Серьёзный толчок может дать 
лишь привлечение серьёзных инвестиционных 
ресурсов, но не факт, что оно произойдёт: 
строительный бизнес на сегодняшний день 
малопривлекателен для инвестирования. 

ЭкСперт
Олег Козырев, вице-президент АСО 

«Промстрой»

ры). До 20% стоимости квартиры сегод-
ня составляет плата за подключения 
к коммуникациям разного рода. Есте-
ственно, что это не делает жильё более 
доступным. По данным экспертов, не 
особенно оживляет рынок недвижи-
мости и долевое строительство: людей 
смущает риск, что часть покупателей 
не в полном объёме внесут деньги, и 
дом не достроят. По словам генераль-
ного директора компании «Програнд» 
Евгения Мордовина, в кризис у людей 
и нет необходимости приобретать не-

движимость «с фундамента», посколь-
ку на рынке есть готовые квартиры, 
которые можно прийти посмотреть, 
тут же купить и переехать. 

Конечно, снижение покупатель-
ской активности затронуло не только 
первичный рынок, но и вторичный, что 
существенно снизило обороты рынка 
риэлторских услуг. В то же время гене-
ральный директор агентства недвижи-
мости «Панацея» Наталья Корчуганова 
отмечает и ряд положительных момен-
тов: в кризис у риэлторов укрепились 

взаимоотношения как с банками, так и 
с застройщиками, которые ранее пред-
почитали продавать жильё самостоя-
тельно. К тому многим ипотечным по-
купателям первоначальный взнос ещё 
нужно «перевести в деньги», продав 
что-то из имеющейся недвижимости, 
а это работа для риэлтора. Однако их 
доходы значительно снизились: как за 
счёт сокращения числа сделок, так и за 
счёт снижения комиссий (сегодня она 
составляет 1,5-3%, к тому же цены на 
недвижимость упали). 

Серьёзного отставания от планового ввода жилья в Кемеровской области не произошло

спонсор рубрики



— Андрей Юрьевич, чем крупнее компания, тем выше 
её расходы на содержание всех активов. Как вам удалось 
выстоять в условиях резкого снижения спроса, да ещё 
сохранить все направления бизнеса — и розницу, и опто-
вое направление и premium-сегмент?

— В 2008 году почти за один месяц объёмы продаж по 
нашей компании упали примерно в 3 раза. Расходы на тот 
момент оставались прежними. Обязательств же перед пер-
соналом, банками, поставщиками и партнёрами никто не 
отменял. Оглядываясь назад, я понимаю, что выстоять ком-
пании в кризис помогла цепочка правильно принятых реше-
ний. Так, например, для того чтобы оптимизировать работу 
розничной сети «Большой ремонт», был пересмотрен её 
ассортимент, изменено сегментирование. В частности, было 
осуществлено чёткое распределение ассортимента на це-
новые сегменты. Такая концепция учитывала возможности 
наших клиентов в каждом конкретном городе присутствия 
магазинов «Большой ремонт» и позволяла более тщательно 
детализировать весь ассортимент в зависимости от формата 
магазина. По сути, мы ушли в более дешёвую ценовую нишу. 
Нельзя сказать, что на тот момент у покупателей совсем от-
пала потребность в строительно-отделочных материалах, 
просто люди не готовы были платить за товары такие же 
деньги, как прежде. Стал очевидным факт, что основную 

андрей ториК: 
«основной КапитаЛ – это ЛЮди»

Экономический кризис, практически обрушивший строительную отрасль, неизбежно ска-
зался на рынке строительно-отделочных материалов. О том, как в этих условиях удалось 
не только выжить, но и найти новые возможности для укрепления рыночных позиций, мы 
беседуем с президентом группы компаний Стройкомплект (ООО «Большой ремонт») 
Андреем ТОРИКОМ. 

часть своих средств население стало тратить на первооче-
редные нужды: продукты питания, коммунальные платежи и 
т.п. С задачей номер один мы справились, удержали своего 
клиента, так как сумели дать ему то, что было необходимо и 
то, на что у людей хватало денег. Далее. Кризис всех научил 
очень хорошо считать издержки. В нашей компании еже-
недельно проходили антикризисные штабы, на которых ре-
шался вопрос о возможности сокращения затрат в два раза. 
И этого результата мы также добились. Меры принимались 
различные. Например, серьёзно пришлось снижать фонд за-
работной платы. Мера, конечно не популярная, но необходи-
мая. Но главное, в кризис нам удалось сохранить основной 
костяк коллектива, команду. Часть издержек была сокраще-
на за счёт изменения логистики, которая являются весьма 
дорогой составляющей бизнеса. Наконец,  за счёт снижения 
энергопотребления, на 40% удалось снизить затраты на со-
держании  наших зданий и сооружений.

— А вышеупомянутую оптимизацию логистических 
схем удалось произвести за счёт введения в эксплуата-
цию Распределительного центра?

— Это уже третье и одно из наиболее важных решений, с 
которых я начал. В кризис очень многие собственники стол-
кнулись с ситуацией, когда стройка важного актива оказа-

лась в самом разгаре Что делать — заморозить или завер-
шить? Мы решили завершить строительство. Где-то ужались, 
подключили все ресурсы, которые смогли,  закончили и 
ввели центр в эксплуатацию в 2009. Дело в том, что недо-
строй  — это не актив, а пассив, который только тянет ком-
панию вниз. Не скрывая эмоций, скажу, что на сегодняш-
ний день аналогов нашему Распределительному центру за 
Уралом нет. В 2008, когда наступили трудные времена, мы 
не стали вносить никаких изменений в проект, закончили 
стройку в том виде, как и планировали. Это объект самого 
высокого класса, построенный по самым высоким техно-
логиям. То, что нам удалось ввести центр в эксплуатацию, 
сыграло свою роль в дальнейшем финансовом состоянии 
компании.  Так, наличие данного объекта в нашем портфеле, 
позволило компании решить вопрос о реструктуризации 
ссудной задолженности перед кредитными учреждениями. 
На сегодняшний день группа компаний Стройкомплект не 
имеет задолженности перед банками, что свидетельствует 
об эффективной финансовой политике и о правильности 
принятых мер.  Также нам удалось продать ряд объектов 
недвижимости, заключив с новыми собственниками долго-
срочные договоры аренды. Полученные от продажи деньги 
мы также направили на погашение обязательств перед кре-
диторами. То, что у нас на сегодняшний день отсутствуют 
кредиты — это серьёзное конкурентное преимущество, 
которое позволяет мне, как собственнику,  с уверенностью 
смотреть в будущее. И всё же основное преимущество на-
шей компании — это высокопрофессиональная команда 
топ-менеджеров. Для того чтобы с достоинством пройти 
испытание кризисом, к нему нужно было готовиться за-
ранее. Именно поэтому я постоянно инвестирую  в своих 
сотрудников, в их образование, развитие, так как мой ос-
новной капитал — это люди. Из примеров. Пять первых 
руководителей компании, прошли обучение по программе 
MBA. Почти у всех дипломы с отличием. Я точно знаю, что 
моей команде по плечу любые кризисы и перемены, любые 
колебания рынка.

— А каковы на сегодняшний день темпы восстанов-
ления рынка строительно-отделочных материалов?

— Когда в разгар кризиса в 2008 году  ведущие игроки 
DIY-рынка встретились на конференции в Москве, все ста-
вили на то, что к 2011 году продажи  должны вернуться на 
уровень 2008 года, а с 2012 начнётся  дальнейший устойчи-
вый рост. Прогнозы по рознице пока сбываются. Уже сейчас 
продажи «Большого ремонта» вплотную приближаются к 
уровню 2008 года. Тормозит общую картину роста продаж 
по нашей компании пока оптовое направление, основная 
задача которого — комплектация кузбасских строек строи-
тельно-отделочными материалами. Продажи этого сегмента 
по отношению к докризисному периоду  упали в 3 раза. К 
сожалению, в новом году положительные для бурного роста 
перемены вряд ли произойдут. Этот рынок восстанавливает-
ся с трудом. Замечу, что сложившаяся ситуация характерна 
не для всей страны в целом, а именно для нашего региона. 
И причиной тому — общее состояние строительной отрас-
ли, которая, кстати, в Кузбассе была объявлена локомоти-
вом, выводящим  его из кризиса. По факту же наблюдается 
следующая картина. По вводу квадратных метров жилья 
всё хорошо: с помощью определённых механизмов област-
ные власти сумели сдержать негативные тенденции: в 2010 
году, как и годом ранее, жилья в области строится примерно 
столько, сколько планировалось. Но для преодоления кри-
зиса в строительной отрасли недостаточно просто строить 
квадратные метры. Их кто-то должен покупать. С этим уже 
сложнее. Также раньше поддерживающим строительную 
отрасль фактором были стройки, которые выполнялись за 

счёт бюджета. Я говорю о таких программах, как День шахтё-
ра, День селянина. Эти программы существуют и сейчас, но 
вот только в 2005 году, когда главный кузбасский праздник 
проходил в Кемерове, на него было потрачено порядка 2 
млрд рублей. На следующий год, когда центром празднова-
ния Дня шахтера стал Киселёвск, на поддержку города было 
выделено около 1,5 млрд рублей. На эти деньги строились 
и реконструировались социально-культурные объекты, ре-
монтировались фасады зданий. А сколько планируется вы-
делить на День шахтёра в Калтане в 2011 году?! Порядка 600 
млн рублей, то есть в разы меньше. Данный пример говорит 
о том, что суммы пятилетней давности, были значительной 
подпиткой для строительной отрасли. А, как известно, каж-
дый рубль, вложенный в строительство, даёт работу метал-
лургам, продавцам строительных материалов, транспорт-
ным компаниям — всё это взаимосвязано. Сейчас мощных 
дотаций нет. К сожалению, почти не строится в области и се-
рьёзных объектов. Достойных примеров 2010 года немного, 
но они все-таки есть. Например, строительство Областного 
Перинатального центра в Кемерово. Но таких значимых 
строек в Кузбассе очень мало. Тем не менее, положительные 
тенденции наметились, но они пока не такие радужные, как 
в соседних регионах.

 
— Андрей Юрьевич, именно в 2010 году у вашей ком-

пании появилось новое направление — магазины «Ремон-
тёнок» формата «у дома». Что вызвало их появление?

— Дело в том, что процесс открытия магазинов в нашей 
компании был поставлен на поток. Был период, когда в год 
мы открывали по несколько магазинов «Большой ремонт»! 
Последний, в Междуреченске, открыт три года назад. Я очень 
высоко оцениваю уровень управления в компании. У нас 
стандартизованы и отработаны основные бизнес-процессы, 
а накопленных компетенций хватит на множество проектов. 
И чтобы нашим специалистам было не скучно, мы решили 
сделать хоть что-то новое. Так родился проект небольших 
магазинчиков формата «у дома» с добрым именем «Ремонтё-
нок». Коллектив был на подъёме: даже в процессе придумы-
вания названия чувствовался азарт. Площадь магазинчиков, 
расположенных в двух, застраиваемых новостройками рай-
онах Кемерово, около 150 кв. метров каждый. Ассортимент 
магазинов не велик, но в них всё, что необходимо людям 
практически каждый день. А если говорить серьёзно, то это, 
безусловно, настоящий коммерческий проект, а не развле-
чение. Кризис показал, что сейчас небольшие торговые точ-
ки более жизнеспособны, нежели крупные торговые объек-
ты, поэтому я уверен,  что у нашего нового проекта неплохие 
перспективы.

— Какова ваша политика в плане инвестиций?

— Я ничем не отличаюсь от большинства бизнесменов в 
нашей стране. Естественно, что как многим собственникам, 
во времена перемен мне пришлось корректировать свою 
инвестиционную стратегию. Например, наши прежние пла-
ны касались  развития девелоперских проектов. Мы были го-
товы строить объекты, для того,  чтобы размещать в них свой 
торговый бизнес, сдавая часть площадей заинтересованным 
лицам. Но на сегодняшний день уже принято решение от-
казаться от этих планов и не вкладывать деньги в проекты 
с длительным сроком окупаемости. Поэтому развивать свой 
операционный бизнес мы будем на аренде. В настоящее вре-
мя мы ведём переговоры с инвесторами о продаже приоб-
ретенных нами до кризиса ряда площадок с условием, что 
встанем на них арендаторами.  Важно одно: несмотря на все 
задачи и корректировки, будущее у компании весьма опти-
мистичное!
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РИтЕЙл в РАзРЕзЕ кРИзИсА
В кризисной обстановке торговля 

быстрее и точнее других отраслей реа-
гирует на ухудшение социально-эконо-
мической ситуации в регионе, ведь ре-
зультаты её работы напрямую зависят 
от каждодневного потребления населе-
ния. И при падении его доходов именно 
розница сразу же сокращает свои обо-
роты. Ритейлеры по-разному отвечают 
на такие негативные перемены. Кто-то 
вынужден снижать свой оборот вслед 
за потребителем, кого-то такие сокра-
щения разоряют, а кого-то, напротив, 
делают сильнее, ведь кризис   — это 
всегда новые возможности.

По данным территориального ор-
гана Федеральной службы госстати-
стики (Кемеровстата), весь прошлый 
год реальные доходы населения Куз-
басса падали. Сокращение сразу на 
16% к аналогичному уровню 2008 года 

было отмечено уже в январе 2009-го, в 
первом полугодии прошлого года оно 
составило в итоге 11%, что нашло своё 
отражение и в сокращении розничного 
товарооборота. В первом полугодии, 
по данным областного департамента 
потребительского рынка и поддержки 
предпринимательства, оно составило 
17%, т.е. даже больше, чем падение до-
ходов покупателей. Падение доходов 
населения продолжилось и во втором 
полугодии 2009 года, несмотря на то, 
что базовые отрасли кузбасской ин-
дустрии стали понемногу восстанав-
ливать производство. В результате, во 
второй половине лета снижение дохо-
дов населения составило уже 23%, а в 
целом за прошлый год — 14%.

В таких обстоятельствах торговля 
не могла не сократить свои обороты, 
причём как товарами длительного 
пользования (от них потребитель отка-

зывался в первую очередь), так и про-
довольственная розница. Общий това-
рооборот Кузбасса по итогам 2009 года 
упал на 21% и составил 237,3 млрд ру-
блей. Примечательно, что именно такой 
результат с опасениями ожидали пред-
ставители отрасли, в частности, Сергей 
Колесник, тогда генеральный директор 
ООО «Система РегионМарт» (магазины 
«Чибис» и «Поляна»). В то время как экс-
перты, например, профессор кафедры 
маркетинга и рекламы КемИ РГТЭУ Вла-
димир Киселёв в начале 2009 прогнози-
ровал продолжение потребительского 
бума в России, хотя и меньшими тем-
пами, и увеличение розничного това-
рооборота. Рецессия в торговле, по его 
мнению, «начнется позже в 2010 году, 
достигнув максимума на рубеже 2010-
2011 годов». 

В этом году восстановление реги-
ональной экономики и доходов насе-
ления продолжились, и вместе с ними 
розничный товарооборот начал понем-
ногу расти: за январь-сентябрь 2010 
года, по данным департамента потреби-
тельского рынка Кемеровской области, 
он вырос на 1%, при этом в сентябре 
уже на 2% к сентябрю прошлого года, 
составив 20,4 млрд рублей. Тенденция 
роста, по данным Кемеровстата, харак-
терна для большинства территорий 
области, при этом темпы этого роста ва-
рьируются в пределах от 0,1% до 12% .

Большинство ритейлеров отмечают 
снижение товарооборота своих сетей 
за время кризиса. Но не все, ООО «Си-
стема РегтонМарт» в кризисный 2009 
год увеличило оборот по сравнению с 
2009 годом на 31,3%. 

На кризис многие ритейлеры от-
ветили политикой скидок. Компании, 
торговые марки которых ранее не 
имели магазинов формата «дискаун-
тер», обзавелись ими. Примером стали 
«Холди-дискаунтеры» новосибирской 
группы компаний «Холидей» (больше 
известной в Кузбассе супермаркетами 
«Кора»), которые начали открываться 
в Кемерове и других городах Кузбас-
са, начиная с сентября 2009 года. Это 
стало перспективным в связи с ростом 
покупательского спроса на товары с по-
ниженной ценой. Весной 2010 года зна-
чительно расширила сеть своих диска-
унтеров и компания «Система «Регион-
Март», в основном, за счет объектов ра-
зорившихся конкурентов. Кроме того, в 
прошлом году вслед за той же «Систе-
мой «РегионМарт» многие сети стали 
прибегать к регулярным скидочным 
акциям для привлечения покупателей. 
И это не перестало быть их практикой и 
в этом году, несмотря на опредёленное 
восстановление оборотов.

Кризис больнее всего ударил по 
тем игрокам на рынке, которые пыта-

лись быстро развиваться за счёт строи-
тельства (или аренды) в кредит. Самым 
ярким примером такого краха стало 
банкротство красноярской компании 
«Алпи» весной 2009 года. Большинство 
её торговых объектов в итоге досталось 
«Системе «РегионМарт», кое-что – груп-
пе «Холидей». Часть крупных торговых 
проектов так и остались нереализован-
ным даже при практически 100-про-
центной готовности. Ярким примером 
такого готового объекта выступает тор-
говый центр «Гранд-Сити» в Кемерове 
площадью порядка 30 тыс. кв. метров. 
Инвесторами в этом проекте выступи-
ли акционеры металлургической ком-
пании «Эстар», также не пережившей 
кризис и потерявшей в нем свои активы, 
и холдинг «Сибирский деловой союз». 
Строительство кредитовал «Райффайзен 
Банк», он и забрал «Гранд-Сити» за дол-
ги, но так пока никуда и не пристроил. 

Кризис заметно обострил конку-
ренцию между сетевыми игроками  — 
крупными и средними. Серьёзные 
проблемы локальных торговых сетей 
стали оборачиваться для некоторых 
из них банкротством с последующим 
поглощением их крупными сетевыми 
компаниями. Так в ноябре 2009 года 
в кемеровской сети ООО «Элис-Ком-
пани» была введена процедура бан-

кротства, наблюдение, в апреле 2020 
года — конкурсное производство, но 
еще до этого, в феврале, 20 магазинов 
сети перешли к ООО «Система Регион-
Март». Это увеличило сеть магазинов 
торговых марок «Чибис» и «Поляна» 
на 12,5%. Заметим, что примерно такое 

«приращение» своей сети руководство 
«Системы «РегионМарт» планировало 
ещё осенью 2009 года.

Помимо падения спроса ритейле-
ры столкнулись с принципиально но-
вой проблемой — утратой покупатель-
ского доверия и, как следствие, массо-
вого оттока потребителей. По оценке 
экспертов, к этому их подтолкнули 
сами ритейлеры, сделавшие себе 
перед кризисом приоритетом стре-
мительное расширение и постоянное 
повышение прибыльности, пренебре-
гая формированием потребительской 
лояльности. Дополнительно ударили 
по ней и перебои с поставками това-
ров в некоторые сети из-за утраты ими 
ликвидности (опять же из-за необхо-
димости срочно гасить набранные 
перед кризисом кредиты). Типичной 
такая ситуация была в сети магазинов 
«Кора» в прошлом году. Сейчас многие 
сети декларируют стремление вернуть 
лояльность покупателя.

Значительно меньшее негативное 
влияние кризис оказал на представи-
телей несетевой торговли: малая за-
висимость от глобальных финансовых 
процессов, быстрый оборот средств, 
возможность моментально реагиро-
вать на изменения спроса, наличие 
постоянной «соседской» клиентуры, 

Владимир Киселёв в начале 2009 прогнозировал продолжение потребительского бума в 
России, рецессия же в торговле, по его мнению, должна была начаться позже, «достигнув 

максимума на рубеже 2010-2011 годов»

спонсор рубрики
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Если говорить о влиянии кризисных яв-
лений на положение дел в ритейле, то в са-
мом течении кризиса следует выделить, как 
минимум, два периода, для каждого из кото-
рых характерны разные тенденции. Период 
второй половины 2008 – 2009 года отмечен 
уходом с рынка многих крупных игроков (в 
нашем регионе таким примером стала ком-
пания «АЛПИ»). Соответственно — в связи с 
прекращением развития крупного ритейла 
и его недофинансированием — заметно со-
кратились объёмы продаж. Возникли тен-
денции расширения дисконтного подхода, 
крена на снижение цен, массового открытия 
дискаунтеров. Произошли изменения в ас-
сортименте, что особенно коснулось вы-
мывания дорогих товаров и развития соб-
ственной торговой марки (СТМ).

Проблемы крупных сетевых игроков 
в 2009 году вызвали рост малых местных 
сетей в 3-5-7 торговых предприятий и мас-
совое открытие новых отдельных магази-
нов (последнее напомнило схемы развития 
частной торговли 90-х годов). Активизи-
ровалась индивидуальная торговля на про-
довольственных рынках (базарах). Думаю, 
что это тенденции временного характе-
ра, и уже с будущего года их влияние будет 
неуклонно ослабевать. Причин к тому сра-
зу несколько: в розничной торговле индиви-
дуалам и даже малым сетям практически 
невозможно конкурировать с сетями ни 
по качеству и ассортименту товаров, ни 
по ценам. Исключением могут стать лишь 
продавцы отдельных групп специфических 

и жёстко дифференцированных товаров.
Периодически возобновляемый приход 

в сферу торговли самих производителей 
продтоваров — тоже явление, скорее вре-
менное. И рынок сам должен это отрегули-
ровать.

Тенденции конца 2009 – 2010 года со-
вершенно другие. На новый виток развития 
выходят крупные сети, например, компании 
«Холидей» и «Мария Ра», вновь показывая — 
после кризисного «перерыва» — стремление 
к лидерству на продовольственном рынке. 
Сетевые компании вступают на очередной 
этап конкурентной борьбы, в основном, в 
области ценовой политики и борьбы за по-
купателя. Это — ответная реакция на из-
менения в покупательском спросе, который 
заметно снизился — как в фактическом, 
так и в финансовом выражении. 2010 год 
уже характеризуется как «посткризисный», 
доказательством чему становится откры-
тие новых магазинов и торговых центров. 

Кризис фактически на два года отсро-
чил приход в Кузбасс представителей круп-
ных федеральных игроков. На данном этапе 
столичные сети дошли до Омска и Новоси-
бирска. Здесь следует отметить, что наш 
региональный продовольственный рынок 
весьма специфичен — здесь уже сложилась 
очень острая и сложная конкуренция, и по-
лучать здесь «лёгкий» доход весьма пробле-
матично. Уже поэтому даже «малый вход» 
на сформированный рынок — одним-двумя 
магазинами влечёт определённые риски. 
Тем не менее, этот процесс уже начался, 

как показывает нам пример компании «Ме-
тро», открывающей в феврале нового года 
свои магазины в Кемерове. 

Думаю, что в 2011 году в торговле 
по-прежнему будет увеличиваться доля 
высокоорганизованной розницы. Малая, ин-
дивидуальная торговля и рынки будут со-
кращаться. Продолжатся ценовые войны, 
сети будут бороться за каждый рубль, что 
очень хорошо для потребителя. Также про-
должатся и споры двух сторон — ритейле-
ров и производителей. В общем объёме про-
даж соотношение долей крупных и мелких 
сетей продолжит меняться — не в пользу 
последних.

ЭкСперт
Сергей Колесник, совладелец ООО «Си-

стема РегионМарт» 

всё в целом — позволило малым тор-
говым формам не только выжить, но 
и упрочить своё положение на продо-
вольственном рынке.

По данным, озвученным в феврале 
этого года Еленой Мазанько, тогда за-
местителем губернатора по развитию 
предпринимательства и поддержке, 
сетевая торговля в области занима-
ладо 14% всего товарооборота. Сле-
довательно, малые и индивидуальные 
формы торговли берут на себя 86% 
рынка. Владимир Киселёв оценивает 
расстановку сил продовольственного 
рынка Кемерова наоборот, по итогам 
докризисного 2007 года определяя 
доли сетей и индивидуалов как 40 к 
60. Является ли это доказательством 
того, что роль сетей в розничной тор-
говле падает по отношению к торгов-
ле индивидуальной, сказать трудно, 
хотя бы потому, что реально опреде-
лить объёмы торговли продоволь-
ствием на рынках фактически невоз-
можно. Да и степень непрозрачности 
торговых предприятий малого бизне-
са не позволяет опираться на данные 
их отчётности при определении това-
рооборота.

В настоящее время развитие малых 
форм торговли продолжается. Растут 
и местные локальные сети. Это вид-
но на примерах сети супермаркетов 

«Солнышко» ООО «Новокузнецкобувь-
торг» или кемеровских сетей магазинов 
«Бегемот» ООО «Колибри», магазинов 
«Пенсионер».

Тем не менее, для Кузбасса в период 
кризиса актуальной проблемой стало 
регулирование отношений между по-
ставщиками и торговлей, в первую оче-
редь, сетями. Крайне обострившиеся в 
период кризиса отношения ритейлеров 
и производителей касались, в первую 
очередь, несвоевременностью расчёта 
со стороны первых за поставленные то-
вары. В какой-то мере продвинуться к 
решению этой проблемы помогло при-
нятие федерального закона «Об осно-
вах государственного регулирования 
торговой деятельности в РФ». Сегодня 
мнения о сроках расчётов с поставщи-
ками расходятся. Так, например, ещё в 
начале 2010 года директор ОАО «Сухов-
ский» Геннадий Левин утверждал, что 
по сравнению с концом 2009 года их де-
биторская задолженность сократилась 
более чем вдвое. С другой стороны из-
вестно, что ООО «Астронотус» только 
для того, чтобы вернуть часть дебитор-
ской задолженности за поставленную 
ритейлерам продукцию, пришлось за-
платить коллекторскому агентству 80% 
от суммы долга.

Недовольство поставщиков товара 
вызывают и отдельные условия, навя-

зываемые им вопреки действующего 
закона торговыми сетями. Это может 
быть отдельная плата «за вход в сеть», 
за «особое размещение» товара на пол-
ках и даже за расширение самой сети 
магазинов. Чаще всего нарушения за-
кона касаются возврата поставщику 
скоропортящихся продтоваров, не про-
данных по истечении определённого 
срока. В конце ноября этого года имен-
но по этим признакам Кемеровского 
УФАС России признало нарушителем 
ООО «Пенсионер».

Прогнозы о том, как в дальней-
ший  — посткризисный период — будут 
развиваться отношения на рынке роз-
ничной продовольственной торговли, 
существуют разные. Однако ни у кого 
не вызывает сомнений, что расстановка 
сил непременно изменится с заходом 
на местный рынок крупных федераль-
ных и транснациональных сетей. Пред-
ставители отрасли ожидают этого уже 
давно, но пока кроме немецкой сети 
Metro Cash&Carry, открывающей свой 
торговый центр в Кемерове (один уже 
есть в Новокузнецке), никто в Кузбасс 
не приходит. Впрочем, как и в большин-
ство других сибирских регионов, воз-
можно, для этого есть вполне объектив-
ные причины, и в обозримом будущем 
розница будет преимущественно мест-
ной отраслью.

спонсор рубрики
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в оЖИдАнИИ РостА 
РЕАльноГо сЕктоРА
На финансовом рынке Кемеровской 

области традиционно основные роли 
принадлежат крупным банкам с госу-
дарственным участием. Абсолютный 
лидер по количеству обслуживаемых 
физических лиц — Сбербанк — также 
лидирует и по многим другим позици-
ям, в частности кредитованию и депо-
зитам. Реальную конкуренцию ему со-
ставляет другой госбанк — ВТБ. Тем не 
менее, частные банки, в том числе и ре-
гиональные, находят свою нишу в этом 
поле, продолжая работать в посткри-
зисном пространстве и разрабатывать 
свои стратегии поведения.

Роли основных игроков на рынке 
банковских услуг в этом году практиче-
ски не изменились. «Кризис скоррек-
тировал многие явления и процессы в 
банковской сфере, но рынок не потерял 
практически ни одного игрока, — кон-
статирует Вячеслав Лебедев, управ-
ляющий кемеровским филиалом ОАО 
«Банк ВТБ» — По данным Центрального 
Банка, на 1 июля 2008 года в Кемеров-
ской области было зарегистрировано 
52 кредитные организации, из которых 
8 — региональные банки и 44 — фили-
алы, головные офисы которых находят-
ся в других регионах, а на 1 июля 2010 
года  — 42 кредитные организации (8 — 
региональные банки и 34 — филиала). 
Соответственно, можно констатировать 
факт, что все региональные банки выжи-
ли, филиалы тоже продолжили свою де-
ятельность на рынке Кузбасса, а их чис-
ло немного сократилось только в связи с 
тем, что некоторые финансовые органи-
зации объединились, а некоторые стали 
представлять другую организационную 
структуру, например, филиалы перешли 
в разряд операционных офисов». 

«Среди основных игроков суще-
ственных изменений не произошло,  — 
говорит исполняющий обязанности 
управляющего РОО «Кузбасский» Си-
бирского филиала банка «ВТБ24» Арка-
дий Чурин. — Крупные банки, несмо-
тря на трудности кризисного времени, 
укрепили свои позиции, более мелким 
пришлось гораздо туже, т.к. они вплот-
ную столкнулись с нехваткой средств 
для выполнения своих обязательств пе-
ред клиентами. Всем банкам в этот пе-
риод пришлось нелегко – клиентопоток 
снизился у многих до минимума. Тем не 
менее, большинство крупных банков 
сохранило свои позиции, некоторые из 
них для усиления своей доли на рынке 
и создания еще более мощной структу-
ры приняли решение об объединении, 
некоторые мелкие банки либо присо-
единились к более мощным финансо-
вым структурам, либо были вынуждены 
уйти с рынка». 

Основным направлением работы 
банковского сектора на сегодняшний 
день является увеличение кредитного 
портфеля за счёт надёжных заёмщиков. 
Кредитование, как самый маржиналь-
ный банковский продукт, всегда являет-
ся непременным условием роста дохо-
дов банка, поэтому здесь конкуренция 
между банками в своих сегментах рынка 
высока. Как следствие – идёт снижение 
кредитных ставок ради привлечения 
клиента. Однако отбор заёмщиков про-
ходит строго, чему способствуют и но-
вые полномочия Центробанка, ужесто-
чившего требования к кредитоспособ-
ности заёмщиков. Второй тенденцией 
сегодня является стремление к диверси-
фикации доходов. Кризис научил банки 
осторожности, которая выражается не 
только в тщательной проверке заём-
щика, но и в осознании того, что делать 
ставку только на один вид услуг, пусть и 
самый прибыльный, недальновидно. 

«Сегодня складывается ситуация,  — 
отмечает Евгений Облов, управляющий 
операционным офисом «Кемеровский» 
филиала «Новосибирский» ОАО «Альфа-
Банк», — когда более крупные банки 
борются за хороших заёмщиков, а банки 
поменьше пытаются привлечь клиентов, 
не нуждающихся в заёмных ресурсах». 

Региональные банки активно работают 
в нише кредитования малого бизнеса, 
а также продвигают другие банковские 
услуги, реализуя стратегию диверсифи-
кации доходов. Например, в «Кузбасс-
химбанке», по словам Сергея Больша-
кова, председателя правления банка, 
«приоритетными направлениями дея-
тельности являются кредитование пред-
приятий малого бизнеса и расчётно-
кассовое обслуживание юридических и 
физических лиц. Основной доход прихо-
дится именно по эти направлениям, — 
подчёркивает Большаков. — В  2010 году 
банк начал активно работать с ценными 
бумагами и планирует увеличить активы 
в этом эффективном направлении».

«Сегодня одним из приоритетных 
направлений работы банков в России, в 
том числе и в Кузбассе, является разви-
тие Интернет-банкинга и сетей самооб-
служивания, — говорит Анжелика Ро-
гожкина, управляющий Кемеровского 
отделения Сбербанка России. — В част-
ности, Сбербанк в качестве альтерна-
тивных каналов обслуживания предла-
гает своим клиентам услугу Сбербанк-
Онлайн (доступ ко всем своим счетам 
через Интернет), «Блиц-оплату» (форма 
№ 190), обслуживание на устройствах 
самообслуживания (банкоматы и ин-

формационно-транзакционные тер-
миналы). На сегодняшний день сеть 
устройств самообслуживания Кемеров-
ского отделения насчитывает 270 еди-
ниц, в том числе 190 — банкоматов». 

В целом кризис привёл в нынешней 
ситуации к снижению доходов банков 
по кредитам. В некоторых региональных 
банках доля доходов, получаемых от кре-
дитов, снизилась на 20%. Роль комиссион-
ных доходов в общей структуре доходов 
банков таким образом автоматически 
возросла. «Как правило, основной доход 
банки получают за счёт кредитования, — 
подтверждает Олег Покасов, начальник 
отдела клиентских отношений кемеров-
ского филиала «Газпромбанка» — При 
этом важно отметить, что в последний 
год рентабельность кредитования суще-
ственно уменьшилась. Логично предпо-
ложить, что в ближайшее время многие 
будут уделять повышенное внимание по-
лучению комиссионных доходов». 

«Говоря о наиболее востребованных 
банковских услугах, нельзя не отметить, 
что в настоящее время всё более попу-
лярным продуктом становится банков-
ская гарантия возврата НДС в пользу на-
логовых органов, — отмечает Вячеслав 
Лебедев. — Это связано со вступлением 
в силу в 2010 году  Федерального закона 
Российской Федерации от 17.12.2009 № 
318-ФЗ «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации в связи с введением 
заявительного порядка возмещения на-
лога на добавленную стоимость». Новая 
редакция Налогового кодекса даёт право 
банкам выдавать гарантию в пользу нало-
говых органов, по которой предприятию 
возмещается НДС по экспортным постав-
кам из федерального бюджета. Выдача 
гарантии позволяет клиентам воспользо-

ваться правом на возврат суммы налога, 
заявленной к возмещению в налоговой 
декларации, до завершения камеральной 
налоговой проверки и не отвлекать из 
оборота денежные средства». 

Нынешний стал временем накопле-
ния избыточной ликвидности в банках. 
Кредитные организации пришли к та-
кому состоянию, когда их пассивов ста-
ло более чем достаточно. Депозитные 
ставки, ещё недавно поднимавшиеся 
навстречу обрадованным вкладчикам, 
снова поползли вниз. Декларируемое 
восстановление экономики пока не по-
родило достаточного количества на-
дёжных кредитоспособных заёмщиков, 
считают банкиры. Многие специалисты 
финансового сектора в сложившейся си-

туации делают ставку на малый бизнес.
«Бизнес становится низко маржи-

нальным, поэтому все ищут вариан-
ты решения своих проблем и роста 
доходов, — считает Рушан Хвесюк, 
председатель правления ОАО «Альфа-
банк».   — Если банковская система в 
этом году показывает какие-то потря-
сающие цифры по прибыли, то, навер-
ное, в следующие годы мало кому при-
дётся этим похвастаться. Не забывайте, 
что 2010 год — это год когда многие из 
банков разрулили свои истории с про-
блемными заёмщиками, поэтому у всех 
была в достаточной степени высокая 
доходность. Далее картина, судя по все-
му, таковой не будет. За январь-август 
2010г. активы выросли, по сравнению с 
предыдущим годом всего на 5,2%, роз-
ничные депозиты — на 16,5%, а корпо-
ративные счета выросли всего на 5%. 
Что касается корпоративных кредитов, 
то ситуацию можно называть его про-
сто «не ростом».

«Говорить о том, что на сегодняшний 
день имеются какие-то особо острые про-
блемы у банков,  не приходится, — счита-
ет Анжелика Рогожкина. — Однако сле-
дует отметить низкий темп роста остатка 
ссудной задолженности физических лиц. 
Темпы роста розничного кредитования 
более медленные, нежели корпоратив-
ного, и еще не вернулись к докризисным, 
поскольку кризис отразился на потре-
бительских настроениях населения в от-
ношении кредитов. В настоящее время 
преобладает сберегательное поведение 
населения. Для стимулирования кредит-
ной активности частных клиентов Сбер-
банк снизил ставки по ипотеке и вслед за 
ним стали снижать ставки другие игроки 
(ВТБ-24, Альфа-банк и др.)».

Анжелика Рогожкина: «Сегодня одним из приоритетных направлений работы банков в 
России, в том числе и в Кузбассе, является развитие Интернет-банкинга и сетей самообслу-

живания»

Евгений Облов: «Сегодня складывается ситуация, когда более крупные банки борются за 
хороших заёмщиков, а банки поменьше пытаются привлечь клиентов, не нуждающихся в 

заёмных ресурсах»

По словам Сергея Большакова, основной доход «Кузбассхимбанка» приходится на креди-
тование предприятий малого бизнеса и расчётно-кассовое обслуживание юридических и 

физических лиц. 
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отдАлённЫЕ ПослЕдствИя
В текущем году страховой рынок 

Кемеровской области после кризисно-
го падения вновь  показал рост. В то же 
время о преодолении кризисных явле-
ний говорить ещё рано — по оценкам 
экспертов, очищение рынка от финан-
сово неустойчивых компаний может за-
нять не один год. 

В условиях кризиса страховая от-
расль Кузбасса продемонстрировала 
относительную стабильность. По мне-
нию начальника управления ценных 
бумаг и страхового рынка обладми-
нистрации Нелли Малютиной, данный 
факт можно объяснить  сравнительно 
небольшой долей страхового рынка в 
региональной экономике. После сни-
жения объёмов страховых премий в 
2009 году, в этом году отрасль опять 
пошла в рост. Так, по данным Феде-
ральной службы страхового надзора, 
за 9 месяцев текущего года страховые 
компании собрали в Кемеровской об-
ласти на 5,4% больше страховой пре-
мии, чем за 9 месяцев прошлого года. 
По этому показателю рынок достиг 
докризисных объёмов и даже немного 
превысил их (4,168 млрд рублей за 9 
месяцев 2010 года против 4,144 млрд 
за 9 месяцев 2008 года). 

Среди наиболее заметных тенден-
ций — рост премии по страхованию 
жизни. В первом квартале 2010 года, 
впервые после кризисного падения, 
сборы по этому виду выросли, при-
чём сразу на 13%. За 9 месяцев теку-
щего года объём страховой премии 
на 27,3% превысил аналогичный по-
казатель прошлого года. Стоит отме-
тить, что за последние 3 месяца темпы 
роста данного рынка увеличились  — 
по итогам первого полугодия рост в 
сравнении с 2009 годом фиксировался 
на уровне 22,3%. Что примечательно, 
страхование жизни  — это единствен-

уроки кризиСа

По мнению Нелли Малютиной, то, что страховая отрасль Кузбасса продемонстрировала 
относительную стабильность в кризис можно объяснить  сравнительно небольшой долей 

страхового рынка в региональной экономике
ный вид страхования, по которому вы-
платы снизились, причём весьма за-
метно — на 23% по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года. 
Быстрее рынка растёт также личное 

страхование (на 24,3%), страхование 

Пока, несмотря на наши прогнозы, 
ставка кредитования — а мы дали её этим 
летом — в начале осени — она свой тренд 
пока не переломила. В нашем понимании 
она находится на самом низком уровне 
сейчас. Что касается ставок привлечения, 
они тоже сейчас находятся, наверное, на 
уровне своего дна, и ещё могут немножко 
снизиться из-за переизбытка ликвидно-
сти, но где-то они находятся рядом. Тренд 
по идее в горизонте 6 месяцев переломить-
ся должен. Если возникнет потребность в 
кредитовании, если возникнет какое-то 
движение по экономическому росту, то эти 
тренды будут изменены. 

За счет чего возможен рост? Вот, 
например, электроэнергетика как одна 
из кредитопотребляющих отраслей. 
В нашем понимании, это хороший при-

знак того, что всё-таки модернизация в 
этой отрасли начнет происходить, по-
скольку потребность в заимствованиях 
растёт. Другое дело, что это всё-таки 
заимствования среднесрочные. Какого-
то особого объёма притока инвестиций 
от собственников на текущий момент 
не наблюдаем. И если будет разворот 
реформы, когда опять расчёт ставится 
на инвестирование со стороны государ-
ства, это всё равно должно оживить си-
туацию. Но сказать точную дату пере-
мен не получится.

Поэтому наше ближайшее видение 
нельзя назвать стратегическим, оно боль-
ше тактическое — на 2011 год. Своё отно-
шение и стратегию на следующий год мы 
базируем на данных, что рост ВВП соста-
вит в 2011 году 3-6%.

ЭкСперт Рушан Хвесюк, председатель правления 
ОАО «Альфа-банк»
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ответственности (на 17,1%). Незначи-
тельно (на 0,7%) повысился объём вы-
плат. В то же время ситуация по разным 
видам страхования неодинаковая — к 
примеру, по добровольному страхова-
нию ответственности выплаты выросли 
на 17% (к 9 месяцам прошлого года). 

Конечно, количественные данные 
не отражают в полной мере ситуацию в 
сфере страхования. 

С наступлением кризиса в эконо-
мике, когда снизились объёмы банков-
ского кредитования, за счёт чего актив-
но росли поступления федеральных 
страховщиков в течение нескольких 
лет, компаниям экстренно пришлось 
корректировать свою рыночную стра-
тегию, искать новые каналы продаж. 
Приоритетом стало развитие агент-
ских сетей, переориентация с кор-
поративного сегмента на розничные 
продажи. На фоне общего снижения 
платежеспособности людей и компа-
ний обострилась проблема демпинга. 
Как это часто бывает, «ценовой» метод 
решения вопроса некоторым участни-
кам рынка показался наиболее про-
стым и действенным методом решения 
вопроса. Как следствие, финансовая 
устойчивость таких страховщиков 
оказалась под вопросом, увеличилось 
число жалоб клиентов на необосно-
ванные отказы в выплатах, от чего 

ОСАГО на сегодняшний день наиболее удачный при-
мер реализации обязательного вида страхования. Поправ-
ки в закон об ОСАГО вносились несколько раз, механизмы 
страхования совершенствуются с каждым годом. Наиболее 
важные изменения в законе об ОСАГО с 2001года — это 
вступление в систему «Зелёная карта», введение упрощён-
ной схемы оформления ДТП, корректировка поправочных 
коэффициентов к тарифам. 

В сентябре этого года представители страхового со-
общества предложили внести поправки по лимиту ответ-
ственности за жизнь и здоровье граждан, пострадавших 
в ДТП. Страховщики передали в министерство финансов 
РФ результаты актуарных расчетов, предусматривающих 
увеличение действующего в настоящее время лимита вы-
плат по жизни и здоровью в ОСАГО со 160 тыс. рублей до 
500 тыс. рублей. По мнению страховых экспертов, скорее 
всего, повышение лимитов в ОСАГО будет вводиться по-
этапно, но прохождение этих этапов не будет пролонгиро-
ванным  во времени.

В настоящее время выплаты по жизни и здоровью при 
страховании авиапассажиров установлены на уровне 2 
млн рублей. В принятом законе об обязательном страхо-
вании ответственности владельцев опасных объектов ли-
мит выплат по этому риску также составляет 2 млн рублей. 
При этом в ОСАГО этот лимит составляет 160 тыс. рублей, в 
сфере внутренних водных перевозок — 100 тыс. рублей, в 
сфере пассажирских перевозок железнодорожным транс-
портом — 12 тыс. рублей. 

уЧИтЫвАя Износ

До этого в закон об ОСАГО были приняты поправки об 
учёте износа. Стоит отметить, что в реальности страховщи-
ки учитывают возраст и пробег машины при расчёте ком-
пенсаций уже давно. Однако единых методик и формул 
ранее не существовало. По сути, размер выплат оставался 
«на совести» страховой компании. Новый документ при-
зван заранее разрешить все возможные споры между ав-
товладельцем и страховой компанией.  

Так, детали автомобиля,  от которых зависит безопас-
ность,  признаны законодателями «нестареющими». При-
мечательно, что износ, согласно новому постановлению, 
не может превышать 80%. Нормативные расценки на зап-
части рассчитываются исходя из «средневзвешенных цен», 
которые предлагают действующие на местном рынке ком-
пании-дилеры. Так что прайс-листы крупных продавцов 
запчастей влияют на нормативные цены сильнее, чем цен-
ники мелких и средних. 

Еще одно новшество — при расчёте ущерба по ку-
зовным деталям учитывается  не только возраст авто-
мобиля, но и гарантия производителя от сквозной кор-
розии.  Коснулись нововведения и колес.  Например, на 
стоимость шин влияет изначальная и фактическая вы-

грЯдущие изменениЯ 
в осаго

Осенью 2010 года Министерство финансов РФ начало подготовку к внесе-
нию очередных поправок в закон об ОСАГО. Речь идёт о повышении макси-
мальных выплат по ущербу жизни и здоровью каждого потерпевшего.

сота протектора. На машинах старше 5 лет даже новые 
шины автоматически будут «состарены»  на 25%. Если же 
в аварии пострадает аккумулятор, то стоимость его заме-
ны рассчитают опять-таки исходя из возраста и пробега 
автомобиля. 

нАдёЖность — ГлАвноЕ кАЧЕство 
стРАховЩИкА

Одна из проблем современного рынка страховщиков 
ОСАГО — недостаточная надёжность некоторых страхов-
щиков. С 2005 по 2009 года рынок покинуло 39 страхов-
щиков ОСАГО. При этом добросовестным компаниям при-
ходится платить за финансовые пирамиды. А никаких пре-
ференций у надёжных компаний нет. 

Страховая компания «МАКС» — универсальная и на-
дежная компания, имеющая сбалансированный распреде-
ленный клиентский портфель. Осенью 2010 года  рейтин-
говое агентство «Эксперт РА»  в очередной раз подтверди-
ло максимальный рейтинг финансовой устойчивости А++ 
«Исключительно высокий уровень надежности». Страхо-
вая группа «МАКС»  входит в TOP-10 крупнейших страхов-
щиков Российской Федерации. Сегодня в числе клиентов 
компании — более 28 млн человек, более 50 тысяч пред-
приятий и организаций: Международный аэропорт Ше-
реметьево, Сбербанк России, ОАО «Суэк», Министерство 
обороны РФ, МИД России, ФСО РФ и многие другие.  Объ-
ём сборов  ЗАО «МАКС» по итогам 9 мес. 2010 г. составил  
7 млрд 534 млн рублей, что на 25% превышает показатели 
аналогичного периода 2009 года.  Общий объем страхо-
вых выплат с января по сентябрь 2010  составил  3 млрд 
663 млн 835 тыс. рублей. 

в кемерово филиал федерального страховщика дей-
ствует с 2003года. всё это время его возглавляет  вячес-
лав федоров. филиал ск «мАкс» в кузбассе расположен 
по адресу: г. кемерово, ул. тухачевского, 40, тел. (3842) 
56-80-02, 39-19-19.  Представительство в г. ленинск-куз-
нецкий: пр. кирова, 51, тел. 7-10-51.

Лицензия ФССН  С №142777 от 22.03.2007 г.

В кризис платежёспособность кли-
ентов резко снизилась, в то же время по-
требность в страховой защите осталась. 
За последние годы изменилось отношение 
людей к страхованию. Некоторые законо-
дательные акты (например, закон об обя-
зательном страховании автогражданской 
ответственности, ОСАГО) вводились до-
вольно жёстко по отношению к населению, 
зато сегодня каждый автомобилист име-
ет полис и людей уже не нужно заставлять 
страховаться. Уверен, что если завтра 
ГИБДД вдруг перестанет проверять нали-
чие страховки, люди всё равно будут про-
должать страховать свою ответствен-
ность на дороге. 

Одна из главных тенденций, которую 
выявил кризис — это неспособность от-
дельных страховых компаний выполнить 
свои обязательства перед клиентами. А 
не смогли они потому, что вели неправиль-
ную тарифную политику, вследствие чего 
не сформировали достаточных страхо-
вых резервов. К сожалению, в кризис многие 
компании посчитали демпинг основным 
инструментом в конкурентной борьбе за 
клиента. Я убеждён, что такие компании 
паразитируют на страхователе, потому 
что не могут обеспечить ему надёжную 
защиту. Более того, их действия на рынке 
вынуждают необоснованно снижать та-
рифы даже серьёзных страховщиков: а как 
быть, если у тебя отбирают клиента, с 
которым ты давно работаешь?! Разница 
в том, что у крупной компании сформи-

рованы большие резервы, и она выстоит. 
А вот сможет ли выжить на рынке та 
компания, которая снижала тарифы, не 
имея для этого достаточной финансовой 
устойчивости? 

Порой я узнаю о совершенно вопиющих 
случаях — отдельные страховщики пы-
таются продавать полисы ОСАГО на 50% 
дешевле, чем это предписано законом. В 
результате они не только не сформиру-
ют резервы, но и ставят клиента в, мягко 
говоря, неудобное положение перед финан-
совыми органами. В то же время нужно от-
метить, что подход клиентов к выбору 
компании в последнее время стал более 
взвешенным, большинство не падки на 
дешевизну и оценивают прежде всего каче-
ство страховой защиты. Как правило, на 
это влияет положительный или отрица-
тельный опыт получения страхового воз-
мещения, отзывы друзей и знакомых. 

Неграмотная тарифная политика 
приведёт к тому, что рано или поздно та-
кие компании вынуждены будут уйти с рын-
ка. Компании с развитой сетью представи-
тельств, агентской сетью и клиентской 
базой, вероятно, купят другие, более круп-
ные страховщики. Укрупнение рынка — 
ещё одна тенденция. Не сомневаюсь, что 
будущее — за первыми 20-30 федеральны-
ми компаниями. Уже лет через 5 на рынке 
останется не более 40-50 страховщиков. Я 
очень позитивно отношусь к территори-
альным страховым компаниям — как пра-
вило, они занимают те ниши, в которые 

«не доходят» федеральные страховщики, 
мы с ними почти не сталкиваемся и не кон-
курируем. Но, скорее всего, уйти с рынка за 
счёт присоединения к другим страховщи-
кам придётся и им. 

Стоит отметить, что далеко не по 
всем видам страхования тарифы сегодня 
снижаются. По некоторым видам даже ра-
стут. Ярким примером является Губерн-
ская программа ДМС: сегодня стоимость 
полиса по ней выше, чем когда эту програм-
му вводили. Это говорит о том, что вла-
сти Кузбасса понимают: нельзя снижать 
цены постоянно, иначе потом у компаний 
возникнут проблемы. 

ЭкСперт Борис Симаков, директор Кемеровско-
го филиала ОАО «Военно-Страховая 

компания»

страдает репутация для всей отрасли. 
Стоит отметить, что проблема дем-

пинга возникла в страховании задолго 
до кризиса. Таким методом завоева-
ния своей доли рынка пользовались 
не только компании-однодневки, рас-
считывающие в короткий срок обза-
вестись внушительной клиентской 
базой, но и вполне серьёзные стра-
ховщики при заходе в новый для себя 
регион. После того как компания за-
нимает свою долю рынка, её тарифная 
политика постепенно выравнивается. 
По мнению экспертов, отчасти такая 
стратегия допустима, если у компании 
накоплены большие страховые ре-
зервы: даже если в каком-то регионе 
тарифная политика была выбрана не-
правильно и возникли убытки, финан-
совые ресурсы за пределами помогут 
оплатить возникшие страховые собы-
тия. Хуже, если такую политику ведёт 
мелкая компания: в этом случае любое 
экономическое неблагополучие может 
стать для неё фатальным. 

Конечно, демпинг не стал един-
ственной стратегией для страховщи-
ков в кризис. Ряд компаний в качестве 
альтернативы избрали повышение 
качества предоставляемых услуг: 
именно в кризис нашли возможность 
увеличить число филиалов и предста-
вительств, перевести офисы в более 

комфортные для посетителей помеще-
ния. Хотя в кризис повысился уровень 
страховых мошенничества, и страхов-
щики в своём стремлении улучшить 
финансовые результаты деятельности 
стали ещё более тщательно проверять 
все страховые случаи, некоторые ком-
пании сообщают о сокращении сроков 
выплат. «Ждать выплаты страхового 
возмещения по 2-3 месяца — это не 
нормально, — уверен директор Кеме-
ровского филиала ОАО «Военно-Стра-
ховая компания» Борис Симаков. — К 
примеру, мы сократили срок выплаты 
по КАСКО до 15 дней».

Приспосабливаясь к финансовым 
возможностям клиентов, компании 
стали разрабатывать «антикризисные» 
продукты. Распространение получили 
страховки, наполнение которых фор-
мирует сам клиент. «Многие компании 
сейчас превратили свои программы 
в конструктор Lego», — рассказывает 
директор кемеровского филиала «РЕ-
СО-Гарантия» Наталья Владыкина. —
Клиент может подобрать любой набор 
рисков, от этого зависит стоимость». 
Среди новинок рынка — программы 
короткого страхования недвижимости. 
Квартиру по ним можно застраховать 
даже на месяц — как правило, такие ре-
шения пользуются спросом, если кли-
ент планирует поездку. 

уроки кризиСа
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нЕсГИбАЕмАя связь
Развитие современной телекомму-

никационной отрасли идёт параллель-
но с общеэкономическими процессами. 
В силу её специфики, такой, как сохра-
нение и даже рост спроса на основные 
виды услуг связи, быстрое технологи-
ческое улучшение и удешевление ос-
новных производственных процессов, 
вызвать спад в отрасли может разве что 
какой-то серьёзный социально-эконо-
мический катаклизм (война внешняя 
или внутренняя, распад государства и 
т.п.). Представители отрасли признают, 
что по мере продвижения на одном 
поле деятельности развитие техноло-
гии и возникающий спрос населения 
создают предпосылки для нового роста. 
Общеэкономический кризис повлиять 
на этот процесс может только косвен-
но, удорожанием банковских кредитов, 
например, или падением цен на акции 
телекоммуникационных компаний. Что, 
впрочем, не исключает частных про-
блем — структурных спадов, кризисов 
в отдельных компаниях и др. 

Директор кемеровского филиала 
ОАО «Сибирьтелеком» Александр Рей-
херт отмечает, что кризис, к примеру, 
сказался на ведущих предприятиях ре-
гиона, а они все оказались абонентами 
компании. Произошел их некоторый 
«отсев», т.к. предприятия сокращали 
расходы, где возможно, отказывались 
и от части телефонов фиксированной 
связи. Но обстоятельство не оказалось 
решающим, и даже в этот кризисный 
год доходность филиала увеличилась.

Зато появилась возможность пред-
ложить освободившиеся номера на-
селению, другим предприятиям. И 
кстати, несмотря острую конкуренцию 
с мобильной связью, спрос на прово-
дную связь сохранился. Правда, сегодня 
практически все ее операторы пошли 
на снижение платы «входного билета». 
«Сибирьтелеком», в частности, регуляр-
но проводит акции, в рамках которых 
стоимость подключения уменьшается 
до 1 тыс. рублей или даже до 1 рубля. 
Опять же поспособствовало совершен-
ствование технологии — обновление 
технической базы, переход на цифро-
вые телефонные станции, на которых 
расширить абонентскую базу легко, до-
статочно добавить несколько блоков. А 
если на продажу предлагается в опреде-
ленном доме освободившийся номер, к 
которому уже проложен провод, и это 
подключение оплатил предыдущий або-
нент, логику предложения этого номера 
заново за 1 рубль легко понять.

Подобные маркетинговые приемы 
и без кризиса были хорошо известны 
компаниям сотовой связи. В период 
падения доходов населения многие из 
них стали придумывать новые пред-

ложения, от которых потребитель мог 
даже выиграть. К примеру, компания 
МТС, по данным Станислава Сарычева, 
коммерческого директора филиала в 
Кемеровской области, придумала спе-
циальный своего рода антикризисный 
тариф. В результате на него в итоге 
перешел каждый четвертый абонент 
компании в регионе, что стало рекор-
дом тарифной популярности. Подоб-
ные шаги предприняли и другие ком-
пании, что не могло не обострить и без 
того ожесточенную конкуренцию на 
этом рынке. 

Впрочем, но это уже с кризисом 
не связано, конкуренция стала пере-

текать из сферы голосового трафика 
в передачу данных, мобильный интер-
нет. Его возможности сильно расшири-
лись с внедрением (опять улучшение 
технологии) сетей «третьего поколе-
ния» (3G). Показательно, что все три 
компании из так называемой «боль-
шой тройки», развернули эти сети в 
самый разгар кризиса, в середине про-
шлого года («МегаФон» в конце 2009 
года). И сегодня ставят перед собой 
задачи покрыть этими сетями макси-
мальную обитаемую площадь региона. 
Сегодня 3G различных операторов или 
даже трех сразу может работать уже в 
небольших поселках, вдоль основ-

По оценке Александра Рейхерта, создание так называемого «большого «Ростелекома», объ-
единения ОАО «Ростелеком» с семью межрегиональными компаниями связи, проведённое 

в этом году — «самое значимое событие в отрасли»
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ных автотрасс региона, не говоря уже 
о крупных городах.

Хотя в этом сегменте рынка теле-
коммуникационных услуг конкуриру-
ют между собой участники «большой 
тройки», в меньшей степени «Скай 
Линк», а ещё два мобильных операто-
ра не располагают для работы в 3G не-
обходимыми частотными лицензиями, 
тарифная война развернулась и здесь. 
Прямым указанием на это является 
рост доходов от услуг передачи данных. 
Как подчеркивает Вадим Севастьянов, 
директор Кузбасского регионального 
отделения СФ ОАО «МегаФон», темпы 
этого роста намного ниже темпов роста 
самого трафика. Иначе говоря, абонен-
ты потребляют все больше данных за 
меньшие деньги. Это возможно только 
при снижении цен на услуги мобильно-

— Ольга Александровна, что из-
менилось в компании в 2010 году?

— 2010-й год для нас был годом ро-
ста. Прирост абонентской базы юриди-
ческих лиц в этом году составил 50   %. 
Конечно, в 2009 году нам не удалось 
избежать потерь. Но в этом году ситуа-
ция поменялась. Нам удалось нарастить 
клиентскую базу и заложить основу для 
дальнейшего развития. Произошло это 
в первую очередь благодаря тому, что 
стабилизировалась общая ситуация в 
стране. С нашей стороны привлечению 
клиентов способствовало увеличение 
скорости Интернета, а также расшире-
ние тарифной сетки. Мы возобновили 
обслуживание клиентов, которые в 
кризис отказывались от Интернет-услуг 
в целях экономии, а также за счет при-
тока  новых. В этом году мы расширили 
территорию присутствия, теперь наши-
ми услугами пользуются компании в го-
родах Ленинск-Кузнецк, Белово и Юрга. 
В следующем году планируем выйти на 
Анжеро-Судженск. Таким образом, мы 
идём навстречу нашим корпоративным 
клиентам, которые имеют развитую фи-
лиальную сеть по области. 

Помимо прочего в этом году мы 
предложили нашим корпоративным 
клиентам новые виды услуг, например 
такую услугу, как «Телефон+Интернет». 
У наших абонентов она пользуется 
большой популярностью. 

— А в целом какой набор услуг 
предлагает сегодня Good Line юриди-
ческим лицам?

— В первую очередь это, конечно же, 
широкополосный доступ в Интернет. На 
сегодня минимальная скорость в безли-
митных тарифах, которую мы предостав-
ляем юридическим лицам,   — 5 Мбит/с, 
а максимальная — 40 Мбит/с. Помимо 
Интернета мы предлагаем весь спектр 
услуг телефонной связи. Мы предостав-
ляем прямые городские телефонные 
номера, зоновую связь (по области), а 
также междугороднее и международное 
телефонное соединение. Корпоратив-
ным клиентам всегда удобнее получать 
пакет услуг «телефон» плюс «Интернет» 

пр. Кузнецкий, 18 
тел. 8 (3842) 45-25-20

Good Line: боЛьше, 
чем интернет-провайдер
С этого года кемеровский Интернет-провайдер E-light -Telecom 
(торговая марка «Good Line») не только расширил набор услуг, но и 
увеличил территорию своего присутствия в регионе. Теперь это 
оператор регионального уровня, предоставляющий целый ком-
плекс услуг связи для удовлетворения самых разных потребностей 
клиентов. О новых возможностях «Good Line» Авант-ПАРТНЁРу 
рассказала Ольга Хрисанова, начальник абонентского отдела по 
корпоративным клиентам.

у одного оператора — это облегчает по-
рядок расчётов и работу с документами. 

Также мы предоставляем услугу 
объединения офисов по технологии 
VLAN. Эта услуга помогает объединить 
несколько филиалов любой компании 
по городу или по области в единую ин-
формационную сеть. Мы предлагаем 
высокую скорость передачи данных  — 
до 10 Мбит/с — и, конечно, гарантируем 
безопасность передачи информации. 

В этом году были запущены две 
новых услуги — «Видео-контроль» и 
«Удалённый офис дома». Услуга «Видео-
контроль» на нашем рынке уникальна 
в силу возможностей и доступности по 
цене. С её помощью можно осущест-
влять постоянное наблюдение за со-
трудниками, торговыми помещениями, 
офисами, рабочими местами. Таким 
образом, руководитель может осущест-
влять непрерывный контроль за рабо-
чим процессом — проверять, как часто 
его работники покидают рабочее место, 
отбивают ли чеки, насколько вежливы/
корректны они с покупателями и т.п. 

— В чём принцип работы «Видео-
контроля»?

— Наш клиент может смотреть видео 
с камер, установленных в различных 
точках, в режиме он-лайн, а также обра-
титься к записи нужного момента в лю-
бое время. Информация с IP-видеокамер 
сохраняется на нашем сервере. Клиент 
может посмотреть нужную ему видеоин-
формацию в любой момент, даже не на-
ходясь в нашей сети, просто введя логин 
и пароль. Стоимость одной IP-камеры  — 
2500 рублей. При желании клиент может 
приобрести любую другую камеру, но 
мы предлагаем самый экономичный на 
сегодняшний момент вариант. Ежеме-
сячная абонентская плата за эту услугу 
составляет 500 рублей за одну камеру. 
Подключение к услуге «Видео-контроль» 
бесплатное. Для этой услуги/сервиса мы 
вырабатываем и индивидуальные ре-
шения. Например, одному из клиентов 
понадобилась запись звука, и теперь мы 
предлагаем камеры с записью не только 
видео, но и аудио сигнала. 

Сегодня услугой «Видео-контроль» 
интересуются многие клиенты. Преиму-
щества, которые даёт эта услуга, — это 
оптимизация рабочего процесса, со-
кращение издержек, повышение эф-
фективности труда — должен оценить 
любой эффективный руководитель. 

— Расскажите, пожалуйста, на 
кого ориентирована услуга «Удалён-
ный офис дома»?

— Эта услуга будет популярна у ру-
ководителей, которые не пользуются 
услугами IT-специалистов, но имеют по-
требность в удалённой работе на своём 
компьютере с торговыми точками или 
офисами, принадлежащими фирме. Сто-
имость услуги — 1500 рублей в месяц. 

— Что в ближайшее время Good 
Line предложит своим клиентам?

— В ближайших планах Good Line  — 
внедрение круглосуточного техниче-
ского обслуживания для корпоративных 
клиентов. При возникновении техниче-
ских неполадок наши специалисты смо-
гут провести ремонтные работы в любое 
время суток, с целью восстановления 
связи к началу рабочего дня. 

Подводя итог, скажу, что сегодня мы 
персонифицировали клиентское обслу-
живание. За каждым корпоративным 
клиентом у нас закреплён менеджер, 
который оперативно решает любые во-
просы — от документации до выезда на 
место в необходимых случаях. Связаться 
с менеджером можно как по телефону, 
так и через Интернет — по ICQ или Skype. 

Главным итогом этого года стало 
предоставление нашим клиентам цело-
го комплекса услуг — мы предлагаем 
комплексное решение для любого биз-
неса по приемлемым ценам. А наш пер-
сональный подход к клиенту позволяет 
подобрать индивидуальное решение 
в каждом конкретном случае. Именно 
благодаря этому мы сохраняем хорошие 
и доверительные отношения с нашими 
клиентами, занимая лидирующие пози-
ции на рынке. 

го Интернета, появления безлимитных 
тарифов, точнее, уже целых «линеек» 
таких тарифов и других снижающих сто-
имость факторов. 

В таких обстоятельствах эти услуги, 
пусть пока и не всегда явно, не могут 
не создавать конкуренцию операторам 
проводного Интернета. Они это по-
нимают и начинают отвечать, снижают 
тарифы, повышают скорость в рамках 
существующих тарифов, что все равно 
ведет к падению стоимости трафи-
ка. Или стремятся стать операторами 
широкого профиля. Это, как поясняет 
Александр Рейхерт, когда по одной ли-
нии абоненты смогут получать сразу 
три услуги — телефонию, широкопо-
лосный доступ в Интернет и интерак-
тивное телевидение. Впрочем, в по-
добном интегрированном виде еще до 

кризиса стали развиваться и «большая 
тройка» мобильных операторов. 

Ответом холдинга «Связьинвест», 
контролирующего большинство компа-
ний фиксированной связи России, стало 
создание так называемого «большого 
«Ростелекома», объединения ОАО «Ро-
стелеком» с семью межрегиональными 
компаниями (МРК) связи, проведенное 
в этом году. По оценке Александра Рей-
херта, «это, пожалуй, самое значимое 
событие в отрасли». Тем более, что в 
объединенную таким способом груп-
пу компаний «Связьинвест» войдут не 
только МРК, но их мобильные активы. 
В «Сибирьтелекоме» — это ЕТК и «Бай-
калвестком». В результате мобильный 
бизнес в группе «Связьинвест» может 
стать еще одним общероссийским опе-
ратором сотовой связи. 

На первый взгляд ни о каком кризисе в 
отрасли и речи нет, и когда промышлен-
ный сектор загибался от дефицита зака-
зов и падения цен на мировом и внутреннем 
рынках, а покупательная способность не-
уклонно падала, интернет-провайдеры и 
сотовые операторы якобы жировали. Это 
не совсем так, по крайней мере, по эконо-
мическим показателям отрасль в 2009 году 
выглядела куда менее впечатляюще, неже-
ли годом ранее. Да, компании продолжали 
развиваться и опередили представителей 
других рынков услуг. Но развитие оберну-
лось для них другим кризисом, идеологиче-
ским, — серьёзно изменилась парадигма 
бизнеса в этой отрасли.

Во-первых, произошло укрупнение биз-
неса. «Большая тройка» приобрела новые 
активы в смежных сегментах и в своем 
секторе, к началу 2011 года должно про-
изойти объединение «Связьинвеста» и 
«Ростелекома», «Энфорта» нашу кузбас-
скую компанию «КТС». Во-вторых, слишком 
затянулся период выдачи частот на LTE, 
связь «четвертого поколения», и надежды 
операторов на регулирующие органы на-
верно уже пропали. Через полгода — год 
получение этих лицензий будет уже неак-
туально, придут новые более эффектив-
ные технологии. В-третьих, телеком, как 
отрасль инфраструктурная и жизненно 
важная, окажется в подобной ситуации 
своеобразной «тихой гаванью» для вложе-
ний. Куда более привлекательной, чем, ска-
жем, инвестиции в туризм, торговлю или 
строительство. 

В этой ситуации складывается опре-
деленный парадокс, когда сравнительно 
небольшие компании второго-третьего 
эшелона, чье будущее еще полгода назад 
представлялось вполне безрадостным, 
окажутся в лучшем положении по сравне-
нию со стремительно развивавшимися 
лидерами рынка, набравшими очень мно-
го кредитов. Магистральный трафик 
стоит сейчас уже недорого, имеющееся 
оборудование способно проработать 
еще довольно долго до выработки свое-
го ресурса, ставки аренды после начала 
кризиса ощутимо упали, основная масса 

затрат номинирована в рублях. В таких 
обстоятельствах и при отсутствии не-
обходимости обслуживать кредиты и 
закупать оборудование для завершения 
начатых мега-проектов небольшие ком-
пании могут удерживать рублевые цены 
очень и очень долго. 

Для всех участников сотового рынка 
России в период кризиса было характерно 
не падение, а скорее, существенное замед-
ление темпов роста. 2009 год для всех он  
был непростым, клиенты действительно 
в начале года стремились любым возмож-
ным способом провести оптимизацию 
расходов. Однако в четвёртом квартале 
2009-го даже в корпоративном секторе 
начался рост потребления услуг. Сотовые 
операторы замечают, что позитивных 
показателей по выручке им во многом уда-
лось добиться благодаря интересу або-
нентов к мобильному интернету. Объем 
трафика в сегменте физических лиц увели-
чился в разы. Теперь операторы надеются, 
что в будущем их доходы прирастут и за 
счет передачи данных в корпоративном 
секторе. 

У интернет-провайдеров ситуация 
аналогичная. Главная характеристика 
2009 года с точки зрения экономики — за-
медление темпов развития.  Да, прошлый 
год был рекордным по объёму выручки за 
последние десять лет существования, но 
прирост к 2008 году был совсем небольшой. 
Однако основную роль здесь сыграл даже не 
кризис, а естественные причины — насы-
щение рынка, снижение стоимости услуг. 
В начале прошлого года операторы  фикси-
ровали стремление некоторых абонентов 
переключаться на более дешевые тарифы, 
но к концу года тенденция поменялась на 
обратную. 

Арсенал средств конкурентной борьбы 
на поле местной фиксированной телефо-
нии совпадает с тем, что используют ком-
пании сотовой связи. Это все имеющиеся 
в наличии механизмы привлечения и удер-
жания абонентов: комплексность услуги, 
гибкая тарифная политика, повышение 
качества связи и сервиса, дополнительные 
услуги. Характерный пример — снижение 

стоимости подключения телефона, к ко-
торой прибегают многие операторы.

Прошлый год для телекома во многом 
стал переломным. Его главный итог — ком-
пании в сфере предоставления основных ус-
луг связи обогнали потребности клиента. 
Во многом это связано со снижением стои-
мости интернета и одновременно с увели-
чением пропускной способности сетей всех 
операторов. Телекоммуникационный рынок 
из рынка продавца окончательно превра-
тился в рынок покупателя. Сегодня про-
вайдер должен предоставить абоненту не 
только связь, но и дополнительные услуги, 
качественный сервис. Началась конкурен-
ция мобильных операторов с проводными, 
правда, ещё не слишком явная.

Телекоммуникационное будущее Сибири 
просматривается вполне чётко. Ближай-
шие пять лет операторы наверняка будут 
обгонять потребности пользователей и 
возможности контент-провайдеров (веро-
ятно, кто-то из операторов сам займется 
производством контента). Причем, эта 
отрасль проецирует картину будущего 
прочих рынков услуг. Когда они достигнут 
насыщения, скорее всего, тенденции там 
будут практически такими же. Им придёт-
ся придумывать дополнительные фишки, 
конкурировать по объёму услуг и ценам. 

ЭкСперт
Эдуард Гришанов, региональный дирек-

тор компании «РК-Телеком»

спонсор рубрики



— С какими итогами ожидаете за-
вершить 2010 год, Вам уже известно?

— Да мы практически уже зна-
ем, как закончим этот год, ведь самое 
главное  — намеченные планы уже вы-
полнены. В конце прошлого года мы 
выбрали два стратегических направ-
ления развития с целью достижения 
лидерства на рынке, причём не только 
мобильной связи, но и с учётом кон-
вергенции телекоммуникационных ус-
луг. Эти направления — создание зоны 
покрытия лучше, чем у конкурентов, и 
продвижение новых услуг. В первом 
случае мы исходим из того, что наша 
сеть должна покрывать максимальную 
территорию Кузбасса. Тем более что до 
сих пор остаются территории и насе-
лённые пункты, где вообще нет никакой 
мобильной связи, ни одного оператора. 
В этом году мы зашли в такие сёла и по-
сёлки, и до конца года зайдём ещё. И в 
дальнейшем будем развивать сеть вто-
рого поколения, ведь голосовой трафик 
никуда не исчезает, он по-прежнему 
является для компании основным ис-
точником доходов, и мы постоянно 
стремимся к улучшению сети второго 
поколения. Практически все ресурсы 
на данном направлении развития ком-
пания направила именно в расширение 
сети. Убрали разрывы в сети, например, 
вдоль железных и автомобильных до-
рог, и в конце нынешнего года мы сами 
и с помощью наших абонентов опреде-
лим, где потребуется улучшение сети, и 
займёмся этим в будущем году. 

Вторым стратегическим направ-
лением развития стало, конечно, раз-
витие новых телекоммуникационных 
услуг, основанных в первую очередь на 
передаче данных, на мобильном Интер-
нете. В этом случае «МегаФон» в Кузбас-
се сосредоточился на увеличении ско-
рости доступа к Интернету абонентов, 

«мегаФон»: ЦеЛь – 
Лидерство на рынКе
Компания «МегаФон» подводит итоги работы в уходящем году в Кузбассе. Задачи, поставленные 
в начале года, успешно выполнены, что позволило оператору укрепить свои позиции на регио-
нальном рынке и дальше продвинуться по пути завоевания лидерства на нём. Это лидерство вы-
глядит вполне естественно на фоне общего продвижения «МегаФона» на телекоммуникационном 
рынке России. В сентябре компания вышла на второе место в стране по доходам от услуг мобиль-
ной связи, а по итогам третьего квартала — абсолютным лидером по доходам от услуг мобиль-
ного Интернета. При этом, как сообщила газета «Ведомости», квартальные доходы по данному 
виду услуг выросли за год на 90,8%! Похожим образом и даже кое в чем быстрее растет «МегаФон» 
в Кузбассе. О том, что стало основными составляющими успехов в региональном развитии ком-
пании в 2010 году, рассказывает Вадим СЕВАСТЬЯНОВ, директор Кузбасского регионального отде-
ления СФ ОАО «МегаФон». 

расширении пропускной способности 
сетей, что подразумевает, конечно, раз-
витие третьего поколения связи. Оно 
оказалось очень быстрым — наша сеть 
3G всего за год, напомню, первый её 
сегмент был построен в декабре 2009 
года, по числу задействованных базо-
вых станций выросла в 3,5 раза! Про 
увеличение площади покрытия и гово-
рить не нужно, она выросла вообще в 
десятки раз. 

— А как расширялась география 
сети третьего поколения «МегаФона»?

— Опытная зона, которую мы по-
строили первой в Кемерове, показала 
нам, что развиваться нужно не только в 
столицах, которыми выступают област-
ной центр и Новокузнецк, а в городах 
и посёлках. Там меньше всего развиты 
услуги предоставления доступа в Ин-
тернет, не только мобильного доступа, 
а вообще, фиксированной связи и ка-
бельного доступа. Этот расчёт оказался 
успешным, компания не только выпол-
нила, но и перевыполнила план разви-
тия сети третьего поколения. Практиче-
ски во всех районных центрах и во всех 
городах Кузбасса сеть 3G «МегаФона» 
была построена к августу. Осталось 
только два сравнительно крупных по-
сёлка на карте региона, куда пока она 
не пришла — этот Тисуль и Белогорск. 
Зато сегодня базовые станции новой 
сети работают во множестве неболь-
ших сёл и посёлков, практически по 
всей длине автодороги от Кемерова до 
Новокузнецка и в других местах.

— Насколько это оправданно? 
— Самым простым и точным ин-

дикатором, показывающим, как идёт 
развитие услуг мобильного Интернета, 
выступают продажи USB-модемов. Если 
взять весь кузбасский рынок продаж 
этих устройств, то из всей «большой 
тройки» на «МегаФон» сегодня при-
ходится самая большая доля — за по-
следние шесть месяцев она составляет 
40-45% рынка. Более того, кузбасское 
региональное отделение «МегаФона» 
лидирует по этим продажам среди всех 
мобильных компаний по всей Сибири. 
Другой показатель – это трафик, объём 
передачи данных по всей сети 3G. По 
нему кузбасское отделение лидирует 
в рамках сибирского филиала «Мега-
Фона». Кстати, рост продаж модемов 
и объёмов передачи данных были по-
ложительно оценены руководством 
компании и позволили обосновать уве-
личения инвестирования во втором по-
лугодии. Если в первом полугодии мы 
доказывали, что нам нужны капиталов-
ложения, то с ростом трафика и продаж 
модемов, нам их предоставили допол-
нительно, и уже без ограничений. В том 

числе, на строительство магистралей 
передачи данных, оптоволоконных ли-
ний. Ожидаем, что они будут введены 
в строй, соединят Кемерово и Ново-
кузнецк и города между ними, и позво-
лят ещё увеличить скорость передачи 
данных. Это будет большое транспорт-
ное кольцо через весь юг Сибири — из 
Новокузнецка оно пойдет на Барнаул, 
потом на Новосибирск и вновь на Ке-
мерово. Есть план кольца в восточном 
направлении — из Новокузнецка через 
Междуреченск до Хакасии. Это пока 
проект, а вот магистрали из Кемерова 
до Новокузнецка и Барнаула строятся, 
что позволит уже скоро значительно 
увеличить скорости мобильного Интер-
нета. И это почувствуют наши абонен-
ты. Кроме того, не надо забывать, что 
«МегаФон» приобрел компанию «Син-
терра», крупного универсального опе-
ратора с разветвленной магистральной 
сетью передачи данных. Сейчас проис-
ходит интеграция двух компаний, и по-
является возможность задействовать 
мощности «Синтерры» в сфере переда-
чи данных. Эта компания уже работала 
в Кузбассе до слияния, имеет свои ре-
сурсы, в частности, в Новокузнецке, ко-
торые мы можем теперь использовать.

— Планы роста трафика, кото-
рые Вы ставили перед собой в начале 
года, удалось выполнить?

— Удалось выполнить и перевыпол-
нить. Мы вели подробный мониторинг 
объёма передачи данных. Фактически 
количество уникальных пользователей 
3G увеличилось с января этого года в 
пять с половиной раз! При этом объёмы 
передачи данных выросли в 10 раз. При 
этом МегаФон не увеличивал стоимость 
Мегабайта, а значит и пользователи сэ-
кономили — стоимость единицы тари-
фикации стабильно уменьшается. 

— Сколько новых абонентов 
сети 3G приходят к Вам сейчас?

— Сегодня почти 85 процентов на-
селенной территории Кемеровской об-
ласти находится в зоне действия сети 
третьего поколения МегаФона. А это 
порядка двух миллионов кузбассовцев, 
которые или пользуются нашими услу-
гами или являются потенциальными 
абонентами. Конечно же и абонентская 
база растет, так как МегаФон помимо 
тарифов и дополнительных услуг, в том 
числе и для пользователей 3G, пред-
лагает индивидуальное обслуживание 

каждого клиента. Помимо этого наша 
компания готова предложить мобиль-
ные устройства под брендом нашей 
компании. И как показывают наши про-
дажи, мы может говорить о позициях 
лидера. Если говорить о пользователях 
мобильного Интернета, то ежемесячно 
их прибавляется около 5 тысяч. Это тех, 
кто приобретает USB-модемы и под-
ключают их. Мы видим этот приток  — 
у нас просто взрывообразно растёт 
трафик, объём передачи данных. Это 
связано не только с развитием сети тре-
тьего поколения, но и с нашим предло-
жением абонентам – большой линейки 
безлимитных тарифов. Пользователи 
их заметили и ответили значительным 
ростом потребления данных. 

— Планируется ли какое-нибудь 
«взрывное» предложение в уходящем 
году? Специально для тех, кто хотел 
бы пользоваться именно мобильным 
Интернетом?

— Да. Для жителей Кемеровской 
области мы приготовили такой ново-
годний подарок — акция «Модем за 
190 рублей»!   Это — USB-модем, кото-
рый развивает скорость до 7,2Мб/с! Уже 
сегодня в наших сетях такая скорость 
возможна! Тем более что по Кузбассу у 
МегаФона распространение 3G самое 
масштабное. Вместе с высокоскорост-
ным модемом в комплект входит два 
пакета Интернет-трафика, разработан-
ные специально для этого предложе-
ния!  Уверен, что любителям социальных 
сетей, активного онлайн-общения, всем 
нашим абонентам этот подарок понра-
вится — как по цене, так и по качеству!

— Каковы ближайшие планы «Ме-
гаФона» в Кузбассе?

— Развиваться. Теми же темпами, 
что сейчас и по возможности быстрее. 
В первую очередь мы сосредоточим-
ся на всём том, что поможет развивать 
«цифру», современные телекоммуника-
ционные услуги — планируем, конечно, 
расширять нашу сеть третьего поколе-
ния, серьёзно заниматься увеличени-
ем скорости передачи данных за счёт 
постройки транспортных магистралей. 
Будем предлагать новые продукты для 
пользователей мобильного Интернета, 
продолжим работать и над улучшением 
качества обслуживания клиентов. У нас 
сегодня уже работает более 30 салонов 
фирменного обслуживания «МегаФон», 
и эта сеть также будет расширяться. 
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РЕклАмА кАк зЕРкАло кРИзИсА
Реклама — это всегда очень точный 

индикатор состояния экономики, как в 
отдельной отрасли, так и в на рынке в 
целом. Рекламисты одними из первых 
видят тенденции к её росту, падению 
или застою. Будучи самой динамичной 
частью механизма рыночных отноше-
ний, реклама вынуждена учитывать 
условия и особенности экономическо-
го развития, менять формы, вносить 
коррективы. Участники медиа-рынка 
утверждают, что сегодняшнее состо-
яние рекламной отрасли в Кемерово 
соответствует общероссийским тен-
денциям. 

Высокий показатель деловой ак-
тивности в Кемерове до кризиса созда-
вал все условия для бурного роста ре-
кламного рынка. Лидирующие позиции 
на кемеровском рынке рекламы (по 
затратам) занимали ТВ реклама, прес-
са, наружная реклама и радио. Причём 
наружная реклама являлась одной из 
наиболее крупных частей кемеровско-
го рекламного рынка и даже сумела 
стать мощным конкурентом для рекла-
мы на телевидении.

С приходом кризиса спрос на услу-
ги рекламы сократился почти на 40%. 
Самые высокие показатели снижения 
во время кризиса отметились в сег-
менте печатных СМИ. Их обороты как 
минимум сократились на 50%, а для 
некоторых категорий — до 70% (эта 
часть медиа-рынка ещё до кризиса 
стала терять свои лидерские позиции 
за счёт активного развития интернет-
рекламы). Удержать рынок сумели те 
печатные СМИ, которые охватывают 
чётко определённую читательскую 
аудиторию. По мнению Анны Стари-
ковой, начальника отдела маркетинга 

ООО УК «СДС-Медиа», «нишевые» из-
дания всегда будут пользоваться до-
статочным спросом у рекламодателей. 
Рынок наружной рекламы по объёмам 
упал меньше чем пресса. Количество 
«провисов», то есть свободных мест, по 
данным Ирины Нелепиной, директора 
ООО «Управляющая компания «Сиб-
Медиа» увеличилось и колебалось от 
40% до 60%. Цены на «наружку» упали 
на 50%. Пустые рекламные конструк-
ции заполнялись в основном социаль-
ной рекламой (до 48%).

Сегмент ТВ на медиа-рынке не 
уступил свою лидирующую позицию, 
несмотря на высокое падение обо-
ротов (до 20-22%). Сегмент радиоре-

кламы с начала года упал на 50%. Пре-
имущественно в этом секторе рынка 
рекламы произошли корректировки 
по ценам. Кризис научил операторов 
рекламы оптимизировать расходы, ис-
кать новые подходы для размещения 
рекламы и более детально относится 
к желаниям клиента. Операторы шли 
на поводу у рекламодателя. Главное 
было удержать заказчика. В это время, 
по наблюдениям Ирины Нелепиной, 
рекламодателям старались предло-
жить выгодные бонусные и пакетные 
программы. Но в целом, как отмечают 
многие игроки, медиа-рынок в Кеме-
рове ужался, произошло его долевое 
перераспределение.

рекламный рынок роССии в 2009г. (млрД руб.)
диагр. 1

Источник: Ассоциация Коммуникационных Агентств России 
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диагр. 3

Источник: Ассоциация Коммуникационных Агентств России 
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По мнению Анны Стариковой, «нишевые» 
издания всегда будут пользоваться доста-

точным спросом у рекламодателей

спонсор рубрики
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Крупные участники рекламного 
рынка отмечают, что в кризисный пе-
риод основной отток потребительского 
спроса был направлен на сегмент Ин-
тернет-рекламы. По мнению Вениами-
на Рокуа, директора ООО «Интернет  — 
Бизнес» (официального реселлера 
социальных сетей «Одноклассники» и 
«В Контакте») на рост спроса Интернет-
рекламы повлияла его главная особен-
ность — выгодное соотношение стоимо-
сти и эффективности. В погоне за низкой 
ценой и максимальным привлечением 
потребительской аудитории рекламода-
тели перебрасывали свои «кризисные» 
бюджеты с традиционных рекламных 
каналов на интернет. Стоимость Интер-
нет-рекламы всегда была существенно 
ниже её более традиционных анало-
гов: реклама на биллборде стоит около 
15 тысяч рублей, а в Интернете от 1,5-3 
тысяч рублей. Так же выгодно отличает 
эту рекламу точный таргетинг и мощные 
инструменты контроля и анализа ре-
зультатов рекламной кампании. Многие 
печатные СМИ активизировали в кри-
зис развитие своих Интернет-ресурсов. 
Газеты и журналы активно переходят к 
практике размещения рекламы на своих 
электронных версиях.

В разгар провального для реклами-
стов 2009 года на рынке произошло знако-
вое событие: попытка сетевых агентств 
потеснить «под шумок» кризиса все ло-
кальные агентства. Крупные сетевые 
игроки подкинули в пылающий огонь идею 
постоплаты, которую заказчики, пере-
живающие не лучшие времена, приняли 
«на ура», поэтому подобная тенденция 
сохранилась и в 2010 году. В результате в 
сегменте остались сетевые агентства и 
небольшие локальные фирмы со штатом 
до 10 человек». В крупных рекламных ком-
паниях произошли процессы оптимизации 
и реструктуризации — некоторые отде-
лы вообще закрыли.

Ещё одной заметной тенденцией рынка 
рекламы стала его узкая специализация. Се-
годня практически невозможно встретить 
рекламное агентство полного цикла. Кто-
то занимается размещением рекламы в 
маршрутных такси, на кассах, в лифтах, на 
ситилайтах. Кто-то — сувенирной продук-
цией, кто-то — другими видами рекламы: 
полиграфическими услугами, созданием фир-
менного стиля, анимационной рекламой. 
Внешняя реклама, по прогнозам аналити-
ков, должна была рухнуть первой во время 
кризиса, но этого не случилось. Сегодня мы 
наблюдаем в Кемерово и других городах об-
ласти её невиданное засилье. В Кузбассе «на-
ружка» по-прежнему правит балом. Причины 
этого две: во-первых, продавать такую ре-
кламу проще, рекламодатель видит место 
и видит баннер, на котором размещена его 
реклама, а во-вторых, федеральные компа-
нии продолжают преимущественно исполь-
зовать только традиционные рекламные 
носители (TV и «наружка»).

Так же с приходом кризиса совпала ещё 
одна тенденция в рекламной отрасли: 
в последние два года резко упал спрос на 
курьерское распространение рекламы по 
почтовым ящикам. По статистике, 95% 
такой рекламной продукции оказывается в 
мусорном ящике. Сегодня компании, специа-
лизирующиеся на таких услугах, переквали-
фицировались на производство и распро-
странение красочных флайеров, которые 
прикрепляются к дверным ручкам квартир. 
Отмирает и привычная расклейка реклам 
на щитах.

Ссамой неприятной особенностью для 
рекламного рынка стал сильный демпинг. 
С наступлением тяжёлых времен на рынке 
рекламного бизнеса резко возросла конку-
ренция. И 2009 год заставил всех игроков 
усиленно демпинговать, но сегодня рынок 
вышел на рациональные цены, устраиваю-
щие и заказчиков, и исполнителей. Преодо-
леть сильный демпинг на рынке помогают 
договоренности между рекламными компа-
ниями.

Во время кризиса рекламодатели ста-
ли искать нестандартные площадки для 
размещения рекламы. Интернет стал не-
дорогой и эффективной маркетинговой 
площадкой. Потенциал Интернет-марке-
тинга поистине безграничен и предостав-
ляет всё новые и новые возможности для 
разработок различных стратегий продви-
жения. Например, популярной площадкой 
в Интернете являются социальные сети, 
сейчас там собрана идеальная аудитория 
для производителей. По данным Internet 
World Stats, численность интернет-поль-
зователей в России постоянно растёт и 
повышается её активность, в том числе 

за счёт популярности социальных сетей. С 
лета 2009 по лето 2010 суточная аудито-
рия Интернет-пользователей выросла с 
21% до 29%, степень активности увеличи-
лась на 7%.

Но кроме растущей и активной ауди-
тории потенциальных покупателей, со-
циальные сети предоставляют в своем 
«профиле» практически всю необходимую 
информацию — пол, возраст, род занятий, 
место жительства. Прямо-таки полный 
набор инструментов для определения 
целевой аудитории. Вообще, реклама в со-
циальных сетях выглядит едва ли не иде-
альным видом продвижения товара. При 
этом она требует относительно низких 
затрат по сравнению, например, с телеви-
зионной или другими видами мультимедий-
ной рекламы.

ЭкСперт
Светлана Григорьева, директор ООО 

«Агентство Большая Медведица»

Аудитория Рунета
43 млн человек имеют опыт использования Интернета
32 млн человек активно пользуются Интернетом в городах России
90% проникновения Интернета в молодежную среду

Источник: Фонд «Общественное мнение»
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Максим Колпаков, считает, что общерос-
сийский тренд, выраженный в ослаблении 
позиций контекстной рекламы, на рынке 

Кемерова пока ещё не работает

По мнению Вениамина Рокуа, на рост спро-
са Интернет-рекламы повлияла его главная 

особенность – выгодное соотношение 
стоимости и эффективности



74
Р Е Й Т И Н Г   №4 сентябрь-декабрь2010

уроки кризиСа

По словам Константина Крекнина, основной 
причиной ухода большинства компаний с 
рынка стал узкий спектр услуг в сегменте 

полиграфической деятельности и активный 
заход крупных региональных игроков из 

Новосибирска, Красноярска, Томска

Но если объём Интернет-рекламы 
по спросу вырос, то по денежным рас-
ходам, по рекламным бюджетам даже 
сократился, уменьшившись с миллио-
нов до сотен тысяч. До кризиса доля 
крупных компаний, которые могли по-
зволить себе рекламные бюджеты от 
300 тысяч рублей до миллиона, в ком-
пании «Интернет — Бизнес» составля-
ла 90% от общего числа рекламодате-
лей. По мнению Максима Колпакова, 
директора ООО «А42», удержаться на 
рынке Интернет-рекламы компаниям 
помог комплексный подход к рекламе 
в сети, потому что общероссийский 
тренд, выраженный в ослаблении по-
зиций контекстной рекламы, на рынке 
Кемерова пока ещё не работает. Бан-
нерной рекламой интересуются круп-
ные компании, которым важен бренд, 
а контекстная реклама пользуется 
высоким спросом у предприятий, за-
нимающихся розничными, прямыми 
продажами.

В кризис рекламные компании ста-
ли искать нестандартные предложе-
ния для привлечения рекламодателей 
на рынок. Это, в частности относится к 
игровой рекламе, которая уже сейчас 
достаточно популярна, в перспекти-
ве будет пользоваться более высоким 
спросом среди рекламодателей. Важ-
ными условиями привлечения круп-

ных рекламодателей является опыт и 
профессиональные компетенции со-
трудников. Но в Кемерове сложно най-
ти квалифицированных специалистов 
в области Интернет-рекламы. Несмо-

тря на это производители Интернет-
рекламы уверены, что кризис для их 
сегмента рынка закончился и до конца 
года данная часть медиа-отрасли по 
оборотам вырастет минимум на 50%.

Финансовый кризис успел силь-
но досадить и такому сегменту ре-
кламы как полиграфия. С конца 2008 
года рекламодатели сократили свои 
бюджеты на рекламные компании по 
данному сегменту от 30% до 100%. Со-
ответственно произошли корректи-
ровки по спросу, которые колебались 
в разные моменты в тех же пределах. 
Формально на сегодняшний день в 
Кузбассе прекратили свою деятель-
ность около 10% полиграфических 
предприятий. 

Стойкий подъём спроса на услуги 
рекламной полиграфии в 2008 году 
привлёк на этот рынок большое ко-
личество новых игроков. Но, как от-
мечает Константин Крекнин, директор 
ООО «Агентство рекламных форм» они 
не учли низкой рентабельности этой 
сферы, (примерно 10-15% с посто-
янным снижением) и не смогли про-
вести диверсификацию портфелей. В 
результате основной причиной ухода 
большинства компаний с рынка стал 
узкий спектр услуг в сегменте поли-
графической деятельности. К тому же 
сильно повлиял ещё докризисный 

спонсор рубрики

— Константин Анатольевич, а 
действительно, что натолкнуло вас 
на мысль сменить профиль деятель-
ности? Не похоже ли это на уход из ма-
стеров — обратно в «подмастерья»?

— Ничуть не похоже. И сейчас я объ-
ясню, почему. Ну, во-первых, «РЕКЛА-
МАРКЕТ» от производства рекламной 
продукции полностью не отходит, просто 
соотношения этих двух видов деятельно-
сти меняется — в данном случае в поль-
зу роста объёмов поставки материалов. 
Так что, мастерами мы остаёмся в любом 
случае. Во-вторых, работа именно с мате-
риалами – удел далеко не подмастерий, 
а, напротив, специалистов, которые уже 
хорошо разобрались в деле, владеют 
профессией и потому знают, какие мате-
риалы предпочтительны и что чего стоит 
на самом деле. Кстати, вот и ответ на ваш 
первый вопрос: именно отсутствие на 
кемеровском рынке профессиональных 
оптовых поставщиков материалов для 
изготовления рекламы и побудило нас 
впервые задуматься о том, что как раз это 
дело мы способны взять на себя. Практи-
ка показывает, что и мы сами и все наши 
коллеги постоянно испытываем про-
блему налаженных поставок. Всякий раз 
приходится вести нелёгкий поиск и зака-
зывать очередную партию того или иного 
товара издалека. А это почти всегда доро-
го и часто не очень надёжно.

— «РЕКЛАМАРКЕТ», следовательно 
способен обеспечить регулярные по-
ставки в срок, в оговоренных заранее 
объёмах и по низким ценам?

— Способен, и мы уже доказали это. 
Цены на продукцию у нас не будут отли-
чаться от цены крупнооптовых постав-
щиков из соседних регионов, а с учётом 
того, что местные поставки — по горо-
ду  — мы производим бесплатно, выгода 
налицо. Надо сказать, что постоянное 
наличие складских запасов позволяет 
нам обеспечивать своих заказчиков мак-
симально оперативно, дважды в день: 
утренний заказ выполняется во второй 

половине дня, а вечерний — следую-
щим утром. Ассортимент более чем об-
ширный. Это листовые материалы: ПВХ 
пластик и акрил литой, самоклеящиеся 
плёнки для аппликации, материалы для 
широкоформатной печати, различные 
расходные материалы, клеи, скотч, ин-
струменты. В основном все эти товары 
импортные. С 1 января начинает работу 
наш обновлённый сайт, его адрес: www.
reklamarket42.ru, где всегда можно бу-
дет не только получить самую свежую 
информацию, но и заказать товары с 
доставкой. Ежемесячно мы расширяем 
предлагаемый ассортимент на несколько 
новых позиций и стремимся, чтобы в бли-
жайшем будущем у нас можно было бы 
заказать всё без исключения. Для реше-
ния поставленных задач мы ведём сейчас 
переговоры с разными поставщиками.

— Прозвучало то, что «РЕКЛА-
МАРКЕТ» оставляет за собой опреде-
лённые объёмы по выпуску рекламной 
продукции. На что же будет сделан 
основной упор в этой деятельности с 
нового года?

— Мы будем, в частности, расширять 
объёмы широкоформатной печати для 
впуска баннеров или растяжек шири-

ной до 3,2 м. Причём, именно в новом 
году планируем значительно повысить 
качество печати, для чего приобретаем 
новый станок с большим разрешением – 
до 600х600 точек на квадратный дюйм и 
значительно большей скоростью печати. 
Это позволит нам значительно расши-
рить количество наших клиентов и саму 
географию заказов, ведь нашей продук-
цией пользуются и в других городах — 
Ленинск-Кузнецком, Анжеро-Судженске, 
Прокопьевске, Мариинске, других на-
селённых пунктах области. И — хочу это 
отметить — мы работаем с любыми зака-
зами, независимо от их объёма.

— Константин Анатольевич, го-
воря о существующих ещё проблемах 
в поставках товаров для рекламной 
продукции, вы очень уважительно на-
звали других подобных производите-
лей своими коллегами. Но ведь они для 
вас ещё и конкуренты, причём реаль-
ные. Выходит, теперь своими постав-
ками вы будете работать на их успех, 
не так ли?

— А вот в этом-то как раз и кроется 
определённое «ноу-хау», к которому мы 
пришли. Да, с одной стороны мы  — колле-
ги, с другой — конкуренты. Так пусть наши 
коллеги перейдут для нас в другой разряд 
и из конкурентов превратятся в клиентов. 
А этому и будет максимально способство-
вать новая, растущая и, я надеюсь, перспек-
тивная сфера нашей профессиональной и 
коммерческой деятельности.

Это диалектика партнерства. В ре-
кламном мире конкуренция всегда носила 
партнерский, взаимозависимый характер. 
Рекламные фирмы и конкурируют и помо-
гают друг другу и материалами и работой. 
И, я надеюсь, новое, растущее направление 
нашей деятельности имеет перспективу и 
будет максимально способствовать укре-
плению партнерства и сотрудничества в 
рекламном бизнесе.

«реКЛамарКет»: 
пусть КонКуренты станут КЛиентами

Компания «РЕКЛАМАРКЕТ» известна на кузбасском рынке в качестве производителя ре-
кламной продукции уже в течение двух лет. Баннеры, световые короба, рекламные стойки 
и стенды, вывески, фирменные сувенирные изделия — практически всё, что составляет ас-
сортимент универсальной рекламной фирмы — и сделано здесь — в «РЕКЛАМАРКЕТЕ» всегда 
имело устойчивый спрос как в Кемерове, так и во многих других городах Кузбасса. Однако с 
некоторого времени интересы руководства компании с выпуска продукции переместились 
в другую сферу — поставку материалов. Естественно, для той же самой рекламной продук-
ции. Объяснить, почему фирма, уже нашедшая себя в производстве, пошла на такой дивер-
сификационный ход, мы попросили директора компании Константина Сантьева.

Структура пользователей по активноСти. Динамика.
роССия, % от чиСла пользователей

диагр. 3

Пользовались интернетом хотя бы раз за последние
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вПЕРёд …
За 10 месяцев 2010 года специалисты МАУ «Центр под-

держки предпринимательства» провели 2908 консультаций. 
Как грамотно организовать ведение бизнеса, как оформить 
имущественные отношения и, наконец, где получить финан-
совую поддержку — вот наиболее частые вопросы. 

Взять на себя ответственность под названием «я пред-
приниматель» способен не каждый. Именно поэтому реши-
лись открыть собственное дело далеко не все, кто обратился 
за консультацией. 209 индивидуальных предпринимателей и 
96 обществ с ограниченной ответственностью зарегистриро-
вались в Центре в текущем году. За это время удалось допол-
нительно создать 527 рабочих мест, а это на 56% больше, чем 
годом ранее.

Наиболее привлекательной для бизнеса остаётся сфера 
услуг, на втором месте оптово-розничная торговля. И лишь 
немногие готовы инвестировать в производство. 

Начинающим предпринимателям, а также действующим 
субъектам малого и среднего бизнеса не только словом, но 
и делом в Центре помочь готовы. За 10 месяцев 2010 года – 
746 консультаций по финансовой поддержке. Из них полови-
на — 308 представителей бизнес-сообщества — получили 
реальную помощь при содействии МАУ «Центр поддержки 
предпринимательства». 

В 2010 году специалисты «ЦПП» продолжили совместную 
работу с ГУ «Центр занятости населения» г. Кемерово по на-
правлению «Самозанятость».

Одним из важных этапов работы Центра поддержки 
предпринимательства в 2010 году стало открытие магазина 
«Товары Кузбасса» (ул. 40 лет Октября, 20). Для руководства 
Центра — это возможность помочь кемеровскому бизнесу 
на практике. Для предпринимателей — неплохое подспорье 
в работе. Плата за аренду торговых площадей существенно 
ниже, чем, в среднем, по городу. Поэтому цены на продукты с 
рыночными не сравнить. И качество высокое.

Ещё одно направление работы Центра — организация 
ярмарок на площади бывшего рынка «Октябрьский». Здесь 
у местных предпринимателей также есть возможность реа-
лизовать продукты питания по ценам на 10-15% ниже, чем в 
магазинах. 

Помощь нужна и предпринимателям, которые «зани-
маются» непродовольственными товарами и оказывают 
различные услуги. В этих целях в августе 2010 года на базе 
«Центра поддержки предпринимательства» открыли «Муни-
ципальный центр бытовых услуг» (ул. 9 Января, 12, цокольный 
этаж). У предпринимателей появилась возможность арендо-
вать помещения по цене от 250 до 350 рублей за квадратный 
метр. А это позволило сэкономить ресурсы на другие статьи 
расходов.  

… И ввЕРх!
Не менее важная форма работы Центра — поддержка 

действующих предпринимателей. Представителей субъек-

тов малого и среднего бизнеса, как правило, интересуют во-
просы бухгалтерии, налогообложения, финансовой помощи, 
аренды помещения, участия в тендерах, информационной 
поддержки и даже рынка сбыта. 

кРомЕ тоГо…
Для удобства предпринимателей в рамках реализации 

федеральной программы «Электронная Россия» в Центре 
внедрён и развивается электронный документооборот с 
различными ведомствами. Это значит, что клиенту не нуж-
но «обивать пороги» разных инстанций. Достаточно прийти 
в Центр дважды: первый раз — чтобы подать заявление на 
оказание той или иной услуги и второй — чтобы забрать го-
товый пакет документов. 

Система электронного документооборота (ЭДО) — с ав-
густа 2009г. — работает с Управлением архитектуры и гра-
достроительства Администрации г. Кемерово, Комитетом по 
управлению государственным имуществом Кемеровской об-
ласти (КУГИ). Это позволило сократить срок «прохождения» 
документов в среднем на 3 месяца. До конца 2010 года за-
вершится разработка регламента в сфере ЭДО с Роспотреб-
надзором.

В 2011 году работа по внедрению электронного докумен-
тооборота будет продолжена. Планируется, что кроме КУГИ 
в список войдут ИФНС России по Кемеровской области, ГУ 
«Центр занятости населения г. Кемерово», а также Росреестр. 

Среди Центров поддержки и содействия предпринима-
тельства Сибирского федерального округа, МАУ «ЦПП» г. Ке-
мерово открылся первым. За время работы Центра — с апре-
ля-2009 – появились первые итоги. Центр стремительными 
темпами развивается, оказывает услуги БЕСПЛАТНО, реаль-
но поддерживает местных товаропроизводителей, помогает 
клиентам, экономя их драгоценное время. Электронный ре-
сурс Центра регистрирует всё больше просмотров из других 
регионов страны. Наш опыт перенимает не только Сибирь, 
но и Россия.  

Секрет успеха — в работе. Ежедневной, кропотливой. И 
в искреннем желании помочь людям, которые поднимают 
экономику областного центра — иногда благодаря, а порой 
и вопреки обстоятельств.

уроки кризиСа

активный заход крупных региональ-
ных игроков из Новосибирска, Крас-
ноярска, Томска.

На сегодняшний день финансовая 
прослойка у компаний сильно сокра-
тилась, а рынок полиграфической про-
дукции продолжает отличаться низкой 
активностью спроса рекламодателей. 
Поэтому в ближайшее время доля по-
лиграфических предприятий, покидаю-
щих рынок, по прогнозам Константина 
Крекнина, увеличится.

Кризис сыграл очень большую 
роль в развитии инновации и креати-
ва в сегменте рекламной полиграфии. 
Несомненно, что в ближайшие время 
важнейшим фактором развития по-
лиграфического бизнеса станет вне-
дрение инновационных технологий. 
Поэтому уже сейчас многие компании 
пересматривают свои ресурсы, меня-
ют стратегические планы, начинают 
работать более эффективно. Такие на-
правления как этикетка и упаковка на 
сегодняшний день являются самыми 
перспективными в рекламной поли-
графии.

По оценкам специалистов, сегодня 
кемеровский рынок рекламы немного 
оживает, его рентабельность выйдет на 
8-9%. Но о долгосрочных перспективах 
развития медиа-рынка пока никто из 
участников не говорит — всё будет за-
висеть от общей экономической ситуа-
ции в регионе и в стране. 

мАлЫЙ бИзнЕс: 
этАПЫ ПоддЕРЖкИ
Поддержка малого и среднего 

бизнеса (или поддержка предприни-
мательства) достаточно давно стала 
представлять собой отдельно выде-
ленную сферу деятельности государ-
ственных и муниципальных властей. 
Ещё задолго до кризиса — с июня 2007 
года в Кемеровской области начала 
действовать долгосрочная целевая 
программа «Развитие субъектов мало-
го и среднего предпринимательства в 
Кемеровской области», которая еже-
годно развивалась, пополняясь новы-
ми инструментами поддержки пред-
принимательства.

2009 год многое изменил в под-
ходах к взаимоотношениям структур 
власти с малым и средним бизнесом. 
Основными формами поддержки стали 
налоговые льготы отдельным катего-
риям субъектов предпринимательства, 
гранты, льготные займы, кредитно-га-
рантийный механизм, льготная аренда 
и приватизация, субсидирование раз-
личных видов затрат. Если говорить о 
размерах господдержки предпринима-
тельства за последние годы в финансо-
вом выражении, то это выглядит следу-
ющим образом.

По данным областного департамен-
та поддержки предпринимательства, 
в 2008 году на поддержку малого и 
среднего бизнеса в Кузбассе было по-
трачено 82,05 млн рублей, причём ос-
новная доля средств шла из областного 
бюджета — 61,93 млн рублей. В 2009 
году объёмы поддержки увеличивают-
ся в 4,5 раза(!) и составляют уже 367,49 
млн рублей. Меняется и расклад этих 
сумм  — теперь основную нагрузку бе-
рёт на себя федеральный бюджет, вы-
деляя на поддержку предприниматель-
ства 264,14 млн рублей, тогда как об-
ластной   — только 103,35 млн рублей. 
В планах 2010 были заложены расходы 

417,26 млн рублей — 100 млн из област-
ного и 317,26 млн — из федерального 
бюджетов.

Главными критериями действенно-
сти поддержки предпринимательства 
всегда считались показатели, отражаю-
щие количество вновь созданных пред-
приятий малого бизнеса и зарегистри-
рованных индивидуальных предприни-
мателей и рост занятости (количество 
созданных рабочих мест) в нём.

2009 год, как наиболее показатель-
ный для кризисного периода, дал сле-
дующие показатели результатов под-
держки: создано 2 тысячи новых субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, 

Сергей Кузнецов подверг критике существующую систему раздачи грантов без анализа 
ожидаемого эффекта, и предложил обязательную экспертизу проектов, дифференцирован-

ный подход к объёмам финансирования, привлечение помимо государственных средств 
банковских кредитных ресурсов на взаимовыгодной основе

спонсор рубрики

Центр поддержКи предприниматеЛьства: 
вперёд и вверх!

Помочь открыть своё дело или поставить на ноги действующий бизнес. Сегодня всё больше 
кемеровчан обращаются в МАУ «Центр поддержки предпринимательства» г. Кемерово, что 
на ул. 9-го января, 12. С каждым днём растёт и число просмотров интернет-сайта Центра, 
где есть масса полезной информации для «начинающих» (www.csbkem.ru). Его популярность 
давно перешагнула пределы Кузбасского региона. Так в чём же секрет успеха? 
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организовано 5 тысяч дополнительных 
рабочих мест. Всего же количество ма-
лых предприятий по области составило 
19,8 тысяч, индивидуальных пред-
принимателей — 57,2 тысячи. Общая 
численность занятых в малом бизне-
се составила 366 тысяч человек   — 
каждый четвертый житель Кузбасса, 
занятый в экономике.

Если говорить о новых (возникших 
в связи с кризисом) видах поддержки, 
то к ним следует отнести: предостав-
ление грантовой поддержки для на-
чинающих предпринимателей (сумма 
гранта изначально — до 500, а впо-
следствии — до 300 тысяч рублей); 
субсидирование части процентов по 
кредитам (2/3 ставки ЦБ РФ) и догово-
рам лизинга (1/2 процентной части). 
Отдельного внимания заслуживает 
такая мера поддержки, как обеспе-
чение коммерческого кредита (для 
предпринимателей) гарантиями Го-
сударственного фонда поддержки 
предпринимательства и привлечение 
к работе с фондом большого количе-
ства банков. Так же, в качестве мер 
поддержки с предпринимателями ве-
лась работа по предоставлению суб-
сидий в заявительном порядке.

Именно 2009 год стал началом 
создания в муниципалитетах новых 
структур поддержки предпринима-
тельства   — региональных центров, 
оказывающих помощь начинающим 
предпринимателям в выборе вида 

Кризис, безусловно, отразился на де-
ятельности различных структур под-
держки предпринимательства. Муници-
пальные и государственные структуры 
показали свою эффективность, в части 
поддержки начинающих предпринимате-
лей и желающих открыть своё дело. Их 
деятельность направлена на внедрение 
и исполнение в полном объёме тех мер 
поддержки, которые были разработаны. 
Это федеральная программа по перепро-
филированию безработных, состоящих 
на учёте в центрах занятости населения, 
и выделение им субсидии в размере 58,8 
тыс. рублей на открытие собственного 
дела. Плюс к этому работа по оказанию 
всевозможной консультационной помощи 
начинающим предпринимателям муници-
пальными и государственными структу-
рами. Значимыми стали мероприятия по 
возмещению части затрат на открытие 
собственного дела и выплаты процентов 
по кредитам и займам. Велась активная 
работа, что подтверждается соответ-
ствующей отчетностью.

Были предприняты вполне существен-
ные меры, особенно важные для начина-
ющих предпринимателей — взять ту же 
федеральная программа по выделению 
субсидий.

Несомненное достижение — от-

крытие Муниципального автономного 
учреждения «Центр поддержки предпри-
нимательства», оказывающего услуги и 
консультации потенциальным и начинаю-
щим предпринимателям и работающего 
по системе «одного окна».

А вот в части создания условий для 
инвестиций, для развития бизнеса, к со-
жалению, на мой взгляд, сделано было 
недостаточно. На уровне субъекта фе-
дерации были приняты довольно суще-
ственные льготы для производителей. 
На муниципальном уровне — предостав-
лены льготы по земельному налогу: в 
2009году ставка земельного налога для 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства была снижена на 50%, но 
действовала данная льгота всего один 
год. Были приняты программы субсиди-
рования процентных ставок и програм-
мы выдачи грантов на открытие нового 
дела. Насколько я знаю, в других — сосед-
них областях, для начинающих своё дело 
в сфере предпринимательства сделано 
было меньше.

Насколько я знаю, пока никто не со-
бирается свёртывать обозначенные 
программы поддержки предпринима-
тельства. Но, с приходом нового заме-
стителя губернатора, отвечающего за 
блок развития предпринимательства, 

например, у меня сложилось впечат-
ление, что как раз в ближайшее время 
упор будет сделан на создание эффек-
тивных условий для развития бизнеса. 
Есть понимание, что бизнесу нужны ком-
фортные условия для развития, тогда 
большие инвестиции не заставят себя 
долго ждать, а это — новые рабочие ме-
ста, увеличение налогооблагаемой базы, 
строительство новых объектов и дру-
гие благи для региона.

ЭкСперт Игорь Лысенко, генеральный директор 
ООО «Трансхимресурс», председатель 

Совета по поддержке и развитию мало-
го предпринимательства

уроки кризиСа

деятельности, разработки бизнес-
планов, регистрации предпринима-
тельской деятельности и дальнейших 
операций, связанных с регистраци-
онными, лицензионными или разре-
шительными операциями в государ-
ственных и муниципальных структу-
рах. Центры поддержки предприни-
мательства стали реально работать 
по принципу «одного окна».

Также 2009 год характерен созда-
нием достаточно специфической фор-
мой поддержки предприниматель-
ства, получившей название «органи-
зации самозанятости». Её механизм, 
созданный на стыке деятельности 
структур поддержки предпринима-
тельств и служб занятости населения, 
в массовом порядке организовывал 
регистрацию в качестве предприни-
мателей граждан, лишившихся рабо-
чих мест и имеющих статус безработ-
ных. Эффективность таких мер пока 
не просчитана, но в последнее время 
вызывает всё больше критических за-
мечаний.

В этом году система поддержки 
предпринимательства стала менять-
ся. Связано это, в первую очередь, с 
постепенным выходом экономики из 
кризиса а, во-вторых, с осмыслением 
и анализом эффективности тех мер, 
которые принимались ранее. О не-
обходимости пересмотра концепции 
развития малого и среднего бизнеса 
говорит и задача, поставленная вер-

спонсор рубрики

ховной властью — довести мини-
мальный порог уровня оборота в эко-
номике от малого и среднего бизнеса 
в доле 40% от валового внутреннего 
продукта.

Рассматривая схему поддержки 
малого и среднего бизнеса, недавно 
назначенный на пост заместитель 
губернатора по промышленности, 
транспорту и поддержке предприни-
мательства Сергей Кузнецов подверг 
критике существующую систему раз-
дачи грантов без анализа ожидаемо-
го эффекта. И предложил обязатель-
ную экспертизу проектов, дифферен-
цированный подход к объёмам фи-
нансирования, привлечение помимо 
государственных средств банковских 
кредитных ресурсов на взаимовыгод-
ной основе. Также планируется пере-
ходить от прямого финансирования к 
субсидированию понесённых затрат 
в случае доказанной эффективности 
проектов и их значимости для эконо-
мики региона (развития инфраструк-
туры определённых отраслей, посту-
пления налоговых отчислений в бюд-
жет, создания новых рабочих мест).

Особое внимание будет уделе-
но вопросам развития молодёжного 
бизнеса, для чего в настоящее вре-
мя разрабатываются отдельные про-
граммы, задействованы в которых бу-
дут одновременно несколько област-
ных департаментов, а также высшие 
учебные заведения области.
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Другая распространённая мысль 
гласит, что кризис — дело неприятное, 
однако в нём есть и хорошие стороны. 
Всякого рода потрясения оказывают 
очистительное действие: помогают из-
бавиться от багажа, который давно пре-
вратился в недвижимость, в чемодан 
без ручки, который и нести тяжело, и 
бросить жалко. Типа, кризис — это та-
кой серый волк, волшебный помощник, 
санитар леса. И в особенности там, где 
закон — тайга, а медведь — хозяин.

Третьи полагают, что культуре кри-
зис не страшен хотя бы потому, что 
культура — сама себе взрывпром. Здесь 
всегда кризис, по тому же самому зако-
ну, по которому в основе художествен-
ного произведения лежит конфликт. В 
1920-е Россия пережила большевицкую 
ломку, зато расцвели новая литература, 
новая филология, новый театр. В 1930-е 
в США была Великая депрессия, но ки-
нематограф из дешёвого аттракциона 
стал превращаться в могучее искусство. 
Спокойные же эпохи в культурном от-
ношении оказываются самыми бесцвет-
ными — вспомните наши 1970-е годы. У 
Даля на этот счёт есть замысловатая по-
словица: стригу овцу, так и шерсть моя, 
а шкуру сниму, так мясо съем.

Если от этих глобальных обобще-
ний спуститься на нашу кузбасскую по-

воЛК, овЦа и ёжиК
Одни говорят, что экономических кризисов культура не замечает. Традиционная 
культура — мощная инерционная система, которая мыслит столетиями, тут 
войны и революции далеко не сразу отзываются, а уж мелкие торгово-промышленные 
неурядицы для неё что комариный звук. В каждом конкретном случае отдельные 
отрасли, конечно, могут пострадать, но в общем — ничего страшного, не такое 
видывали, в русском желудке и ёж перепреет.    

на Латынникова и Григорий Забавин. 
Театр-студия «Ложа» тогда же остался 
без своего основателя Евгения Гриш-
ковца. 

Нынче перемены не столь замет-
ны. Правда, в Кемеровской драме 
опять новое начальство — директора 
Штальбаума уволили как раз осенью 
2008-го. Но причиной увольнения 
были не экономические неурядицы, 
а досадный казус с падением герба во 
время губернаторского приёма. От-
метим также, что нынешний главреж 
Дмитрий Петрунь появился в театре 
ещё при прежнем директоре. Главным 
достижением нового, Алексея Разуко-
ва, стало открытие Звёздного зала и 
проведение в 2009 году театрального 
фестиваля областного масштаба, что в 
условиях кризиса, наверное, немало.

На прочих театральных площадках 
вроде бы без радикальных перемен. 
Театр кукол собрал очередную охапку 
призов на фестивалях и выдвинул но-
вого режиссера — актриса Елена Кача-
лина поставила два очень симпатичных 
спектакля. Главреж Вихрецкий, кроме 
детских постановок, обещает нынеш-
ней зимой премьеру нового спектакля 
для взрослых.

В молодёжном театре премьеры 
появляются чаще всего, репертуар 
пестрит самыми разнообразными на-
званиями, диапазон авторов – от Ви-
льяма Шекспира до авторов «Новой 
драмы». Но в творческом плане в по-
следнее время заметны некоторые 
признаки застоя. То же относится и 
к «Ложе»: оставшись без Гришковца, 
театр в короткое время сумел восста-
новить позиции и сделать несколько 
ярких спектаклей. Однако в послед-
нее время премьеры здесь случаются 
в среднем раз в год, а ведущие актёры 
во главе с Евгением Сытым все боль-
ше заняты в кинематографических 
проектах.

В целом же тому, кто хочет работать, 
кризис не помеха. Скажем, Прокопьев-
ская драма за два последних года вы-
дала ряд ярких премьер, следствием 
которых стали фестивальные призы, 
всероссийская известность и номина-
ции на «Золотую маску».  

чву, на первый взгляд, похоже, что всё 
идет по-залаженному, как в пословице 
про ежа и желудок. С одной стороны, 
каких-то радикально новых открытий 
или явлений за два кризисных года не 
случилось даже в искусствах быстрого 
реагирования, как, например, в театре. 
С другой стороны, ландшафт не выгля-
дит прореженным, привычные институ-
ции все на месте. Короче, и волки сыты, 
и овцы целы. 

В этом смысле предыдущие неуря-
дицы 1998-1999 годов отозвались на 
кузбасской культуре гораздо заметнее. 
Впрочем, тогда экономический кризис 
сопровождался политическим, да и пе-
ремены последовали не в одночасье, а 
год-два спустя, так что, может быть, еще 
просто рано делать выводы. Так что не 
будем торопиться и рассмотрим карти-
ну в подробностях.

*
После предыдущего пароксизма, в 

начале 2000-х, большие перемены по-
следовали в четырёх из пяти кемеров-
ских театров. В облдрамтеатре тогда к 
власти пришел Юрий Штальбаум, ко-
торый вскоре представил нового глав-
режа Евгения Ланцова. В областном 
театре кукол появился Дмитрий Вих-
рецкий, в молодежном театре — Ири-

Ремонт в Музыкальном театре Кузбасса длится уже дольше, чем в Большом театре в Москве, 
причём сроки его окончания представляются всё менее определёнными

иСтория

*
С Музыкальным театром Кузбасса – отдельная эпопея. 

Ремонт там длится уже дольше, чем в Большом театре в Мо-
скве, причем сроки его окончания представляются всё менее 
определёнными. В этих условиях театр умудряется сохранять 
труппу и выпускать в год по премьере: нынче обещан новый 
мюзикл Марка Самойлова по пьесе Бомарше «Преступная 
мать». Это вторая часть той самой трилогии, которая начи-
нается «Севильским цирюльником», а завершается «Женить-
бой Фигаро». Моцарт, Самойлов и Россини  — ряд, конечно, 
сильный. Если же без сарказмов, коллектив Музыкального 
театра и его многолетний лидер Владимир Юдельсон делают 
в создавшихся обстоятельствах максимум возможного.

Впрочем, ремонт Новокузнецкой драмы нынешней осе-
нью всё-таки закончили, так что дело, похоже, не только в 
деньгах. С другой стороны, самый фешенебельный ремонт 
ещё далеко не гарантия творческого обновления. Вон в об-
ластном доме художников и  ремонт закончили во благо-
временье, и руководство сменили, однако не сказать, чтобы 
выставочная политика сильно переменилась. Хотя обещаны 
были и налаживание в Кемерове арт-рынка, и новые творче-
ские искания.

*
На работе Кемеровского областного музея изобрази-

тельных искусств кризис внешне не сказался. По-прежнему 
проводились масштабные выставки (прошлой зимою – из 
фондов Третьяковки), продолжался безусловно полезный 
проект «Созвездие региона», знакомящий кемеровчан с 
творчеством ведущих сибирских художников, и т. п. Правда, 
зарплаты сотрудников по мере роста инфляции преврати-
лись в совсем символические, но у нас ведь уже почти офи-
циально считается, что музейщики должны быть бессребре-
никами — начальство с телеэкранов так и говорит: в музеях 
у нас святые работают, и всё тут.

В музее-заповеднике «Томская писаница» начальство 
сменилось еще до кризиса. При новом директоре Валерии 
Каплунове ничего не слышно о масштабных проектах по раз-
витию, но текущая деятельность вполне себе продолжается: 
обновляются экспозиции, проводятся праздники, принима-
ются высокие делегации. Опять же скромный когда-то зве-
ринец разросся и в какой-то мере восполняет отсутствие в 
Кемерове стационарного зоопарка.

В музее-заповеднике «Красная Горка» как раз весною 
2008 года обнародовали большие планы: построить Музей 
угля и музеефицированную шахту. Кризис если не похерил 
эти перспективы окончательно, то сильно отсрочил их во-
площение. Впрочем, на этом грустном фоне в музее и вокруг 
него осуществлялись интересные начинания. Скажем, Вла-
димир Сухацкий подготовил и издал прекрасный альбом по 
истории Автономной индустриальной колонии «Кузбасс» – 
нынче ей как раз исполняется 90 лет.

*
В рассуждении музыкально-хореографическом круп-

нейшие наши институции также сохранились, хоть и не без 
потерь. Симфонический оркестр под руководством маэстро 
Тао Линя кризиса, кажется, не заметил. Всероссийский хоре-
ографический фестиваль в Кузбассе по-прежнему проводит-
ся, хотя газета «Труд» давно уже не числится среди его орга-
низаторов. Правда, на джазовом фестивале в Новокузнецке 
заметно меньше стало иностранных звёзд, а бардовский фе-
стиваль «Бабье лето» и вовсе разделился на два альтернатив-
ных, кузбасский и томский. 

Куда менее пышными стали празднества в честь Дня 
Шахтёра — прежде меньше чем на Хворостовского были не 
согласны, нынче звёзды потускнели; однако тут виною не 
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столько кризис, сколько катастрофа на 
шахте «Распадская»: пока последствия 
не устранены и шахтёры не похороне-
ны, праздновать было неловко. 

Не стало в годы кризиса также ши-
рокошумных гастролей, вроде визита 
приснопамятных  Deep Purple или столь 
же пресловутого Малого театра. Впро-
чем, обе эти легенды, при всем непре-
ходящем к ним уважении, следует чис-
лить скорее по музейному ведомству.              

*
Понятно, что культура — это не 

только яркие зрелища и шумные проек-
ты. За последние годы в Кемерове суще-
ственно изменился информационный 

фон. Газеты, не говоря уже о глянцевых 
журналах, закрывались или выходили 
ни шатко, ни валко, сильно сократилось 
местное телевещание. Вакуум попыта-
лись заполнить интернет-проекты, но 
скорее количеством, а не качеством. 
Заметных литературных произведений 
в Кузбассе тоже не появилось, хотя по 
исторической части, например, книжки 
выходили вполне достойные. 

За годы кризиса в Кузбассе воздвиг-
ли несколько заметных памятников — в 
Мариинске, Таштаголе, Прокопьевске, 
Новокузнецке. Правда, про Кемерово 
этого сказать нельзя, тут ограничива-
лись парковыми скульптурами, зача-
стую сомнительных достоинств. 

Когда-то Кемеровский госуни-
верситет был заметным культурным 
центром   — с театром «Встреча», ака-
демическим хором и регулярными 
фестивалями современного искусства. 
В последние годы оттуда ничего не до-
носится, но вряд ли дело в кризисе — 
начальство в КемГУ сменился задолго 
до него, переменилась и культурная 
политика. Ничего страшного: то же со-
временное искусство просто переме-
стилось на другие площадки.     

*
Всё-таки у кризиса есть одно замет-

ное последствие: это усугубляющийся 
провинциализм Кемерова и его окрест-
ностей. На столицы равняться не будем, 
но даже в сравнении с Новосибирском 
и Красноярском разрыв только усугу-

бляется. Кризис не кризис, но там ре-
гулярно открываются новые театры, 
появляются новые театральные фе-
стивали, проводятся художественные 
биеннале и книжные форумы. Мы же 
довольствуемся реставрацией суще-
ствующего, по большей части — ещё 
наследия советских времен, или начала 
1990-х, когда по культурной части на-
блюдалась сумасшедшая динамика  — 
хотя политика и экономика из кризисов 
не вылезали. 

Замечательный литератор Пётр 
Вяземский писал: «И овцы целы, и вол-
ки сыты, было в первый раз сказано 
лукавым волком, или подлой овцой, 
или нерадивым пастухом. Счастливо 
то стадо, вокруг коего волки околева-
ют с голода». Князь Пётр Андреевич 
прожил долгую жизнь: помнил и по-
беду над Наполеоном, и восстание 
декабристов, и пушкинский расцвет, 
и николаевский застой, и даже от-
мену крепостного права застал. По-
хоже, культура и впрямь процветает 
в громозвучно-судорожные эпохи, а 
условиях хваленой стабильности по-
тихоньку съёживается. Кстати говоря, 
еще одно расхожее определение гла-
сит: культура   — прежде всего систе-
ма запретов. Понятно, когда запреты 
меняются, сразу же возникают новые 
возможности.

Что ж, подождём, пока очередной ёж 
перепреет: в последнее столетие было 
заметно, что пищеварительные процес-
сы в нашем отечестве ускоряются.

На работе Кемеровского областного музея изобразительных искусств кризис внешне не сказался

Владимир Сухацкий подготовил и издал 
прекрасный альбом по истории Автоном-
ной индустриальной колонии «Кузбасс»

С Новым  
       2011 годом!



отдых в боЛьшом городе
Новогодние каникулы в этом году, как и в прошлом, продлятся 10 дней — с 1 по 10 января. 
Конечно, это не касается тех, кто работает по сменному графику. Однако все остальные 
в конце года заняты решением одного вопроса — где и как провести десятидневные 
новогодние каникулы. 

нА свЕЖИЙ воздух всЕЙ сЕмьёЙ

Сфера отдыха и развлечений в Кемерове представлена 
широким спектром предложений, как для индивидуально-
го, так и для семейного отдыха. Предложения в новогодние 
праздники практически не отличаются от тех, что предлага-
ются в любые другие дни. Ценовая политика большинства 
компаний не изменится, за редким исключением — кто-то 
делает праздничные скидки, кто-то — наоборот поднимает 
цены, ожидая повышенного спроса на свои услуги в первой 
декаде января. 

Для активного зимнего отдыха в распоряжении кемеров-
чан имеются 3 горнолыжных курорта — гора Люскус в черте 
города, комплекс Танай — чуть подальше (в ста двадцати ки-
лометрах от Кемерова) и посёлок Шерегеш (самая отдалён-
ная трасса). 

Притом, что все три зимних курорта предлагают практиче-
ски аналогичный набор основных услуг — горные лыжи, сно-

уборд, подъёмники — они находятся в различных ценовых 
сегментах, а также отличаются по инфраструктуре. Самым эко-
номичным вариантом (как по времени, так и в финансовом пла-
не) — является курорт на горе Люскус. Расположенность в чер-
те города Кемерово даёт возможность покататься на сноуборде 
или горных лыжах, затратив минимум времени на дорогу. Стои-
мость проката лыж или сноуборда на «Люскусе» — 350 рублей 
на 4 часа. Стоимость подъёма на гору — также самая низкая из 
всех представленных горнолыжных трасс — 40 рублей. Инфра-
структура курорта представлена кафе, основной акцент  — на 
самом активном отдыхе. Для опытных сноубордистов на «Лю-
скусе» есть специальная трасса со сложными виражами. В числе 
конкурентных преимуществ «Люскуса» — отсутствие очередей, 
благодаря двум канатным подъёмам. Помимо горных лыж и 
сноуборда предлагается обзорная экскурсия на снегоходе-
капсуле. Снегоход-капсула представляет собой многоместное 
транспортное средство для перевозки экскурсантов. 

В верхнем ценовом сегменте находится комплекс «Та-
най», выходящий за рамки только горнолыжного курорта. 
Комплекс имеет самую развитую инфраструктуру — гостини-
ца, ресторан, тренажёрный зал, сауна, бассейн и др. При этом 
поездка на «Танай» с целью катания на лыжах или сноуборде 
также может быть ограничена рамками одного дня (доро-
га в одну сторону занимает около двух часов). Однако если 
запланирован многодневный отдых — к услугам посетите-
лей  — гостиница и прочие удобства. Для отдыха всей семьёй 
гостиничный комплекс предлагает помимо детской игровой 
комнаты, услуги няни в номер и заказ детской кроватки в но-
мер. В комплексе есть возможности и для корпоративного 
отдыха. Совместный отдых с коллегами используется в ка-
честве одного из способов мотивации сотрудников, а также 
с целью формирования корпоративной культуры. В «Танае» 
есть возможность совместить проведение обучающих семи-
наров с пребыванием на природе. В конференц-зале «Таная» 
можно проводить образовательные семинары или тренинги, 
продолжая их развлекательной программой корпоративно-

валерий каплунов, 
директор Историко-культурного и природного музея-заповедника «Томская писаница»

Каждый Новый год не похож на предыдущие. И каждый запоминается чем-то своим. 
Хорошо помню, как много лет назад решили встречать праздник на природе — в ноч-
ном лесу. Приехали ещё засветло, с санками, лыжами, баяном. Расчистили большую пло-
щадку под деревьями, развели большой костёр, здесь же соорудили импровизированный 
праздничный стол. Устроили грандиозное веселье с беготнёй, играми, песнями, снегова-
ляньем. Вот только, когда настала пора застолья и бокалы наполнились шампанским, 
на всех нас сверху, с могучих еловых ветвей обрушилась потревоженная огнём громад-
ная лавина снега! Засыпало и нас, и костёр, и все любовно подготовленные яства. Заку-
сывали тем, что удавалось откопать из-под снега. Но радости это ничуть не убавило, 
наоборот донельзя развеселило! Потому и запомнилось надолго.

В последние годы на подходе праздника каждый раз обсуждаем возможность отме-
тить его на «Томской писанице» в этаком семейно-коллективном формате. Думаю, 
что к следующему году дозреем до этого. А ещё планируем устройство корпоративных 
мероприятий — самых разных праздников мы на территории заповедника проводим 
много, но вот Новый год пока что не разработали. И проект этот весьма заманчи-
вый  — ведь здесь можно создать по-настоящему сказочную атмосферу, как нигде боль-
ше. Особенно если повезёт с погодой. Так что планы есть и они — радостные.

го праздника в ресторане или проведением спортивного ме-
роприятия на специально-оборудованной площадке. Сауны, 
бассейны, караоке-зал и диско-бар отеля   — дополнитель-
ные ресурсы для развлекательной программы. В «Танае» 
также предлагаются специальные программы по оздоровле-
нию трудового коллектива. Вместимость комплекса для этих 
целей — до 200 человек. 

Стоимость проката лыж и сноуборда на «Танае» — 450 
рублей. Дополнительная экипировка (шлем, очки) обойдёт-
ся в 300 рублей. Для тех, кто предпочитает более спокойные 
виды спорта, в комплексе есть бильярдный клуб. 

Горнолыжный комплекс «Шерегеш» также представля-
ет высокий ценовой сегмент зимних курортов. Комплекс 
имеет большую инфраструктуру, а трассы рассчитаны в том 
числе и на профессионалов самого высокого уровня. Стои-
мость проката комплекта инвентаря – от 200 рублей в час. 
Гора Зеленая, как сообщает сайт курорта, славится лучшими 
трассами в Западной Сибири: «Соответствие требованиям 
международного стандарта FIS позволяет проводить здесь 
соревнования самого высокого уровня. На регулярной ос-
нове «Шерегеш» принимает этапы Чемпионата России. Уни-
кальный климат обеспечивает беспрецедентно длинный 
сезон катания — с ноября по май. Обилие снега даёт воз-
можность целинного катания в лесу по знаменитому «пухля-
ку». Однако, не только экстремалы могут получать удоволь-
ствие от склонов. Разнообразие рельефа и количества трасс 
делает «Шерегеш» привлекательным для горнолыжников 
любого уровня: от начинающих, для которых есть велико-
лепный длинный и пологий «стол» у подножия горы, до 

виктор корчуганов,
директор агентства недвижимости «Панацея» 

На мой взгляд, длинные новогодние каникулы нужно 
проводить в активном отдыхе. В эти дни можно съез-
дить в Шерегеш, посетить какую-нибудь базу отдыха 
и покататься там на лыжах. Или хотя бы отдохнуть в 
сосновом бору. К сожалению, посвятить все празднич-
ные дни отдыху у меня не получается, как бы этого ни 
хотелось: всё равно остаётся какая-то работа, дела, 
которые требуют внимания. Поэтому часть новогод-
них и рождественских выходных я провожу в офисе за 
систематизацией бумаг, документов.



экспертов, любителей бугров, целины и крутых склонов». 
Впрочем, отдалённость Шерегеша от Кемерова делает ку-
рорт менее доступным для жителей областного центра, хотя 
и более популярным у самых требовательных и професси-
ональных горнолыжников и сноубордистов. Для детского 
отдыха «Шерегеш» предлагает экскурсии на туристическом 
поезде «Зимняя сказка». Стоимость путёвки на новогодние 
праздники — с 2 по 10 января — варьируется от 3290 до 4290 
рублей в зависимости от возраста. В стоимость путевки вхо-
дит проезд, проживание в вагоне выбранной категории (кро-
ме плацкартного вагона), постельное белье, сопровождение 
инструктором. 

ПоПРАвИть здоРовьЕ

Активный отдых зимой нельзя сводить только к зимним 
видам спорта. В новогодние выходные для кемеровчан от-
крыты спортивные залы, теннисные корты, бассейны, сауны 
и бани. Почти всё, в отличие от зимних курортов, в городской 
черте и совершенно не требует временных затрат, освобож-
дая дополнительное время и для «неактивного» отдыха в до-
машних условиях. 

Большой теннис, тренажёрный зал, фитнес, аквааэроби-
ка  — такие виды спортивного досуга предлагает комплекс 
«Лазурный». Посещение тренажёрного зала стоит от 200 
до 300 рублей. В спорткомплексе проводятся специальные 
групповые занятия по йоге и степу. Особенно актуальна для 
посленовогодней разгрузки организма программа коррек-
тировки веса «Похудеем», которая стоит 2600 рублей. Про-
грамма предполагает 12 посещений в месяц и включает в 
себя также тестирование, помогающее разработать индиви-
дуальный план занятий и определить необходимую нагруз-
ку для организма. 

Для семейного посещения бассейна в «Лазурном» пред-
усмотрены специальные предложения от 600 до 1800 ру-
блей. Одиночное посещение бассейна стоит 280 рублей. 
Теннисный корт на четырёх человек можно арендовать за 
сумму в диапазоне 300-1080 рублей, в зависимости от вре-
мени суток. 

Молодёжи до 25 лет в спорткомплексе предоставляются 
скидки. 

Различные программы для поддержания физической 
формы и здорового образа жизни предлагает и клуб «Бо-
дрость»: банные услуги, салон красоты и фитнес-клуб. По-
сещение тренажёрного зала на срок, выходящий за рам-
ки новогодних праздников — 30 занятий — будет стоить 
2600-2700 рублей. В диапазоне 1800-2600 рублей можно 
снять номера для компании из 3-8 человек с сауной и бас-
сейном  — классический вариант для новогодних каникул. 
Можно пойти компанией или всей семьёй. Общее отделе-
ние бани стоит 300 рублей. 

В Кемерове около пятидесяти организаций предлагают 
банные услуги и сауны, которые традиционно пользуются 
широким спросом в новогодние каникулы. Ценовой диапа-
зон — от 200 рублей на одного человека и выше. Стоимость 
корпоративных визитов в сауну, рассчитанных на 10-12 че-
ловек, составляет от 1000 рублей. 

дмитрий вихрецкий, 
директор Кемеровского областного театра кукол 
им.  Аркадия Гайдара

Свои встречи нового года я делю на четыре катего-
рии — в соответствии со временем и, соответствен-
но, возрастом. В детстве, которое я провёл в одном из 
военных городков под Архангельском, встреча Нового 
года имела свою, тоже военную, специфику. И к тради-
ционному аромату ёлки и мандаринов примешивался 
запах пороховой гари — офицеры гарнизона стара-
тельно готовились к празднику, запасаясь всем, что 
могло взлетать в небеса, искриться, взрываться или 
хотя бы дымить. Так что в Новый год канонада та ещё 
над поселком стояла!

Годы студенчества и сами-то по себе веселы, а уж 
каждый Новый год, который мы организовывали в спорт-
зале общежития Санкт-Петербургской театральной 
академии, по уровню этого веселья выходил за все преде-
лы. Несколько омрачал этот праздник лишь ежегодный 
новогодний дождь в городе на Неве. Правда, в 96-97-м году 
грянул мороз, я заболел и Новый год отмечал в больнице. 
Но и это мне понравилось.

Время самостоятельности и профессионального 
роста личные праздники поубивало — всю дорогу «дед-
морозил», «клоунадил», устраивал и проводил корпора-
тивы.

А вот в последние пять лет я от всего этого благопо-
лучно избавился и встречаю Новый год с семьёй дома  — 
у себя или у друзей. С обязательным выходом на улицу и 
фейерверками. И никаким корпоративом в ресторане 
меня не соблазнишь — я очень хорошо знаю эту «кухню» 
со всей её изнанкой.

Вот мечтаю утеплить свою дачу для зимы, постро-
ить баню и там встречать Новый год — город оттуда, 
с правого берега Томи виден как на ладони!



ИндустРИя РАзвлЕЧЕнИЙ

Ночные клубы, рестораны, развлекательные центры —
наверное, самые популярные места отдыха в новогодние 
праздники. В Кемерове около 15 ночных клубов, несколь-
ко развлекательных центров,  2 зала для боулинга и около 
15 бильярдных залов. Стоимость игры в боулинг в январ-
ские праздники будет составлять от 500 до 800 рублей, в 
зависимости от зала и времени суток. В русский бильярд 
можно будет поиграть от 250 рублей в час, в пул — от 220 
рублей. 

Широкий спектр развлекательных услуг предоставля-
ет центр «Байконур». Большой зал на 16 бильярдных сто-
лов дополнен зоной отдыха для тех, кто пришёл сопрово-
ждать игроков. Для отдыха в кругу близких людей в центре 
предусмотрены два VIP-зала. В обоих можно поиграть в 
бильярд и посидеть за чашечкой чая или кофе за обеден-
ным столом. Зал для боулинга включает в себя 16 дорожек. 
Для любителей более подвижного отдыха, в центре пред-
лагается популярное сегодня развлечение — Q-Zar. Как со-
общает сайт развлекательного центра, это «лазерная игра 
с множеством лабиринтов и препятствий, где в реальном 
времени можно поиграть в «космическую «войнушку», 
ощутив себя героем компьютерной игры». 

Развлекательный центр «Зимняя вишня» предлагает 
3 зала для боулинга. Спортивный зал рассчитан на про-
фессиональные соревнования. Он состоит из 9 дорожек, 
на которых можно организовать соревнования по боу-
лингу. Городской зал — тоже из 9 дорожек для боулинга, 
где можно расположиться на мягких диванах, поиграть 
всей семьей или с коллегами. VIP зал представляет со-
бой 3 дорожки, в нём создана специальная обстановка, 
в которой можно поиграть в компании своих друзей и 
родных. В этом зале может разместиться только одна 
компания. 

Выбор возможностей провести новогодние праздники 
у кемеровчан довольно широк. В целом можно отметить, 
как разнообразие предложений, так и широкий ценовой 
диапазон. Во всех крупных развлекательных центрах горо-
да предусмотрены специальные отделы для развлечения 
детей разных возрастов, так что новогодний отдых всегда 
предполагает не только развлечение компанией, но и всей 
семьёй. 

сергей учитель,
сопредседатель коллегии адвокатов «Регионсервис»

Говорят, что Новый год — это семейный празд-
ник, вот я и предпочитаю проводить его по-тихому, 
к кругу своей семьи. Стараюсь в эти дни наконец вы-
спаться. С учётом того, что последние несколько зим 
у нас с Сибири выдались довольно суровыми, мы уле-
таем заграницу, чтобы на пляже немного погреться 
на солнышке. К тому же у нас в Кемерове в новогодние 
праздники, как правило, закрыто всё, просто некуда 
пойти провести время, а заграницей к этому времени 
рождественские каникулы уже заканчиваются — от-
крыты все рестораны, развлекательные центры.  


